
BOYES
Ao contrário do que foi publi-

cado ontem (5), por erro de revi-
são, a liminar concedida para sus-
pensão do trâmite do Boulevard
Boyes foi assinada pelo relator do
processo juiz Martim Vargas. “Es-
tamos muito felizes com a liminar
obtida para a preservação da an-
tiga Boyes, apesar de não ser a
decisão final e caberem recursos
por parte do empreendedor”, afir-
mam os defensores do patrimônio.

NO PSD?
Continuam fortes os comen-

tários de fofoqueiros santos de que
o ex-prefeito Barjas Negri vai in-
gressar no PSD – Partido Social
Democrático, liderado pelo ex-mi-
nistro e secretário de Estado Gil-
berto Kassab. É a legenda pela
qual foi eleito o prefeito Helinho Za-
natta. Ex-ministro ainda não deci-
diu ou, se decidiu, não comenta.

CARLA — I
Condenada pelo Supremo

Tribunal Federal (STF) a dez anos
de prisão e cassada pelo Tribunal
Regional Eleitoral de São Paulo
(TRE-SP), Carla Zambelli (PL-SP)
anunciou em suas redes sociais
que deixou o Brasil. A parlamen-
tar, que se apresenta como víti-
ma de perseguição política, afirma
estar na Itália, onde possui cida-
dania. O caso é inédito em mui-
tos aspectos, e abre uma série de
questões jurídicas e diplomáticas.  

CARLA — II
Zambelli teve o diploma cas-

sado pelo TRE-SP por abuso de
poder político e uso indevido dos
meios de comunicação. A decisão,
tomada em janeiro, ainda aguar-
da julgamento de recursos no Tri-
bunal Superior Eleitoral (TSE). No
STF Zambelli foi condenada a 10
anos de prisão por invasão ao sis-

tema do conselho nacional de jus-
tiça e falsidade ideológica. No en-
tanto, diante da fuga do Brasil e
da condenação no STF, ainda
pendente de recurso, a Procura-
doria-Geral da República (PGR)
pediu a prisão preventiva da de-
putada e sua inclusão na lista de
difusão vermelha da Interpol.  

PESQUISA — I
O presidente Lula (PT) e o ex-

presidente Jair Bolsonaro (PL) es-
tão empatados nas intenções de
voto para a eleição presidencial de
2026, segundo pesquisa Quaest di-
vulgada nesta quinta-feira (5).
Ambos aparecem com 41% das pre-
ferências, configurando um empa-
te técnico dentro da margem de
erro, que é de dois pontos percen-
tuais para mais ou para menos.
Diferentemente do levantamento
anterior, divulgado em abril, quan-
do Lula superava todos os possí-
veis adversários e empatava ape-
nas com Bolsonaro, o novo cenário
aponta equilíbrio entre Lula e ou-
tros seis pré-candidatos em even-
tuais disputas de segundo turno.

PESQUISA — II
Na pesquisa estimulada —

quando os nomes dos candidatos
são apresentados aos entrevista-
dos — foram analisados outros
sete cenários. Em quatro deles, o
presidente Lula aparece tecnica-
mente empatado com o governa-
dor de São Paulo, Tarcísio de Frei-
tas (Republicanos); com o gover-
nador do Paraná, Ratinho Júni-
or (PSD); com o governador do
Rio Grande do Sul, Eduardo Lei-
te (PSD); e com a ex-primeira-
dama Michelle Bolsonaro (PL).

PSDB
O presidente da Executiva Es-

tadual do PSDB em São Paulo, o
ex-prefeito de Santo André-SP
Paulo Serra, avalia de forma posi-
tiva a fusão do partido com o Po-
demos. A federação foi oficializa-
da na manhã desta quinta-feira
(5/6), em Brasília-DF, durante a
Convenção Nacional dos tucanos.
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Divulgação/SindBan

CAFÉ COM PROPÓSITO
O presidente do SindBan, José
Antonio Fernandes Paiva, Ga-
brieli Menegati, Ivanise Pa-
chane e Evaldo Vicente, dire-
tor de A Tribuna, em encontro
no SindBan para discussão e
aprendizado sobre temas so-

ciais, assim como questões
políticas locais. Paiva foi ve-
reador pelo Partido dos Tra-
balhadores (PT), que está
em processo de eleição in-
terna, em todos os níveis, mar-
cada para dia 7 de julho. A13
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EM CORDEIRÓPOLIS
Expocitros é realizada pela
50ª vez e a Sicredi Dexis
participa como patrocina-

dora do evento que acon-
tece em Cordeirópolis, até
esta sexta-feira (6). A16

Divulgação/Sicredi

Apeoesp participa da convocação
de 44 mil professores do Estado

Autorização da Justiça após audiência
para convocação dos aprovados em
concurso do Ensino Fundamental
e Médio; hoje, categoria realiza

assembleia em defesa do magistério
O juiz Fernando Henrique

Masseroni Maye — responsável
pela Ação Civil Pública impetrada
pelo Grupo Especial de Educação
(Geduc) do Ministério Público do
Estado de São Paulo (MPSP) para
convocação de 44 mil professores e
professoras aprovados no concur-
so para Professor de Ensino Fun-
damental e Médio — permitiu a
participação da Apeoesp no proces-
so da Defensoria Pública do Esta-
do de São Paulo. A permissão foi
na terça (03), durante audiência
relativa à esta ação civil pública,

realizada em ambiente virtual,
quando não houve acordo entre a
Secretaria Estadual da Educação
(Seduc) e o Ministério Público para
a convocação de 44 mil professores
aprovados no concurso, uma rei-
vindicação da Apeoesp, que inclu-
sive pede a convocação de 100 mil
aprovados. Na audiência, inclusi-
ve, foi constatada a falta de infor-
mações consideradas importantes,
que foram requeridas à Seduc. Di-
ante disso, o juiz suspendeu o pro-
cesso por 30 dias. Após este prazo,
nova audiência será realizada. A9

Divulgação

Deputada estadual Professora Bebel: Apeoesp
quer a convocação de 100 mil aprovados

VERBAS PARA A SAÚDE
Helinho Zanatta e secretá-
rio Sergio Pacheco Júnior,
durante solenidade no Pa-
lácio dos Bandeirantes, em

São Paulo, quando da libe-
ração de várias emendas
parlamentares destinadas
ao setor da Saúde local. A5

Marcelo S. Camargo-GovSP

HYUNDAI NA CAMINHO
O gerente sênior de Rela-
ções Públicas da Hyundai
Motor Brasil, Maurício Jor-
dão (direita), e o diretor da
HB Caminho de Piracica-
ba, Tiago Sanches, ontem

(5), durante lançamento do
SUV Novo KONA Hybrid,
fabricado na Coréia do
Sul, e que está sendo co-
mercializado no Brasil. De-
talhes na edição de amanhã.

Divulgação

Comsea terá reunião
hoje na Esalq-USP

Representantes do poder pú-
blico, da sociedade civil e da co-
munidade científica participam
no próximo dia 6, de evento que
discute na Esalq/USP o futuro
da Segurança Alimentar Nutri-
cional. O evento “Retrospectiva
SAN: olhando para o passado,
construindo o futuro da Segu-
rança Alimentar” tem como ob-
jetivo levantar apontamentos
para melhorias no setor e contri-
buir para a construção de propos-

tas de políticas públicas voltadas
ao atendimento da população.

A atividade é uma realiza-
ção do Conselho Municipal de
Segurança Alimentar e Nutrici-
onal (Comsea) de Piracicaba. Na
Esalq, a coordenação da ativida-
de é da professora Daniele Ma-
ffei, do departamento de Ciência
e Tecnologia de Alimentos e
membro do Conselho. A progra-
mação acontecerá no Anfiteatro
Urgel de Almeida Lima (Jumbão).

MAPA CERVEJEIRO
Clarissa Quiararia, secretá-
ria de Turismo, com Maria-
na Piacentini, da Pira Cer-
va, e Marcelo Basso, da Rota
Cervejeira, em reunião sobre
um novo mapa em Piracica-
ba: o das cervejas, que pre-
encherão formulário para pre-
enchimento de dados sobre

o setor. Será no segundo se-
mestre o seu lançamento. A
iniciativa foi tratada na ma-
nhã de quarta (4), em reunião
entre a titular da Pasta e re-
presentantes da Pira Cerva
(Associação das Cervejari-
as da Região de Piracicaba)
e da Rota Cervejeira. A14

Divulgação/CCS

ORÇAMENTO DE 2026 DEVE
CHEGAR A R$ 3,4 BILHÕES
A Secretaria Municipal de
Finanças apresentou uma
receita total para o muni-
c íp io  no  va lo r  de  R$
3.422.652.000,00 para o ano
de 2026. Os dados estão
contidos no projeto de lei nº
100/2025, que dispõe sobre
a LDO (Lei de Diretrizes Or-
çamentárias), e foram apre-

sentados durante a audiên-
cia pública realizada na noi-
te de quarta-feira (4). O valor
previsto para o ano que vem
concentra a receita total adi-
cionada às receitas previden-
ciárias e representa uma pro-
jeção de crescimento de
1,81% em relação à Lei Or-
çamentária de 2025. A8

Guilherme Leite
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Dimas Ramalho

No Brasil do sécu-
lo 21, um dado persis-
te como denúncia si-
lenciosa de um fracas-
so cole-tivo: 29% da po-
pulação entre 15 e 64
anos é considerada
funcionalmente anal-
fabeta. Esse percentu-
al, revelado pelo Indicador de Al-
fabetismo Funcional (Inaf), não
apenas estagnou desde 2018
como retrocedeu em relação a
2009, quando o índice era de 27%.
Entre os maiores de 50 anos, a
situação é ainda mais dramática:
metade desse grupo está nessa
condição. É uma verdadeira tra-
gédia nacional. Essa realidade
escancara, mais do que uma la-
cuna educacional, uma espécie de
exclusão social sistemática, que
comprome-te a cidadania e o pró-
prio desenvolvimento do país.

O estudo classifica o analfa-
betismo funcional em dois níveis:
absoluto e rudimentar. Na edição
mais recente, 7% da população
entre 15 e 64 anos foi identificada
como analfa-beta absoluta - pes-
soas que não conseguem ler pala-
vras simples ou sequer reconhecer
um número de telefone. Já 22%
apresentam alfabetismo rudimen-
tar: sabem ler e escrever, mas en-
frentam grandes dificuldades para
compreender textos mais comple-
xos ou reali-zar operações mate-
máticas com números maiores. So-
mados, esses dois grupos repre-
sen-tam os 29% da população con-

siderados funcional-
mente analfabetos.

Trata-se de uma
condição que tira a
autonomia dessas
pessoas e amplia a sua
dependên-cia em um
mundo cada vez mais
letrado, digital e ace-
lerado.  Ao mesmo
tempo, limita drasti-

camente o potencial produtivo e
crítico da sociedade.

Em paralelo, uma segunda
pesquisa, conduzida pelo Todos
Pela Educação e pelo Iede (Inter-
disciplinaridade e Evidências no
Debate Educacional), mostra que
a aprendizagem dos estudantes
brasileiros não voltou aos níveis
pré-pandemia e que as desigual-
dades educacionais se agrava-
ram, sobretudo no que se refere
à dimensão étnico-racial. Entre
2013 e 2023, cresceram signifi-
cativamente as disparidades de
desempenho, sobretudo em lín-
gua portuguesa e matemática, de
estudantes pretos, pardos e in-
dígenas, na compa-ração com
alunos brancos e amarelos.

Essas duas realidades - o
analfabetismo funcional e as de-
sigualdades raciais na educação
básica - não são fenômenos isola-
dos. Elas compõem um mesmo
enredo de exclusão soci-al, onde
a pobreza, o racismo e o abando-
no institucional se entrelaçam. O
analfabetismo funcional de hoje
é o efeito acumulado de um siste-
ma que, desde a infância, falha
em acolher, apoiar e ensinar mi-
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lhões de estudantes. Por outro
lado, quando se nega, ano após
ano, uma educação de qualidade
a certos grupos da sociedade, o
que se planta é justamente esse
futuro de limitações e exclusão.

Diante desse cenário, é urgen-
te que o Brasil assuma um com-
promisso real com a supera-ção
dessas desigualdades. Um dos ca-
minhos mais potentes - e frequen-
temente negligen-ciado - é o inves-
timento consistente na Educação
de Jovens e Adultos (EJA). A EJA
é muito mais do que uma segunda
chance: ela é um direito. Ela re-
presenta a possibilidade concreta
de reconstrução de trajetórias in-
terrompidas pela pobreza, pelo ra-
cismo, pela desigualdade de gêne-
ro e outras barreiras estruturais.

Quando um adulto retorna
à escola, ele não apenas amplia
suas possibilidades de inser-ção
no mundo do trabalho e de parti-
cipação cidadã, mas também
transforma a relação de sua famí-
lia com o saber. Estudos mostram
que filhos de pais escolarizados
tendem a permanecer mais tempo
na escola e a apresentar melho-
res resultados educacionais. Ou

seja, investir na EJA é investir
também nas próximas gerações.

No entanto, a EJA, por si só,
não pode ser a única frente de
atuação. Para romper o ciclo da
desigualdade educacional, é in-
dispensável atuar desde o início
do processo formati-vo. Isso sig-
nifica garantir acesso, permanên-
cia e aprendizagem de qualidade
para todas as crianças e adoles-
centes, especialmente para aque-
les grupos que historicamente fo-
ram marginalizados pela escola.
É necessário valorizar a diversi-
dade étnico-racial como ele-men-
to central do currículo, formar
professores para atuar com sensi-
bilidade cultural e combater o ra-
cismo estrutural que se manifesta
cotidianamente nas salas de aula.

O Brasil não pode aceitar como
natural que quase um terço de sua
população adulta es-teja à mar-
gem das competências básicas de
leitura e escrita. Tampouco pode
se confor-mar com uma escola que
perpetua a exclusão de seus estu-
dantes mais vulneráveis. A edu-
cação precisa ser um instrumento
de transformação social real, e isso
só será possível quando deixarmos
de enxergar esses dados apenas
como estatísticas e passarmos a vê-
los como o retrato de vidas que po-
deriam ter sido diferentes. A justi-
ça social começa pela educação - e
já passa da hora de agir.

———
Dimas Ramalho, conse-
lheiro-corregedor do
Tribunal de Contas do
Estado de São Paulo

Max Pavanello

Empresas que
possuem dívidas com
a União têm oportuni-
dade de regularizar
suas pendências com
condições especiais. A
Procuradoria-Geral
da Fazenda Nacional
(PGFN) lançou o Edi-
tal PGDAU nº 11/2025, que insti-
tui um programa de transação tri-
butária para renegociação de dé-
bitos inscritos em dívida ativa.

A medida, publicada no Diá-
rio Oficial da União em 2 de ju-
nho, permite a regularização de
dívidas de até R$ 45 milhões, com
prazos estendidos, descontos ex-
pressivos e condições adaptadas à
realidade financeira de cada con-
tribuinte. O prazo para adesão co-
meçou no dia 2 de junho e vai até
30 de setembro de 2025.

O QUE PODE SER NEGO-
CIADO - Podem ser incluídos
débitos inscritos até 4 de março
de 2025, ou, em caso de dívidas
enquadradas no conceito de peque-
no valor, até 2 de junho de 2024.
As modalidades oferecidas são:

 Transação com base na ca-
pacidade de pagamento - voltada
para empresas ou pessoas que com-
provem dificuldades financeiras.

 Transação de créditos irre-
cuperáveis ou de difícil recupera-
ção - com descontos maiores.

 Transação de pequeno
valor - para dívidas de até 60
salários-mínimos.

 Transação para dívidas
com seguro garantia ou carta fi-
ança - com regras específicas.

CONDIÇÕES VANTA-
JOSAS - As propostas podem
incluir descontos de até 100%
sobre juros, multas e encargos
legais, conforme a situação da dí-
vida e modalidade escolhida. Já
o desconto máximo sobre o va-

Negociação de débitos
com a União

lor total da dívida é li-
mitado a 65%, poden-
do chegar a 70% para
microempreendedores,
micro e pequenas em-
presas, Santas Casas,
cooperativas, organiza-
ções da sociedade civil
e instituições de ensino.

O parcelamento
pode ser realizado em

até 114 meses na modalidade ge-
ral, e em até 133 meses para os
grupos mencionados acima,
como MEIs e microempresas.

POR QUE REGULARI-
ZAR É IMPORTANTE - Para
empresários, especialmente aque-
les impactados pela crise econômi-
ca, essa negociação representa
uma chance de recuperar o equilí-
brio financeiro, limpar o nome da
empresa e manter certidões nega-
tivas essenciais para participar de
licitações e contratos públicos.

Quem não negociar corre o
risco de cobranças judiciais, pe-
nhora de bens, bloqueios de con-
tas e restrições cadastrais. A
transação tributária oferece uma
solução legal, flexível e segura
para evitar esses problemas.

Para aderir, recomenda-se
às empresas consultar um ad-
vogado de confiança.

———
Max Pavanello, advo-
gado, conselheiro es-
tadual da OAB
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Paiva Netto

O fantasma das
guerras, grandes ou pe-
quenas, de diferentes
formas, ainda nos ron-
da. Então, é igualmente
hora de falar na Paz e
de lutar por ela, sem
descanso, até que seja
alcançada, incluída a
paz no trânsito, em que
os desastres vitimam tanta gente.
Um dos perigos que a humanida-
de atravessa é a vulgarização do
sofrimento. De tanto assistir a ele
pela necessária mídia, parcela dos
povos pode passar a tê-lo como
coisa que não possa ser mudada.
Eis o assassínio da tranquilidade
entre pessoas e nações quando se
deixam arrastar pelo "irremediá-
vel". Ora, tudo é possível melho-
rar ou corrigir nesta vida (...).

Se, pelo massacre das notícias
trágicas, as famílias se acostuma-
rem ao absurdo, este irá tomando
conta de suas existências. (...)

SOCIEDADE SOLIDÁ-
RIA ALTRUÍSTICA ECUMÊ-
NICA - Debate-se em toda a parte
a brutalidade infrene e fica-se cada
vez mais perplexo por não se achar
uma eficiente saída, apesar de tan-
tas teses brilhantes. É que a res-
posta não está longe, e sim perto de
nós: Deus, que não é uma ilusão.
Paulo Apóstolo dizia: "Vós sois o
Templo do Deus Vivo" (Segunda
Epístola aos Coríntios, 6:16).

Ora, João Evangelista, em sua
Primeira Epístola, 4:8, por sua vez,
asseverou que "Deus é Amor".

Jesus, o Cristo Ecumênico, o
Divino Estadista, pelos milênios,
vem pacientemente ensinando e
esperando que, por fim, aprenda-
mos a viver em comunidade. Tra-
ta-se da perspectiva solidária e al-
truística nascida do Seu coração,
firmada no Seu Mandamento
Novo - "Amai-vos como Eu vos
amei. Somente assim podereis ser
reconhecidos como meus discípu-
los" (Evangelho, segundo João,
13:34 e 35) -, a Lei da Solidarieda-
de Espiritual e Humana, sem o que
jamais este planeta conhecerá a
justiça social verdadeira.

Num futuro que nós, civis, re-
ligiosos e militares de bom senso,
desejamos próximo, não mais se
firmará a Paz sob as esteiras ro-
lantes de tanques ou ao troar de
canhões; sobre pilhas de cadáve-
res ou multidões de viúvas e ór-
fãos; nem mesmo sobre grandio-
sas realizações de progresso ma-
terial sem Deus. Isto é, sem o cor-
respondente avanço espiritual,
moral e ético. A Esperança de um
futuro melhor é chama que não se

apaga no coração per-
severante no Bem.

OUTRO PARA-
DIGMA - Deve haver
um paradigma para a
Paz. Quem? Os gover-
nantes do mundo?! To-
davia, na era contempo-
rânea, enquanto estes se
põem a discuti-la, seus
países progressivamen-
te se armam! Tem sido

assim a história da "civilização"...
"Quousque tandem, Catilina, abu-
tere patientia nostra?" (Até quan-
do, Catilina, abusarás da nossa pa-
ciência?) A Sabedoria Divina, no
entanto, adverte que, se queremos
a Paz, devemos preparar-nos para
ela. E Jesus nos apresentou um ex-
celente caminho: "Minha Paz vos
deixo, minha Paz vos dou. Eu não
vos dou a paz do mundo. Eu vos
dou a Paz de Deus, que o mundo
não vos pode dar. Não se turbe o
vosso coração nem se arreceie, por-
que estarei convosco, todos os dias,
até o fim dos tempos" (Boa Nova,
consoante João, 14:27; e Mateus,
28:20). Que tal experimentá-lo?

ROTEIRO ESPIRITUAL -
Que todos nós possamos cultivar
em nossos lares o Amor Univer-
sal preceituado pelos grandes lu-
minares da humanidade. É o con-
vite que Jesus também nos faz:
"Eis que estou à porta e bato; se
alguém ouvir a minha voz, e abri-
la para mim, entrarei em sua casa
e cearei com ele, e ele, comigo"
(Apocalipse, 3:20). Essa passagem
bíblica - juntamente com Efésios,
6:10 a 20, e Apocalipse, 19:11 a 21
- compõe o Roteiro Espiritual para
a Vitória, uma feliz sugestão do
caridoso Médico dos Pobres Dr.
Bezerra de Menezes (1831-1900),
Espírito. Objetivo: compreender
a origem espiritual dos desafios
diários e vencê-los sob a inafas-
tável Proteção Celeste.

———
José de Paiva Netto, jorna-
lista, radialista e escritor;
paivanetto@lbv.org.br -
www.boavontade.com
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Guto Araújo

A democracia, em sua essên-
cia, é um sistema no qual partidos
perdem eleições. Essa simples
constatação revela sua natureza
dinâmica, aberta e, por isso mes-
mo, conflituosa. Entretanto, o
ambiente político contemporâneo,
profundamente moldado pela ló-
gica dos algoritmos, transformou
esse conflito saudável em uma ba-
talha de paixões inflamadas.

Em vez de promover a união
por meio de ideias comuns, o novo
ecossistema comunica-cional esti-
mula engajamento por meio do
medo, do ressentimento e da re-
pulsa. Nesse cenário, as disputas
políticas deixaram de ser apenas
debates de propostas para se tor-
nar confrontos identitários. Cada
lado se enclausura em sua própria
bolha digital, reprodu-zindo nar-
rativas que reforçam suas certe-
zas e demonizam o outro. A infor-
mação deixou de ser um instru-
mento de esclarecimento e passou

a servir de espelho, refletindo ape-
nas o que se quer ver - e reforçan-
do o que se quer sentir.

O resultado é uma perigosa
transformação afetiva da política.
A identificação pessoal com o gru-
po de pertencimento se intensifica,
e o adversário político é elevado à
condi-ção de inimigo. Não se trata
mais de discordância legítima,
mas da percepção de que o outro
representa uma ameaça à própria
existência do grupo. Quando a
polarização atinge esse grau de
afeto e hostilidade, o diálogo cede
lugar à destruição simbólica, e o
espaço democrático se estreita.

Ao mesmo tempo, o espaço di-
gital passou a exigir algo que nem
sempre a política tradi-cional sou-
be oferecer: autenticidade. Já não
basta parecer jovem, moderno ou
antenado. Na internet, imposturas
são rapidamente desmascaradas e
ridicularizadas. O público per-cebe
a artificialidade, e os eleitores bus-
cam, ainda que inconscientemen-
te, coerência en-tre discurso e prá-

tica. A comunicação, portanto, não
pode mais ser episódica, reativa
ou pautada por modismos. Ela
deve ser contínua, aberta ao diá-
logo e atenta ao que está além do
imediatismo das tendências.

Diante desse quadro, torna-
se indispensável relativizar. Re-
lativizar importâncias e de-sim-
portâncias, discursos e silêncios,
ganhos e perdas, ataques e defe-
sas. É preciso manter a lucidez
em meio ao ruído. A comunica-
ção eficaz em uma eleição não é
aquela que mais grita ou mais
viraliza, mas a que mais compre-
ende - a que enxerga além da es-
puma visí-vel da disputa.

A metáfora do iceberg é preci-
sa: nas eleições, 10% do que impor-
ta está acima da linha d'água - são
os analistas, jornalistas, especialis-
tas, influenciadores, dirigentes par-
tidários e magos da comunicação
que dominam o debate público.
Mas os 90% que realmente impor-
tam estão submersos. Invisíveis,
silenciosos, mas determinantes.
São os eleitores, as pessoas comuns,
que não protagonizam o espetácu-
lo, mas que têm nas mãos o desti-
no de qualquer candidatura.

No fim das contas, a vitória
ou a derrota em uma eleição não se
decide no ruído das re-des ou na
performance dos debates. Decide-
se no olhar atento e respeitoso àque-
les que não gritam, mas votam.
Numa democracia verdadeira, são
eles que afundam ou susten-tam
um projeto político. E esquecê-los
é, inevitavelmente, naufragar.

———
Guto Araújo, publicitário e
estrategista de comunica-
ção e marketing político

ASSINE E ANUNCIE:
2105-8555

Douglas Alberto F.
de Campos Filho

Como começar a
gostar de Ciência…
(antes de tudo Ciência
é uma palavra latina
que significa conheci-
mento e o conhecimen-
to é o nosso destino).
Basta buscar assuntos
que te agradem, começar pelo que
é mais simples e fácil, começar por
temas que dialoguem com a sua
realidade. Uma maneira interes-
sante de se iniciar no universo
da ciência são os filmes, séries,
livros, vídeos e até quadrinhos
inclusive desenhos infantis.

Se você começar a estudar
uma teoria que pareça fantasio-
sa demais, provavelmente ela é
mesmo! Procure fontes confiá-
veis de informação. Talvez você
possa se confundir inicialmente
com alguns termos científicos,
mas tente entender o que eles
significam e, logo, você vai com-
preendê-los com mais facilidade.

Tenha em mente que ficção
científica não é fantasia! Também
existe este gênero, mas o impor-
tante é não confundir, escrever

um achando que é o
outro. Ficção científica
pode perfeitamente fa-
lar sobre o que não
existe, mas que PODE-
RIA ou ainda VAI exis-
tir. Você pode explorar
especulações, coisas
ainda não comprova-
das, e imaginar como
seria SE elas forem

comprovadas e puderem ter utili-
dade prática. Mas tente não via-
jar demais nas divagações para
não escorregar na maionese.

Aprender ciências é uma jor-
nada fascinante que nos permite
desvendar os segredos do mundo
natural que nos rodeia. E quando
se trata de compreender os dife-
rentes as-pectos do nosso planeta,
dos seres vivos, natureza e do Uni-
verso em que vivemos… Se um dia
você deitar no solo em um dia es-
trelado e simplesmente ficar olhan-
do para estrelas… Por 15 minutos
você sentirá fortes emoções sobre
a curiosidade e o despertar do in-
teresse sobre o conhecimento.

O interesse pelo conhecimen-
to científico permite ao indivíduo
compreender o mundo ao seu re-
dor e ter autonomia para se po-

Na ciência não precisa
acreditar, ela apenas existe
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sicionar diante das mais diferen-
tes situa-ções do dia a dia.

A ciência também significa
aprender como esse conhecimen-
to, que chamamos de científico, é
obtido e o que o torna válido, o
que garante que ele é verdadeiro.

Existem muitas formas de
entender a natureza e chegar a
conclusões sobre seu funciona-
mento. Mas os métodos desenvol-
vidos pela ciência vêm se mostran-
do especi-almente eficazes, basta
ver o enorme desenvolvimento ci-
entífico-tecnológico que a huma-
nidade experimentou desde a au-
rora da ciência moderna.

Mesmo assim, a ciência não é
infalível, já errou muitas vezes e
está sujeita a constantes mudan-
ças. Assim, aprender ciência é tam-
bém saber que o conhecimento
evolui, que aquilo que acreditamos

ser verdade hoje pode mudar ama-
nhã. E que, ao mesmo tempo, as
descobertas já feitas - e que já pas-
saram por incontáveis escrutínios
pelos cien-tistas - são aceitas como
bases sólidas sobre as quais novas
hipóteses podem ser elaboradas.

Saber ciência é também sa-
ber que o conhecimento científico
não avança de forma neutra, li-
vre de interesses externos, nem
de forma regular e constante, e
pode trazer tanto benefícios quan-
to malefícios. Uma guerra ou uma
pandemia, por exemplo, são con-
textos de massivos investimen-
tos em ciência e tecnologia. Uma
doença que atinge a população
de um país mais rico é alvo de
muito mais estudos do que uma
doença mais frequente em paí-
ses e populações mais pobres.

Por fim, saber ciência é, so-
bretudo, ser capaz de tomar de-
cisões baseadas em evidências
científicas, avaliar decisões po-
líticas que envolvam ciência e,
com isso, participar mais ativa-
mente da democracia.

———
Douglas Alberto Ferraz
de Campos Filho, médi-
co piracicabano

O mundo pede Paz
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Imperativo matinal
Bebo meu café

pela manhã - que é
todo dia. Quantos
amigos seguram co-
migo a asa da minha
xícara! Há fé pelas
manhãs? Há fé no
todo dia? Meu São Be-
nedito sobre a gela-
deira - meu Ossain -
recebe a xícara pri-
meira, que a eles sirvo sem mes-
mo ter nessa prática uma crença
tão certeira. Mas café é rito. Ad-
mito. E acho tão bonito beberi-
car com São Benedito e Ossain
nossos cafés cheios de aromas e
lembranças de uma vida inteira.
Café, meu São Benedito! Sua ben-
ção, Ossain! Que as manhãs de
cafés e ritos querem renovar em
mim a fé no que não acredito.

Olho à janela pelas manhãs.
Olho a rua. Belezas cruas, de co-

rações e colorações di-
ariamente semelhantes
e tão diferentes. Cor-
rem os vizinhos moto-
rizados transportando
para as escolas a prole
que não tenho. Correm
mulheres e homens se-
micansados que saem
de suas casas já atur-
didos e estressados

para o trabalho mecanizado que
lhes ilude a vida - essa mesma
que deles, delas e de mim o pró-
prio trabalho rouba. Desiludido,
volto ao meu café no qual diluo
a palavra cuidado, porque qua-
se me vejo enganado ao imagi-
nar que correr assim faz enfim
a vida ter algum sentido.

Recolho meus atrasos pelas
manhãs em eternas cobranças
sem prazos - e rego-os com café
numa estranha e demorada re-

Alexandre Bragion

gata. Sobre a mesa, quase sem
poesia, as certezas do mundo real:
um aviso de multa, o condomí-
nio, o aluguel, o projeto em papel
não entregue na data, livros e jor-
nais sobrepostos e em disputa, cre-
diários pagos, valores de impos-
tos, o existir redigido numa minu-
ta, os remédios que o corpo salva e
ao mesmo tempo mata, uma ces-
ta velha com duas frutas.

Ouço a manhã pelo rádio.
Bebo notícias. Café amargo. O rá-
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dio insiste em me lembrar que
a manhã já começou e que é pre-
ciso despertar. A vida chama
para sua essência - fictícia. Fico
mais um pouco, invisto no atra-
so. O caso é que não vivo sozi-
nho no pensamento - nem ten-
to, não. Lá estão o Chico, a Sel-
ma, a Josiane, o Serjão. Deca-
no dos meus sentidos, bebe meu
café com Juliano, Zilma, Bea-
triz. O rádio canta o horário já
ido - e a vida no fim do meu
café não perde a graça por tris.

São Benedito! Ossain!
Bebo a manhã do meu café no
todo dia da poesia que me quer
- e às vezes me faz - quase feliz.

———
Alexandre Bragion é
cronista deste matuti-
no desde 2017. Autor
do livro "Casa Bur-
guesa Sem Chave".

Ana Paula
De Raeffray

A Resolução CMN
nº 5.202, de 27 de
março de 2025 intro-
duziu alterações sig-
nificati-vas nas dire-
trizes de aplicação dos
recursos garantidores
dos planos de previ-
dência pri-vada admi-
nistrados pelas Entidades Fe-
chadas de Previdência Comple-
mentar - EFPC, também conhe-
cidas como fundos de pensão,
previstas na Resolução CMN n º
4.994, de 24 de março de 2022.

Dentre essas alterações, em-
bora não tenha recebido maior
destaque, mas que é muito rele-
vante para os gestores dos fundos
de pensão é a alteração introduzi-
da no artigo 4º, inciso II, da Reso-
lução CMN nº 4.994/2022.

A diretiva constante do refe-
rido artigo 4º, na dicção constan-
te da Resolução CMN 4.994/2022,
é no sentido de que na aplicação
dos recursos garantidores dos
planos de previdência privada, a
EFPC deve exercer suas ativida-
des com boa-fé, lealdade e dili-
gência. A Resolução CMN nº
5.202/2025 introduz nesse rol de
princípios ou de diretri-zes, a
tempestividade e a prudência.

Não se tem dúvida de que na
gestão fiduciária de recursos finan-
ceiros de terceiros, co-mo ocorre
nos fundos de pensão, cabe ao ges-
tor reger-se pelas diretrizes da pru-
dência, da lealdade, da diligência e
da boa-fé. A tempestividade, con-
tudo, insere outros deveres para os
gestores dos fundos de pensão.

A tempestividade se refere à
capacidade de se adaptar com pres-
teza, dentro do tempo adequado,
às condições de mercado, às neces-
sidades dos planos de benefícios e
aos objetivos de logo prazo dos par-
ticipantes e dos assistidos.

Decisões tardias, mesmo que
tecnicamente corretas, podem com-
prometer a performance, a liquidez
ou a aderência ao perfil de risco do
plano de benefícios. A tempestivi-
dade na gestão dos investimentos
está intimamente ligada ao tempo
do mercado, muito bem de-finido
por François Ost como "a ocasião
propícia tomada pelo investidor,
pechincha de que se aproveita o
consumidor ou o produtor racio-
nal, a conjuntura favorável espe-
rada pelo observador atento das
transações" (O Tempo e o Direito,
p.375). São os relógios do mercado
que marcam tempos peculiares.

Nesse sentido, a tempestivi-
dade reforça a necessidade de que
as decisões relativas aos investi-
mentos ocorram não apenas com
qualidade técnica, mas também
com a observân-cia do tempo
oportuno. Ela está diretamente
relacionada à aderência às políti-
cas de in-vestimento, à liquidez
dos ativos sob gestão e à capaci-
dade de execução de ordens de
investimento ou de desinvesti-
mento em momentos críticos.

No âmbito das Organização
para a Cooperação e Desenvol-
vimento Econômico (OCDE), a
gestão tempestiva é incentivada
mediante diretrizes regulatóri-
as, princípios de gover-nança e
publicações técnicas que orien-
tam os gestores a tomarem de-
cisões de investi-mento de for-
ma ágil, prudente e eficaz.

Na visão da OCDE, destacada
em publicações como o "Core Prin-
ciples of Privite Pensi-on" e as "Gui-
delines for Pension Fund Gover-
nance", a tempestividade associa-
da à capa-cidade de capturar opor-
tunidades de mercado, evitar per-
das em cenários adversos e promo-

A decisão tempestiva
dos fundos de pensão
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ver rebalanceamentos
ágeis dos investimentos
requer a presença de al-
guns fatores como pro-
cessos de decisão des-
centralizados e com de-
legação clara, monitora-
mento em tempo real
dos mercados e do por-
tfólio e utilização de
benchmarks dinâmicos
e limites táticos flexíveis.

Para o alcance desses obje-
tivos a OCDE recomenda aos
fundos de pensão a revisão pe-
riódica das políticas de investi-
mento, a definição de limites
para decisões discricionários de
curto prazo, a capacitação contí-
nua dos gestores e a criação de
comitês executivos com poder de
deliberação para a aprovação de
movimentações urgentes.

A Resolução CMN 5.202/2025
traz, portanto, importante diretriz
para os gestores dos fundos de pen-
são, posto que tão relevante quan-
to a decisão de investir é o cons-
tante monitoramento dos investi-
mentos realizados, sem o qual não
se pode avaliar os riscos e o mo-
mento de modificar a estratégia e,
até mesmo, de desinvestir. A inér-
cia diante do risco apresentado
por determinado investimento é
passível de responsabilização pes-
soal do gestor, da mesma forma
que a adoção de medidas intem-
pestivas, que não mitigam os ris-
cos e as perdas nos investimentos.

Evidentemente, qualquer es-
pécie de investimento apresenta
riscos e, sem dúvida, o ges-tor
não deve ser responsabilizado
pelos resultados dos investimen-
tos realizados, que por vezes frus-
tram as expectativas do merca-
do. No entanto, cabe ao gestor
cercar-se de me-canimos cons-
tantes de monitoramento e de
avaliação da carteira de investi-
mentos, de modo a reconhecer
quando deve adotar medidas em
relação a determinado investi-
mento para mitigar riscos.

A avaliação e o monitoramen-
to dos riscos dos investimentos pe-
los gestores dos fundos de pensão
é imposição constante da Resolu-
ção CMN 4.994/2022, tanto na
administra-ção das carteiras pró-
prias, quanto nas carteiras admi-
nistradas por terceiros, sendo cer-
to que o monitoramento é o princi-
pal aliado para a ação tempestiva
com vistas a preservar os resulta-
dos dos investimentos, com ado-
ção de medidas eficazes, protegen-
do o patrimônio sob gestão.

Em conclusão, importante
destacar que, mais do que uma
exigência regulatória, a tem-pes-
tividade torna-se uma condição
estratégica para a sustentabilida-
de dos planos de benefícios, fa-
vorecendo decisões alinhadas aos
compromissos contratados com
os parti-cipantes e direcionando
a conduta dos gestores fiduciári-
os dos fundos de pensão para a
agilidade e o efetivo monitora-
mento dos investimentos.

———
Ana Paula De Raeffray,
advogada, doutora em
Direito pela PUC-SP
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Ésio Antonio Pezzato

João Dutra

Num poema de luz, de cor e de magia,
Transcendes o real - na mistura das cores,

E gravas no painel da imensa fantasia
Raras composições de brilhos e esplendores!

Mora em tu'alma o Deus cromático que guia
Nas telas, tuas mãos em mágicos fulgores;

E na visão da luz, no sonho da poesia,
Em teus olhos cintila o brilho dos amores!

O Mestre esplende em ti! Explode em raios d'oiro
Todos os teus pincéis, todas as tuas telas;

- E como o aventureiro em busca do tesoiro,

Na busca do Ideal consegues - dom profundo! -
Fazer reverberar constelações de estrelas

Num brilho singular como não há no mundo!

(Na comemoração de seus 90 anos)
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Rommel Andriotti

 O Superior Tribunal de Justi-
ça (STJ) decidiu recentemente que
na 'desconsidera-ção de personali-
dade jurídica' cabem honorários
para o advogado do devedor se o
inci-dente for julgado improceden-
te, ou seja, na situação de o credor
denunciar um suposto abuso na
gestão de uma pessoa jurídica e o
Poder Judiciário entender que não
houve tal utilização indevida.

É bom lembrar que o 'incidente
de desconsideração da personalida-
de jurídica' é uma ferramenta pro-
cessual empregada para responsa-
bilizar os gestores de uma empresa
por dívidas dela, ou vice-versa, res-
ponsabilizar a empresa por dívidas
de seus sócios ou ad-ministradores,
em situações em que há abuso na
gestão daquela pessoa jurídica.

Esse uso indevido que justifi-
ca essa responsabilização pode ocor-
rer por haver desvio da finalidade
da empresa para lesar credores ou
por haver confusão patrimonial,
ou seja, quando os bens e recursos
de uma empresa acabam se mistu-
rando com os bens pessoais dos
seus sócios, administradores ou
com o patrimônio de outras em-
presas do mesmo grupo.

É importante deixar claro que
esse precedente do STJ tem alto
impacto nas ações de cobrança e
no ramo de recuperação de crédi-
to em todo o Brasil, porque o inci-
dente de 'desconsideração da per-
sonalidade jurídica', que foi o ob-
jeto desse julgado do STJ, tem sido
o principal instrumento de des-
mantelamento de fraudes patri-
moniais utilizado no País.

Por exemplo, uma das frau-
des mais corriqueiras que é resol-
vida com o uso desse instru-mento
jurídico é aquela que envolve pes-
soas interpostas, popularmente co-
nhecidas como "laranjas", que em-
prestam o próprio nome para com-
porem o quadro societário de uma
empresa e, com isso, auxiliam o de-
vedor a ocultar o seu patrimônio.

Então, esse tipo de incidente
tem sido muito importante, porque
se o credor e seus repre-sentantes
investigam o devedor e descobrem
que ele tem um 'laranja'; ou ainda,
que ele está escondendo bens em
uma holding ou outro tipo de em-
presa, há a possibilidade de se socor-
rer do 'incidente de desconsideração
da personalidade jurídica' para des-
mante-lar fraudes como essas.

Até há pouco tempo, se esse
incidente fosse julgado improce-
dente, ou seja, se o juiz não con-
cordasse que havia uma fraude,
o credor não era penalizado por
ter feito a denúncia, porque não
havia honorários advocatícios de
sucumbência devidos por essa
sentença. Portanto, como se
costuma dizer coloquialmente, fi-
cava na prática 'elas por elas'.

Porém, a partir de agora,
tudo mudou.

Com essa última decisão do
STJ, caso o credor perca o inciden-
te, ele terá alta chance de ser pena-
lizado, pois o advogado da outra
parte terá o direito de cobrar ho-
norários deste credor. Normal-
mente, eles têm sido estipulados
em 10% do valor da causa.

Isso muda totalmente a dinâ-
mica sobre tomar a decisão de dis-
tribuir o incidente, pois quando um
credor está cobrando uma dívida
ele já está em prejuízo. Na prática,
se aque-la parte leva um "calote",
ela naturalmente já tem uma per-
da considerável que está ten-tan-
do recuperar com o processo. Por
essa razão, credores costumam ser
muito conserva-dores na hora de
assumir riscos. A maioria segue a
lógica traduzida pelo ditado popu-
lar "não colocar 'dinheiro bom' em

cima de 'dinheiro ruim'". Desse
modo, credores que cobram judici-
almente normalmente são muito
avessos a medidas que trazem ris-
cos para eles, pois se já é um amargo
infortúnio ter tido o prejuízo de não
ser pago, o caso se tor-na um desas-
tre completo para o credor se, além
de ter que suportar o próprio preju-
ízo, ainda precisar pagar honorári-
os para o advogado da outra parte.

Vale trazer um exemplo para
ilustrar. Imagine-se a pessoa que
já ganhou um processo e está em
cumprimento da sentença que já
foi favorável a ela. Essa pessoa já
correu o risco de ter que pagar ho-
norários de sucumbência se ela per-
desse. Mas ela se sagrou vitoriosa
no processo. Só que, função dessa
vitória, a outra parte blinda o pró-
prio patrimônio. Agora o credor
está na famosa situação do "ga-
nhou, mas não levou". Em deter-
minado momento, essa pessoa cre-
dora percebe indícios que levam a
crer que uma fraude está aconte-
cendo. Entretanto, pela nova deci-
são do STJ, para denunciar essa
fraude, ela pre-cisará passar uma
segunda vez pelo risco de sucum-
bência (ou seja, novamente corre-
rá o risco de ter que pagar um per-
centual para o advogado da outra
parte se a alegação não for aceita).

Portanto, para o credor, esta
modificação tornou muito mais
arriscada a decisão de usar o IDPJ.
É preciso lembrar que mesmo ha-
vendo indícios de fraude, o Direito
não é como uma ciência exata. Sem-
pre há uma inerente margem para
imprevisibilidade em decisões judi-
ciais, trazendo consigo o risco de
sucumbência. Um conjunto de atos
que uma pes-soa pode enxergar
como claramente fraudulentos
pode, para outra pessoa, parecerem
lícitos. Nesse contexto, muitos de-
sistirão de ingressar com o inciden-
te, por mais que acreditem que há
uma fraude acontecendo, pois não
querem assumir o risco de terem
que "pagar para ver". Nesse ponto,
há legítima preocupação de que a
decisão do STJ possa gerar um efei-
to de incentivo desse tipo de fraude
e de blindagem patrimonial ilíci-ta.

Por outro lado, para o deve-
dor e advogados de devedores, a
decisão é altamente benéfi-ca, pois
há agora um fator fortemente de-
sestimulante para ingressar com
essa medida. Vendo dessa perspec-
tiva, essa decisão traz algumas re-
percussões positivas, pois na sis-
temática anterior havia realmente
alguns que abusavam e ingressa-
vam com incidentes de desconsi-
deração da personalidade jurídi-
ca "aventureiros", ou seja, desti-
tuídos de qual-quer fundamento
razoável, pois se aproveitavam que
não seriam penalizados de nenhu-
ma forma se eles perdessem.

Essa nova orientação do STJ
prestigia os devedores, que, em
alguns casos, ficam na sombra
angustiante de esperarem o inci-
dente ser julgado para saberem
se serão ou não responsabiliza-
dos pela dívida, muitas vezes
com suas contas bloqueadas por
decisões liminares. Esse preceden-
te do STJ também prestigia os
advogados dos devedores, que
normalmente têm muito trabalho
para preparar as defesas de seus
clientes em incidentes assim.

Entretanto, neste ponto, a de-
cisão do STJ não tratou com
igualdade os advogados das par-
tes, ou ao menos não o fez explici-
tamente. É que na decisão cons-
tou que "o indefe-rimento do pe-
dido de desconsideração da per-
sonalidade jurídica, tendo como
resultado a não inclusão do sócio
(ou da empresa) no polo passivo
da lide, dá ensejo à fixação de ver-
ba honorária em favor do advo-

gado de quem foi indevidamente
chamado a litigar em juízo" (REsp
2072206). Em outras palavras: o
STJ se limitou a dizer que o advo-
gado do devedor ganhará hono-
rários se for vencedor, mas não
disse que o advogado do credor
também os ganharia se vencesse.

Ora, mas o advogado do cre-
dor também tem trabalho intenso
para conseguir levantar todas as
informações sobre as fraudes e as
expor na petição do incidente de
desconside-ração, adicionado de
toda a argumentação jurídica ne-
cessária. Então, o precedente da
forma como ficou publicizado não
coloca em pé de igualdade os dois
advogados. Do jeito como está,
interpretado literalmente, se o
advogado do credor ganhar a
causa e provar que teve fraude,
ele não receberá nada a mais por
ter vencido o arriscado inciden-
te. No entanto, se o advogado do
devedor vencer, ele ganhará ho-
norários contra o cre-dor.

Há quem diga que o advoga-
do do credor já está sendo remu-
nerado pelo percentual de honorá-
rios advocatícios da ação principal.
Entretanto, se o argumento que
prevaleceu no STJ foi o de que o
incidente se caracteriza como uma
demanda autônoma - com partes,
pedido e causa de pedir diferentes
da ação principal -, e por isso os
advogados dos de-vedores fazem
jus aos honorários, então a mesma
lógica deveria servir para que ad-
voga-dos dos credores também ti-
vessem acréscimo nos seus hono-
rários, justamente por se tratar de
uma demanda separada, confor-
me o próprio STJ reconheceu.

Há uma outra questão que ain-
da não se tem a devida clareza e
precisará ser fixada com o desen-
rolar dos próximos processos: qual
será o valor desses honorários a
serem arbitra-dos? O Código de
Processo Civil dispõe que, em re-
gra, os honorários são arbitrados
en-tre 10% e 20% do valor da cau-
sa, sendo que a maioria dos magis-
trados de 1ª instância os arbitra
em 10%, podendo ser ampliado nas
fases recursais. Mas, no caso do
IDPJ, será que essa regra geral será
seguida? Ou haverá arbitramento
por equidade levando em con-si-
deração todo o exposto e visando
penalizar menos os credores que
tentaram denunciar uma fraude?
Vale lembrar que arbitrar honorá-
rios por equidade significa que o
juiz, em cada caso concreto, esti-
pulará um valor que ele entenda
ser justo diante do trabalho de-
sempenhado pelo advogado. Tal-
vez, já que o entendimento juris-
prudencial está em evo-lução, fos-
se positivo que pelo menos essa con-
denação ocorresse por equidade.

Isso porque, em tese, a lei nem
prevê de forma expressa que have-
ria honorários nesse incidente. O
art. 85, do Código de Processo Ci-
vil, diz, muito claramente, que "a
senten-ça condenará o vencido a
pagar honorários ao advogado do
vencedor". Só que, no caso do inci-
dente de desconsideração da per-
sonalidade jurídica, não é uma "sen-
tença" que julga o IDPJ, mas, sim,

uma decisão interlocutória. Inclu-
sive, esse era o principal motivo pelo
qual, até pouco tempo atrás, o en-
tendimento era pacífico de que não
era cabível honorários tanto nesse
como em outros incidentes.

Aliás, isso suscita o último pon-
to controverso importante sobre
essa decisão: a segurança jurídica.

Veja que milhares de credo-
res e seus advogados distribuíram
nos últimos anos seus inci-dentes
de desconsideração da personali-
dade jurídica confiando na juris-
prudência que era absolutamente
tranquila e pacífica no sentido de
que não cabiam honorários su-
cum-benciais em IDPJ. Esse fator
pode ter sido essencial para a to-
mada de decisão de ajui-zamento
de inúmeros desses incidentes.

Mas, de repente, sem ter ha-
vido qualquer alteração legislati-
va a esse respeito, o STJ - com
base nos mesmos textos de lei que
para ele até pouco tempo atrás
diziam uma coisa -, simplesmen-
te alterou a interpretação anteri-
or para outra diametralmente
oposta, sem fazer qualquer res-
salva ou modulação sobre os efei-
tos desse novo paradigma.

Se essa alteração tivesse vindo
por lei, veja que esse problema de
segurança jurídica não existiria,
pois na lei poderia constar que
quem distribuiu o IDPJ antes dela
estaria res-guardado pela lei ante-
rior, e os próximos atos é que seri-
am afetados pela nova regra.

Acontece que, pela alteração
ter vindo via Poder Judiciário, em
tese eles estão interpre-tando a
mesma lei que já existe desde 2015.
Não teve alteração da lei nesse pon-
to. En-tão, todas as pessoas que
ajuizaram o incidente crentes na
posição anterior do STJ de que não
tinham risco se perdessem, agora
correm risco de serem condenados
em honorá-rios se por acaso não
vencerem seus incidentes. Talvez,
se soubessem de antemão sobre
essa possibilidade, nem teriam dis-
tribuído o incidente, ou teriam pri-
orizado outras medi-das executó-
rias em face do devedor. Então, é
importante que o Poder Judiciário
tenha sensibilidade quando come-
çar a avaliar esses casos, pois pode
ser que haja cidadãos que foram
pegos totalmente de surpresa com
essa mudança de entendimento.

Enfim, essa é uma decisão ju-
dicial recente e que vai ainda pro-
vocar muitos debates e discussões
sobre a matéria. É imprescindível
que os advogados de todo o País
reflitam bem antes de distribuir um
incidente como esse, além de ser
imperativo explicar sobre os riscos
para seus clientes. De todo modo,
ainda haverá muitas situações
em que o inciden-te de desconsi-
deração da personalidade jurídi-
ca (IDPJ) precisará ser utilizado
para re-solver o caso, pois mui-
tas vezes ele é a única saída para
viabilizar o recebimento do que
está sendo cobrado, a não ser que
o credor prefira desistir do seu
crédito a correr qual-quer risco.

Nesse ponto, com essa decisão
do STJ, tornou-se mais importan-
te do que nunca a reali-zação de
uma investigação patrimonial bem
feita, pois é essa investigação, rea-
lizada por especialistas, que pode-
rá encontrar o máximo possível de
provas da fraude, maximizan-do a
chance de vencer o IDPJ, diminu-
indo seus riscos, e auxiliando tam-
bém a encontrar potenciais outros
bens, ativos e eventuais outras te-
ses de recuperação do crédito.

———
Rommel Andriotti, ad-
vogado, sócio funda-
dor do escritório Rom-
mel Andriotti Advoga-
dos Associados
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Evento reúne cervejas artesanais,
gastronomia e música no Engenho
Festival acontece hoje (6) e amanhã (7) com entrada
gratuita mediante doação ao Fundo Social de Solidariedade
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Ações reforçam a segurança
com 197 veículos fiscalizados

Gregório José

O Brasil moderno
tem seus rituais. Já
não se reza antes das
refeições, mas se ras-
treia o entregador em
tempo real. A missa de
domingo foi substituí-
da pela fé no aplicati-
vo e, em vez de hósti-
as, consomem-se hambúrgueres.
Milhões deles. Literalmente.

De acordo com dados re-
centes do iFood - essa entidade
que nos alimenta enquanto
suga nossa espontaneidade cu-
linária - o hambúrguer é, pelo
quinto ano consecutivo, o cam-
peão nacional de pedidos na ca-
tegoria Restaurante. Quase 250
milhões de unidades foram en-
tregues em 2024. São 475 ham-
búrgueres por minuto. Que apetite
voraz, que fome de gordura!

Domingo, dia nacional da
inércia, lidera o ranking do con-
sumo. Coincidência? Claro que
não. O brasileiro médio, espremi-
do entre o cansaço e a geladeira
vazia, encontrou no hambúrguer o
santo graal da indulgência moder-
na: chega rápido, mastiga fácil e,
com sorte, vem com batata frita.

Mas o fenômeno vai além do
delivery tradicional. O iFood tam-
bém aponta que os pedidos de ham-
búrguer congelado saltaram 238%
no primeiro quadrimestre de 2025.
Sim, a classe média cansou até de
esperar o motoboy. Agora, ela mes-
ma grelha o disco de carne - entre
uma reunião no Zoom e uma live
sobre autocuidado. Comer virou
um exercício de conveniência e cul-
pa com gosto de cheddar.

A diretora de marketing do
iFood, em tom quase poético, des-
creve o hambúrguer contemporâ-
neo como uma entidade plural:
"vegano, vegetariano, low carb, de

camarão, salmão, su-
shi, picanha, cordeiro e
até linguiça". Está tudo
aí, menos o bom senso.
A democratização do
hambúrguer reflete me-
nos diversidade alimen-
tar do que uma compul-
siva vontade de rein-
ventar a roda - ou me-
lhor, o pão com carne.

No fundo, o que temos é
uma epidemia de comodidade
padronizada. A explosão de
hambúrgueres não representa
apenas o sucesso de uma recei-
ta americana tropicalizada, mas
a falência de qualquer impulso
criativo à mesa. Desaprendemos
a cozinhar, a improvisar, a co-
mer com tempo. Vivemos entre
telas e entregas, terceirizando
até o ato de alimentar-se.

O hambúrguer tornou-se o
símbolo de um país que desapren-
deu a comer com prazer e come-
çou a comer para preencher silên-
cios. Silêncios de domingo, de so-
lidão, de tédio. Em vez de reunir a
família, abrimos aplicativos. Em
vez de panela, fritura pré-fabrica-
da. Em vez de memória afetiva,
ketchup industrializado.

E assim seguimos, entregues
- no duplo sentido da palavra - a
um modo de vida onde o máxi-
mo de liberdade está em escolher
entre cheddar duplo ou maione-
se verde. Uma revolução alimen-
tada por algoritmos. E com gos-
to de carne processada.

———
Gregório José, jornalis-
ta, radialista e filósofo

Brasil, país de hambúrgueres
e de domingos de sofá
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Piracicaba recebe hoje (6) e
amanhã (7) a nova edição do Pira
na Ipa, festival que reúne cerve-
jas artesanais, gastronomia, mú-
sica ao vivo e solidariedade. A re-
alização é da Prefeitura de Pira-
cicaba e da Piracerva, com apoio
do Guia Piracicaba. O evento
acontece no Engenho Central e
tem entrada gratuita, mediante
doação solidária ao Fundo Social
de Solidariedade de Piracicaba.

O festival contará com mais
de 50 rótulos de cervejas artesa-
nais, produzidas na cidade e em
outras regiões do Estado, além de
diversas opções de alimentação no
food park instalado no local. A
programação também inclui sho-
ws com cinco atrações musicais,
valorizando artistas locais e con-
vidados de projeção nacional.

Na sexta-feira (6), o evento
abre às 17h, com shows de Os Lon-
drinos, às 18h, e Supla, às 20h30.
No sábado (7), a programação se-
gue das 11h às 22h, com apresen-
tações de Via Pública (13h), Ele-
phant com participação especial de
Kiko Shred, guitarrista da banda
Viper (16h) e Kadu Pelegrini com a
banda Rebel Skull (19h).

O Pira na Ipa também promo-
ve sorteios de brindes e reforça o
compromisso social por meio da
arrecadação de doações de alimen-
tos não perecíveis  que serão des-
tinados ao Fundo Social de Soli-
dariedade. A proposta é valorizar
a produção local de cerveja arte-
sanal e fomentar o turismo e a
cultura na cidade, em um ambi-
ente seguro e acolhedor.

SERVIÇO
Pira na Ipa 2025. Engenho
Central (avenida Maurice
Allain, 454 – Vila Rezende),
dias 6 e 7 de junho. Sexta-
feira, das 17h às 22h; sába-
do, das 11h às 22h. Shows
ao vivo com Os Londrinos,
Supla, Via Pública, Elephant
com participação de Kiko
Shred (banda Viper) e Kadu
Pelegrini com a banda Re-
bel Skull. Mais de 50 rótulos
de cerveja artesanal, food
park, sorteio de brindes e
espaço para toda a família.
Entrada gratuita mediante
doação solidária ao Fundo
Social de Solidariedade de
Piracicaba. Informações pe-
las redes sociais da Prefei-
tura e da Piracerva.
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Show do Supla sucesso na edição do ano passado
acontece novamente na sexta feira

Na sexta-feira (30), a vere-
adora Silvia Morales (PV), do
Mandato Coletivo A Cidade é
Sua, entregou voto de congra-
tulações à Academia Chock Dee,
pelas conquistas obtidas nos
86º Jogos Abertos do Interior e
na 4ª Copa Centro-Oeste Pau-
lista de Kickboxing. A academia,
que está localizada no Jardim
Petrópolis, é especializada em
Kickboxing e Muay Thai.

Sob coordenação do professor
João Paulo Sacomano Leibholz
(Jampa), a equipe participou dos
86º Jogos Abertos do Interior, re-
alizados entre os dias 16 e 19 de
dezembro de 2024, no município
de São José do Rio Preto. Na oca-
sião, a Chock Dee alcançou o se-
gundo lugar na classificação geral
por equipes na modalidade de ki-
ckboxing, recebendo o troféu de
prata. Na categoria feminina, a
equipe ficou em terceiro lugar, con-
quistando o troféu de bronze.

Em fevereiro de 2025, a aca-
demia também competiu na 4ª
Copa Centro-Oeste Paulista de Ki-
ckboxing, realizada em Bauru,
onde novamente obteve destaque
com a atuação de seus atletas.

Durante a solenidade de ho-
menagem, a vereadora Silvia Mo-
rales entregou certificados aos atle-
tas que representaram a academia
nos Jogos Abertos do Interior: Wat-
son de Castro (63 kg) e Wellington
Lopes de Souza (71 kg), medalhistas
de ouro; Wengrell Snipes de Miran-
da (67 kg) e Anderson Ferreira (81
kg), medalhistas de prata; Emanue-
lly Pereira (56 kg), Luana Diniz (60
kg) e Érica Reis (60 kg), medalhis-
tas de bronze; e Geovana Assis (56
kg), que ficou em quarto lugar.

Também receberam certifica-
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Vereadora reconhece as conquistas de atletas da Academia Chock Dee

Equipe se destacou na 86º edição dos Jogos Abertos do Interior e na 4ª Copa Centro-Oeste Paulista de Kickboxing

Divulgação

dos os atletas que participaram da
4ª Copa Centro-Oeste Paulista de
Kickboxing: Cleiton Marçal (84 kg)
e Juliana Gomes Bezerra (50 kg),
medalhistas de ouro; Elisana Jus-
tina Gomes (70 kg), medalhista de
prata; além de Pedro Santos Tho-
me (84 kg) e Jean Nunes Campos
(94 kg). O técnico João Paulo Saco-
mano também foi homenageado.

A cerimônia contou com a pre-
sença de familiares, amigos e re-
presentantes da academia. Em seu
discurso, a vereadora Silvia Mo-
rales destacou a importância do

esporte como ferramenta de
transformação social e valorizou
o exemplo de disciplina dos atle-
tas. “É sempre muito bom home-
nagear o pessoal do esporte. Essa
honraria é um reconhecimento da
Câmara pelas conquistas da aca-
demia, por representar com louvor
nosso município de Piracicaba”.

O voto de congratulações foi
concedido por meio do requerimen-
to nº 226/2025, aprovado por una-
nimidade pelos vereadores duran-
te reunião ordinária da Câmara
Municipal de Piracicaba.

As ações na campanha Maio
Amarelo resultaram na fiscalização
de 197 veículos, sendo 39 automó-
veis e 158 motocicletas, além da la-
vratura de 76 autos de infração de
trânsito, seis aferições de ruído e
17 remoções de veículos ao pátio.
As operações foram realizadas
pela Secretaria Municipal de Se-
gurança Pública, Trânsito e
Transportes em conjunto com a
Polícia Militar 10º BPMI, a Polícia
Militar Rodoviária e o Detran-SP.
O objetivo foi promover a seguran-
ça e orientar os usuários para pre-
venir acidentes de trânsito.

As atividades ocorreram en-
tre 7 e 30/05, em avenidas de gran-

de fluxo da cidade. Durante as
abordagens, foram fiscalizados
itens como escapamentos adulte-
rados, licenciamento vencido, ha-
bilitação fora da validade, condi-
ções gerais de conservação dos ve-
ículos, além de coibir irregularida-
des e orientar os condutores quan-
to às regras de trânsito.

Entre as ações estiveram a
Operação Fecha Quartel, no dia
7/5, campanhas de conscientiza-
ção em parceria com o Detran-
SP nos dias 8 e 19, além da Ope-
ração Hércules, nos dias 9 e 23,
e ações educativas conduzidas
com a Polícia Militar Rodoviá-
ria, nos dias 12 e 30 de maio.

Nas abordagens, foram fiscalizados itens
como escapamentos adulterados
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EMENDA AO HFC
Na manhã de terça-feira (3), o
vereador Renan Paes (PL) en-
tregou emenda parlamentar no
valor de R$ 200 mil ao Hospi-
tal dos Fornecedores de Cana
(HFC) de Piracicaba. O valor
refere-se a uma emenda im-
positiva indicada pelo deputa-
do federal licenciado Guilher-

me Derrite (PL), atual secretá-
rio estadual de Segurança Pú-
blica. A indicação foi enviada via
suplente. Um ofício no valor
total de R$ 400 mil foi dividido,
com a metade destinada à As-
sociação dos Fornecedores de
Cana de Piracicaba e a outra
metade para a Santa Casa.

Assessoria Parlamentar

Os parlamentares aprovaram
em regime de urgência, na 31ª Reu-
nião Ordinária, realizada na noite
desta segunda-feira (2), requeri-
mento de autoria do vereador An-
dré Bandeira (PSDB) que pede o
quadro de evolução das receitas e
despesas e uma análise de arreca-
dação do Semae (Serviço Munici-
pal de Água e Esgoto de Piracica-
ba) dos anos de 2014 a 2024.

De acordo com o parlamentar,
o estudo da evolução das receitas e
despesas é “fundamental para a
gestão pública, a tomada de deci-
sões políticas, o planejamento do
orçamento e a análise da sustenta-
bilidade financeira do município”.

Além disso, segundo André
Bandeira, essa análise permite en-
tender mudanças nos recursos fi-
nanceiros arrecadados e gastos ao
longo do tempo, e visa “compreen-
der como a receita pública (impos-
tos, taxas, etc.) e as despesas públi-
cas (salários, investimentos etc.) se
comportam e se inter-relacionam
ao longo do período analisado”.

Ele ainda aponta no corpo
do requerimento 550/2025 que
“ao analisar a evolução das re-
ceitas e despesas, busca-se iden-

tificar tendências, padrões e fa-
tores que influenciam a arreca-
dação e os gastos do governo,
permitindo uma avaliação da
saúde financeira do Estado e do
seu impacto na economia”.

Assim, ele solicita ao Executi-
vo que seja encaminhada a evolu-
ção das receitas e despesas do perí-
odo de 2014 a 2024, com detalha-
mento anual da receita de servi-
ços, receita patrimonial, outras re-
ceitas correntes, receitas de capital
e total geral. São igualmente solici-
tadas as despesas empenhadas, li-
quidadas, pagas, restos de capital,
extra orçamentário e saldo com to-
tal de receitas, ano a ano, bem como
as despesas liquidadas, restos de
capital e extra orçamentário.

São também solicitados os va-
lores liquidados com pessoal, pro-
dutos químicos, energia elétrica,
investimentos, remuneração da
PPP e o total das despesas.

André Bandeira também
pede que seja informado o núme-
ro de funcionários ativos no Se-
mae e solicita, ainda, a análise de
arrecadação, demonstrando os
recursos próprios, dias úteis de
arrecadação e média diária.

SSSSSEMAEEMAEEMAEEMAEEMAE

Requerimento solicita quadro
de evolução do orçamento
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Prefeitura recupera travessia
no bairro Jardim Alvorada

A Prefeitura de Piracicaba,
por meio da Secretaria de Obras,
Infraestrutura e Serviços Públicos,
executou a recuperação de traves-
sia na rua Clara Nunes, no Jar-
dim Alvorada, após erosão com-
prometer a base do local, por onde
passa um córrego. De acordo com
a Pasta, o local apresentava há
anos um processo de erosão, que
comprometia a estabilidade da via
e colocava em risco a segurança
de motoristas e pedestres que pre-
cisavam circular pelo trecho.

O trabalho incluiu o preen-
chimento com rachão (pedras de
grande porte), garantindo maior
estabilidade à base. Em seguida,
foi feito o reassentamento da tu-
bulação, o reaterro da área afe-
tada, a reconstrução da calçada
e a instalação de guarda-corpo.
Com a conclusão da obra, a rua
Clara Nunes foi totalmente recu-
perada, eliminando os riscos de
novos danos e assegurando me-
lhores condições de mobilidade e
segurança para a população.

Serviço foi necessário após erosão comprometer a
travessia do córrego que passa sob a rua Clara Nunes

Divulgação
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Piracicaba recebe R$ 9,48 mi para investimentos
Helinho Zanatta e secretário Sérgio Pacheco Júnior participaram do anúncio
em solenidade na capital paulista, ao lado do governador Tarcísio de Freitas

Na tarde de quarta (4), o pre-
feito Helinho Zanatta e o vice-pre-
feito e secretário de Saúde, Sérgio
Pacheco Júnior, participaram de
solenidade no Palácio dos Bandei-
rantes, em São Paulo, onde o go-
vernador Tarcísio de Freitas anun-
ciou o investimento de R$ 930,28
milhões na área da Saúde para to-
dos os municípios do Estado. Pira-
cicaba será contemplada com R$
9,48 milhões por meio de emendas
parlamentares, sendo R$ 5 milhões
do deputado Alex Madureira, R$ 3
milhões do deputado Carlos César,
R$ 800 mil do deputado Lucas
Bove, R$ 300 mil do deputado Jor-
ge Wilson, R$ 200 mil da deputada
Paula da Bancada Feminista, e R$
180 mil do deputado André Bueno.

Na oportunidade, a Secreta-
ria de Estado da Saúde reforçou
que os recursos destinados à área
da saúde serão repassados nos
próximos dias diretamente aos
Fundos Municipais, com o objeti-
vo de ampliar e fortalecer o aten-
dimento à população. O aporte fi-
nanceiro tem origem em transfe-
rências voluntárias de parlamen-

tares federais e estaduais e indica-
ções governamentais, além de emen-
das impositivas da Alesp (Assem-
bleia Legislativa do Estado de SP).

Após a solenidade, o prefeito
de Piracicaba, Helinho Zanatta,
enfatizou a importância dos recur-
sos. “O Estado tem nos dado mui-
to apoio e nós estamos sempre co-
brando a vinda de mais investimen-
tos e recursos para nossa cidade.
Neste momento, são mais R$ 9,48
milhões extras destinados à saúde
de Piracicaba, para conseguirmos
comprar mais remédios, contratar
pessoal, reformar unidades de saú-
de, comprar equipamentos, entre
muitas outras coisas que se fazem
urgente em nosso município, uma
vez que herdamos uma saúde pra-
ticamente em colapso pela gestão
anterior. Nossa luta é investir
cada vez mais para melhorar a
qualidade de vida da população”.

Conforme explicou o governa-
dor do Estado de São Paulo, Tarcí-
sio de Freitas, os recursos serão
utilizados na atenção primária do
Sistema Único de Saúde (SUS) nas
redes municipais de saúde. “Nós

estamos celebrando o financiamen-
to da Saúde pela Tabela SUS e pelo
Incentivo de Gestão Municipal por
meio dessa liberação de recursos.
Quantos prefeitos buscam o Esta-
do ou o apoio do parlamento por-
que estão preocupados com o
transporte de pacientes, com hemo-
diálise, com tratamento oncológi-
co ou com fila de cirurgias eleti-
vas? O compromisso dos municí-
pios gerou esse senso de urgência.
Já o compromisso do Governo do
Estado é proporcionar saúde fi-
nanceira para que isso fosse pos-
sível”, afirmou o governador.

O secretário de Saúde e vice-
prefeito, dr. Sérgio Pacheco, agra-
deceu a parceria com o Governo do
Estado e com a Alesp. “Essa parce-
ria está nos ajudando muito a de-
senrolar a saúde de Piracicaba,
principalmente neste momento em
que nossa gestão recebeu uma Se-
cretaria de Saúde cheia de pro-
blemas e com diversos desafios a
serem superados de forma urgen-
te. Esses recursos extras vão aju-
dar, e muito, na melhoria da saú-
de de Piracicaba”, afirmou. Anúncio de recursos para a Saúde foi feito pelo governador Tarcísio de Freitas

Marcelo S. Camargo-GovSP
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Bingo promove lazer a
idosos de residencial
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Vereadores destacam revitalização do Jardim Sensorial do Avistar

O Residencial para Idosos Casa
da Vovó Nice promoveu, no último
dia 28, uma tarde de integração e
bem-estar com a realização de um
animado jogo de bingo. A ativida-
de, que já se tornou tradicional
entre os moradores, buscou ofere-
cer momentos de descontração e
estimular habilidades cognitivas
em um ambiente planejado para o
conforto dos participantes.

O encontro aconteceu na va-
randa da unidade, espaço amplo,
arejado e iluminado, ideal para a
realização de dinâmicas em grupo.
“Quando reunidos, os idosos ge-
ralmente ficam agitados e com
muitos estímulos. Proporcionar um
ambiente calmo é fundamental
para não causar estresse e ansie-
dade durante o jogo”, explicou a
psicóloga Bianca Vicente, respon-
sável por conduzir a atividade.

Mais do que entretenimento,

o bingo promove o estímulo à coor-
denação motora, memória, racio-
cínio, audição e visão, contribuin-
do para o bem-estar físico e mental
dos participantes. Durante a tar-
de, os moradores também compar-
tilharam histórias de suas experi-
ências com o jogo em clubes no pas-
sado. Um dos momentos marcan-
tes foi o relato de João, que relem-
brou com entusiasmo o dia em que
venceu um bingo e recebeu prêmio
em dinheiro.

A iniciativa contou com o
apoio dos estagiários da Faculda-
de Anhembi Morumbi, da fisiote-
rapeuta Jaciara e da psicóloga Bi-
anca Vicente. O Residencial Casa
da Vovó Nice, fundado e dirigido
por Paulo Soares, reafirma, com
ações como essa, seu compromisso
com a promoção da qualidade de
vida, da saúde emocional e da con-
vivência entre os idosos.

Encontro foi na varanda da unidade em
espaço amplo, arejado e iluminado

Divulgação

Na manhã desta quinta-feira
(5), o vereador Pedro Kawai
(PSDB) integrou o rol de autori-
dades no relançamento do proje-
to de revitalização do Jardim Sen-
sorial do Avistar (Associação de
Atendimento à Pessoa com Defici-
ência Visual de Piracicaba), em tra-
balho social que agrega os mais de
60 usuários da instituição, que pro-
curam as diversas atividades vol-
tadas para os deficientes visuais.

O evento foi promovido em
parceria com o poder público, por
intermédio da Secretaria de Agri-
cultura e Abastecimento e Meio
Ambiente, em conjunto com o
Fundo Social de Solidariedade,
para marcar a Semana do Meio
Ambiente, de 2 a 7 de junho,
com destaque ao Dia Mundial
do Meio Ambiente, 5 de junho.
O evento também contou com
a participação  especial da Ban-
da da Guarda Municipal.

A presidenta do Avistar, Ma-
ria José Belloni Felipe agradeceu a
presença de todos, incluindo auto-
ridades, colaboradores e familiares
dos usuários da entidade, que tam-
bém participaram do plantio de três
árvores, além de percorrerem os
“canteiros sensoriais”, devida-
mente preparados com plantas
medicinais e comestíveis, como
hortelã, boldo e outras espécies.

Antonio Carlos (34), oriundo
de João Pessoa, na Paraíba se dis-
se satisfeito em participar das ati-
vidades, além de contar um pou-
co de sua história de vida ao per-
der a visão, desde que foi abando-
nado pela própria família, que o
colocou no “fundo de um hospi-
tal”, sendo em seguida adotado
por uma família que o trouxe para
o Estado de São Paulo, sendo que
esta segunda família também o
abandonou e, hoje vive em casas
de dois amigos em Piracicaba, nas
regiões dos bairros Caxambu e
Jardim Planalto, onde aguarda
por melhores dias para reencon-
trar a sua filha Alice, de 10 anos,
que está sob a guarda da mãe.

Já a história de Thaya An-
dressa de Assis (12) deverá ser
perpetuada, pois o pé de Araçá,

Ato solene na unidade contou com autoridades, colaboradores e funcionários
da instituição, no relançamento de projeto que enfatiza a inclusão

Fabrice Desmonts

que ela mesma ajudou a plantar
leva o seu nome nas dependên-
cias da Avistar, que ainda rece-
beu um pé de Limão Taiti e uma
Cerejeira, que leva o nome de
Alice Yasmin Bune (12), que fre-
quenta a entidade às quartas-
feiras, permanecendo por três
horas, onde participa das diver-
sas atividades da entidade.

O prefeito municipal de Pira-
cicaba, Helinho Zanatta (PSD), ao
lado de sua esposa, Valkíria Callo-
vi, destacou a importância do
trabalho da Avistar, além de con-
siderar a presença do deputado
estadual, Alex Madureira (PL) e,
felicitá-lo pela conquista de emen-
da no valor de cinco milhões de
reais a serem destinadas à saú-
de. Zanatta também saudou a
presença do ex-vereador Paulo
Camolesi (PDT), além de ressal-
tar a participação de secretarias
municipais, a exemplo de Agricul-
tura, Abastecimento e Meio Am-
biente, no projeto de revitalização
do Jardim Sensorial do Avistar.

O vereador Fábio Silva (Repu-
blicanos) representou a Câmara e
fez discurso previamente prepara-
do para evidenciar o trabalho da
Avistar, além de reiterar no final

de sua fala que irá propor ao Exe-
cutivo, por intermédio de indica-
ções para que jardins sensoriais
sejam implantados no complexo de
lazer João Herrmann, no entorno
da Rua do Porto, bem como ao lon-
go da avenida Cruzeiro do Sul, re-
gião do Nova Piracicaba.

A cidadã, Maria Lebre, geren-
te de negócios, que reside na região
da Vila Rezende, sensibilizada, fa-
lou da satisfação em ter participa-
do do evento na Avistar, além de
informar que irá procurar a dire-
ção da entidade para reforçar o
trabalho voluntariado da institui-
ção, frente às demandas sociais,
onde as portas aos deficientes físi-
cos nem sempre estão abertas.

O vereador Pedro Kawai acom-
panhou toda a programação com
os usuários da Avistar, além de
compor a mesa diretiva de autori-
dades e conferir a satisfação das
pessoas no plantio e sensibilidade
ao percorrer os canteiros de plan-
tações que ocupam o amplo quin-
tal da entidade. Kawai ainda visi-
tou a exposição itinerante, em par-
ceria com o governo do Estado,
onde Piracicaba foi escolhida entre
três cidades por onde a exposição
percorrerá, com mosaicos e equi-

pamentos eletrônicos que possam
garantir a interação com os defici-
entes visuais. A psicóloga da Avis-
tar, Giovana Lorezi recepcionou o
parlamentar durante a visita.

O parlamentar destacou a im-
portância da revitalização do Jar-
dim Sensorial, que “traz um per-
tencimento às pessoas, em noções
de práticas que exploram o tato, o
cheiro e a sensibilidade, em ações
que promovem a inclusão”, disse.

HISTÓRICO - Considera-se
que o sonho para a construção do
jardim veio de encontro com a ini-
ciativa da empresa Jardim e Cia.,
representada por Fernando Sturi-
on Codo e da designer da FM De-
signers, Fernanda Mendes, que ali-
mentava a ideia de reunir parcei-
ros para a implementação do pro-
jeto, onde fazer os sentidos serem
aflorados e treinados pelos alunos
é o pontapé inicial do jardim.

AVISTAR - A entidade exe-
cuta atividades em prol da auto-
nomia e da melhoria na qualida-
de de vida de deficientes visuais.
Com o objetivo de garantir a inte-
gração sócio-educativa-cultural,
inserção profissional, a entidade
realiza projetos e ações com os de-
ficientes visuais e suas famílias.

O vereador Laércio Trevisan
Jr. (PL) solicita esclarecimentos
da Prefeitura sobre o funciona-
lismo municipal, com dados dos
servidores da ativa e de aposen-
tados e pensionistas do Ipasp
(Instituto de Previdência e As-
sistência Social dos Funcionári-
os Municipais de Piracicaba).

O autor do requerimento
530/2025, aprovado segunda-
feira (2), na 31ª Reunião Ordi-

IIIIIPPPPPASPASPASPASPASP

Vereador quer informações sobre aposentados e pensionistas
nária, quer saber quantos são os
servidores públicos municipais
estatutários em exercício atual-
mente na Prefeitura, quantos são
os servidores regidos pela CLT
(Consolidação das Leis do Tra-
balho) hoje na administração di-
reta e quantos são os servidores
ocupantes de cargos exclusiva-
mente comissionados atualmen-
te vinculados à Prefeitura.

Ele também pergunta quantos

são os servidores aposentados pelo
Ipasp, quantos são os pensionis-
tas atualmente amparados pelo
instituto e qual o valor mensal re-
passado pela Prefeitura ao Ipasp,
“discriminando a parte patronal e
a parte retida dos servidores ati-
vos e inativos, se houver”.

“Por que faço essas perguntas?
Para que, com antecipação, todos
os vereadores saibam a atual situ-
ação da Prefeitura, porque uma

hora ela diz que pega com R$ 400
milhões em caixa [da gestão an-
terior], depois diz que tem dívi-
da. Precisamos saber de vez, já
que, pelo visto e pelas bocas gran-
des e pequenas, virá um projeto
para esta Casa para tratar do
Ipasp, sobre alíquota de recolhi-
mento, tempo de serviço. Antes que
chegue, nós precisamos ter a in-
formação”, argumentou Trevisan
Jr., na tribuna, durante a sessão.
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Prefeitura lança Orçamento Participativo
Processo é conduzido pela Secretaria de Cidadania e Parcerias; plenárias começam na terça (10) para levantar propostas nas seis regiões da cidade

A Prefeitura de Piracicaba,
por meio da Secretaria de Cidada-
nia e Parcerias, com apoio da Se-
cretaria Municipal de Finanças,
realizou na terça-feira (3), o lan-
çamento oficial do Orçamento
Participativo 2025. A ação acon-
teceu no anfiteatro da Secretaria
Municipal de Educação e reuniu
autoridades, lideranças comuni-
tárias, movimentos sociais, repre-
sentantes de entidades civis orga-
nizadas e moradores da cidade.

Conduzida pelo secretário de
Cidadania e Parcerias, Paulo Nar-
dino, e pelo secretário-executivo da
Pasta, Adriano Camargo, a ativi-
dade marcou o início do processo
de escuta ativa da população para
definição das prioridades dos in-
vestimentos públicos do município.

Durante o encontro, foram
apresentados o funcionamento do
Orçamento Participativo e o crono-
grama das plenárias territoriais,
que começam na próxima terça-fei-
ra (10/06) e seguem até 02/07,
abrangendo as seis regiões da ci-
dade, incluindo a zona rural (con-
fira abaixo o calendário das ple-
nárias do Orçamento Participati-
vo completo). Também foi divul-
gada a data do Congresso Muni-
cipal, que será realizado em 05/
07, com local ainda a ser definido.

Os técnicos da Secretaria
Municipal de Finanças apresen-
taram aos participantes como
funciona o processo do Orçamen-
to Participativo, explicando o ca-

Divulgação

Evento reuniu autoridades, lideranças comunitárias, movimentos sociais,
representantes de entidades civis organizadas e moradores da cidade

10/06 - Rural - Local: Secretaria Municipal de Agricultura, Abaste-
cimento e Meio Ambiente
Avenida Dr. Paulo de Moraes, 2.113 - Paulista

11/06 - Rural - Local: Secretaria Municipal de Agricultura, Abaste-
cimento e Meio Ambiente
Avenida Dr. Paulo de Moraes, 2.113 - Paulista

16/06 - Sul - Local: Centro Cultural Nhô Serra
Rua Antônio Ferraz de Arruda, 409 - Parque 1º de Maio

17/06- Sul - Local: Centro Social de Assistência e Cultura São
José - CESAC
Rua Ubatuba, 61 - Jaraguá

18/06- Oeste - Local: CRAS Novo Horizonte
Avenida Frei Francisco Antonio Perin, 925 - Parque dos Sabiás

minho que uma sugestão percor-
re - desde as plenárias até sua
inclusão no orçamento municipal.

O secretário Paulo Nardino
destacou a importância do Orça-
mento Participativo. “Ouvir a po-
pulação é essencial, pois é dela
que surgem os projetos que real-
mente fazem a diferença, e o pre-
feito Helinho Zanatta pediu a re-
tomada desse projeto com priori-
dade. Nosso compromisso é com
a gestão responsável e assertiva
dos recursos públicos, sempre
buscando fortalecer a participa-
ção popular”, afirmou.

Adriano Camargo também
ressaltou a relevância da reto-
mada do programa. “O Orçamen-
to Participativo estava parado e
era um anseio da sociedade que
ele voltasse a acontecer. Convi-
damos todas as lideranças comu-
nitárias e reforçamos a impor-
tância de que participem e mobi-
lizem mais pessoas para as ple-
nárias regionais”, disse.

Ao final da apresentação, o
espaço foi aberto para perguntas
e manifestações do público, que
pôde tirar dúvidas. Entre os par-
ticipantes, Juarez de Oliveira, mo-
rador do bairro Bosques do Le-
nheiro, demonstrou expectativa
de que, com o apoio da atual ad-
ministração, melhorias possam
acontecer, especialmente no cen-
tro comunitário do bairro, que,
segundo ele, ainda enfrenta pro-
blemas estruturais e carece de

maior atenção do poder público.
Sérgio Setten, presidente da

AMA Nova Piracicaba, destacou
a necessidade de regularizar os
centros comunitários e sugeriu
aumentar a divisão das regiões,
considerando o crescimento da
cidade. “Juntos, podemos resga-
tar a credibilidade desse proces-
so tão importante”, afirmou.

Estiveram presentes no even-
to, representando o prefeito, a se-
cretária de Educação, Juliana Vi-
centin; a secretária de Finanças,
Karla Lovato; o secretário de Agri-
cultura, Maurício Perissinotto; a
secretária de Assistência, Desenvol-
vimento Social e Família, Fernan-
da Varandas, e os vereadores Pe-
dro Kawai e Felipe Gema.

23/06 - Oeste - Local: CRAS Jardim São Paulo
Rua Prof. Felinto de Brito, 366 - Jardim Sao Paulo

24/06 - Leste - Local: Centro Comunitário do Eldorado
Rua Romeu Italo Ripoli, 650 - Eldorado

25/06 - Leste - Local: CRAS Piracicamirim
Rua Leontino Boscariol, 50 - Piracicamirim

26/06 - Norte - Local: Centro Comunitário do Parque Piracicaba
Rua Itaporanga, 30 – Parque Piracicaba

30/06 - Norte - Local: Centro Cultural Zazá - Mário Dedini
R. Jacinto Roberto Penedo, 190 - Mário Dedini

01/07 - Centro - Local: Centro Comunitário da Vila Rezende
Avenida Osvaldo Cruz, n° 326, Vila Rezende

02/07 - Centro - Local: Centro de Reabilitação Piracicaba (CRP)
Rua Almirante Barroso, 500 – São Judas

CALENDÁRIO DAS PLENÁRIAS (Todas as reuniões iniciam às 19h)
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Orador defende 50% do orçamento
municipal reservado aos servidoresA convite do vereador Mar-

co Bicheiro (PSDB), representan-
tes do Senac de Piracicaba visita-
ram, na segunda-feira (2), a Es-
cola do Legislativo da Câmara
Municipal de Piracicaba, “Anto-
nio Carlos Danelon - Totó Dane-
lon”. A visita dá continuidade ao
encontro Empreenda Emprega
Pira, realizado em 20 de maio na
sede do Legislativo piracicabano,
que reuniu representantes de
agências de emprego, do CIEE (Cen-
tro de Integração Empresa-Escola),
do Senai, do Senac e de escolas téc-
nico-profissionalizantes.

Na reunião, o Senac foi repre-
sentado pela executiva de contas,
Renata Prates e pelas coordenado-
ras de cursos Mariana Ferreira
Grosso Cancilieri e Silvia Regina
Storer. Elas foram recebidas pelo
vereador Marco Bicheiro, por sua
equipe de gabinete, pela secretária-
geral da Escola do Legislativo, Eri-
ca Dinis, e por Sandra Rodrigues,
da equipe de apoio da escola.

O objetivo da visita foi apre-
sentar à equipe do Senac a es-
trutura e as ferramentas da Es-

EEEEEMPREGOMPREGOMPREGOMPREGOMPREGO

Representantes do Senac visitam a Câmara e destacam programa

Representantes do Senac visitam a Câmara
e destacam programa de emprego
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Instituição inaugura horta com apoio de programa
Graças ao Programa de Be-

nefício às Entidades, criado pela
Coop em 2002 e que já destinou
R$ 7,3 milhões a 358 organizações
sociais, a Instituição Assistencial
Meimei (IAM), de São Bernardo
do Campo, inaugurou no final de
maio a horta orgânica Plantando
Saúde e o Espaço Brincar – Elza
Terra Cotrim. A IAM oferece su-
porte a cerca de 350 crianças e
adolescentes em situação de vul-
nerabilidade social, além de aten-
der também suas famílias.

Segundo Sueli Talita Bastos,
supervisora de desenvolvimento
infantil da instituição, o projeto da
horta visa estimular as habilida-
des socioemocionais dos alunos,

por meio de atividades práticas e
educativas. “Eles aprendem a plan-
tar, a esperar o tempo da colheita, a
trabalhar em grupo e a cuidar jun-
tos. Parte da produção será utiliza-
da na própria instituição, mas nos-
sa ideia é que eles também levem
esses alimentos para casa”, explica.

A Coop acredita que muitas
instituições beneficentes precisam
de apoio para colocar seus projetos
em prática e é exatamente esse o
objetivo do Programa de Benefí-
cio às Entidades, que está com
inscrições abertas até o dia 20 de
junho por meio do link: bit.ly/Be-
neficiosAsEntidadesCoop. Neste
ano, o valor total aprovado para
o programa é de R$ 650 mil.

“Esta iniciativa, que faz parte
da plataforma de responsabilida-
de social Coop Faz Bem, visa apoi-
ar iniciativas que contribuam para
a melhoria da qualidade de vida
dos atendidos, como a aquisição
de equipamentos, materiais peda-
gógicos ou ações voltadas à gera-
ção de renda e à sustentabilidade
das entidades”, explica Priscila
Maria Teixeira, analista sênior de
responsabilidade social.

Podem participar entidades que
ofereçam atendimento gratuito e
contínuo à população em situação de
vulnerabilidade social nas cidades do
Grande ABC, São José dos Campos,
Sorocaba, Tatuí e Piracicaba.

Os projetos devem estar ali-

nhados aos temas de materialida-
de definidos pela Coop: combate ao
desperdício de alimentos, educa-
ção, diversidade e inclusão, gestão
de resíduos, empregabilidade, saú-
de, consumo consciente e seguran-
ça alimentar. Demandas adminis-
trativas recorrentes, como doa-
ções de alimentos, fraldas e medi-
camentos, não fazem parte do es-
copo do programa e estão deta-
lhadas na plataforma de inscrição.

Após a triagem inicial, os pro-
jetos selecionados passam por vi-
sitas técnicas realizadas pela equi-
pe de responsabilidade social da
Coop, com a finalidade de aprofun-
dar o entendimento sobre as pro-
postas e suas reais necessidades.

cola do Legislativo, com o intui-
to de viabilizar futuras parceri-
as voltadas ao desenvolvimento
de ações no âmbito do projeto
Empreenda Emprega Pira.

“Essa é uma iniciativa do
nosso gabinete para discutir
ações que incentivem não só o
emprego, mas também o empre-
endedorismo. A presença do Se-
nac aqui demonstra o comprome-
timento da instituição com essa
causa. Tenho certeza de que esse
encontro resultará em novas
ações importantes para a nossa
juventude”, afirmou o vereador.

Empreenda Emprega Pira -
O projeto Emprega Pira é estru-
turado em três eixos principais:
políticas públicas/privadas, estí-
mulo ao empreendedorismo e
qualificação da mão de obra. No
eixo de políticas públicas e priva-
das, estão previstas a criação de
incentivos fiscais para atrair em-
presas, a oferta de cursos de capa-
citação e a realização de eventos
voltados ao mercado de trabalho.

O estímulo ao empreende-
dorismo inclui a criação de um

ambiente favorável à inovação,
com espaços compartilhados,
incubadoras de startups e in-
fraestrutura digital acessível,
inclusive em áreas rurais.

Já no eixo de qualificação
da mão de obra, o projeto pro-
põe o desenvolvimento de habi-
lidades técnicas, pessoais e in-
terpessoais, por meio de progra-

mas de capacitação e parcerias
com instituições de ensino.

O vereador também destaca a
importância de campanhas de valo-
rização da produção local, com in-
centivos à compra de produtos e ser-
viços de pequenos empreendedores
— especialmente por meio das com-
pras públicas —, criando um ciclo
virtuoso na economia da cidade.

SSSSSOLENIDADEOLENIDADEOLENIDADEOLENIDADEOLENIDADE

Legislativo vai homenagear profissionais da Comunicação
Na noite desta sexta-feira (6),

no salão nobre da Câmara, será
realizada solenidade em comemo-
ração ao Dia dos Profissionais da
Comunicação e também para a en-
trega de Medalha de Mérito Legisla-
tivo ao radialista e ex-deputado esta-
dual, Roberto Morais, a partir das
19h30. O vereador Pedro Kawai
(PSDB) é o autor das homenagens.

O Dia dos Profissionais da
Educação foi instituído na Câma-
ra por meio do Projeto de Decreto
Legislativo 27/2018. Este ano, se-
rão homenageados: Bolly Vieira,
na categoria fotografia; Foqueme
vídeos, na categoria publicidade;
Jairo Meirelles Ribeiro de Mattos,
categoria rádio; Leandro Bollis, ca-
tegoria TV; Manifesta Eventos, ca-

tegoria corporativo, e Seis2 Produ-
ções, na categoria digital.

A entrega da Medalha de Mé-
rito Legislativo foi aprovada em
plenário por meio do Decreto Le-
gislativo 21/2023. De acordo com
a justificativa do decreto, o ex-de-
putado Morais iniciou na Rádio Di-
fusora de Piracicaba em progra-
mas esportivos e prestação de ser-

viços aos 17 anos e atualmente apre-
senta programa jornalístico na Jo-
vem Pan News Piracicaba.

A solenidade será transmiti-
da ao vivo pela TV Câmara, nos
canais 11.3 da TV digital, 4 da NET
e 9 da Vivo TV e também nos perfis
oficiais da Câmara, no Facebook e
no YouTube, além do site
camarapiracicaba.sp.gov.br.

Em discurso na Tribuna Po-
pular da Câmara Municipal de Pi-
racicaba, na noite desta segunda-
feira (2), o orador Carlos Marcelo
Yamakawa defendeu que ao menos
50% do orçamento municipal seja
reservado para os servidores pú-
blicos. De acordo com ele, a medi-
da traria maior valorização para
as diversas carreiras existentes,
ampliação de vagas e, consequen-
temente, melhorias e expansão dos
serviços oferecidos à população.

“Esse vínculo cria laços de
confiança entre os órgãos públi-
cos e a população que, com isso,
fica mais satisfeita com o serviço
ofertado pela administração públi-
ca. Os contribuintes ficarão mais
satisfeitos, que é o que a adminis-
tração pública almeja”, pontuou.

Ainda segundo Carlos Mar-
celo Yamakawa, a melhoria na re-
muneração dos servidores reduz
a evasão de pessoal para outras

prefeituras e órgãos públicos em
busca de melhorias salariais.

“E como que a gente faz essa
valorização? A gente faz essa valo-
rização concedendo um reajuste
que realmente contemple a nossa
realidade econômica. E ocorre,
como disse assim, há uma defasa-
gem que vem aumentando no de-
correr dos anos. Salvo engano, nes-
ses últimos 20 anos, houve uma
cultura de se reajustar o salário
dos funcionários apenas baseado
na reposição inflacionária. E ain-
da assim, há uma reposição infla-
cionária que não contempla a rea-
lidade econômica”, falou.

De acordo com o orador, o
município possui margem orça-
mentária legal para ampliar a re-
muneração dos servidores, além de
apresentar uma tendência de au-
mentar a arrecadação. “Então, é
mais um fator para deixar o orça-
mento mais maleável nesse sentido”.

Guilherme Leite

Carlos Marcelo Yamakawa ocupou a tribuna da Câmara na segunda (2)
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BOM DIA
Nesta sexta-feira (6),

uma noite de festa na Câ-
mara Municipal de Piraci-
caba. Amigos/colegas,
jornalistas e radialistas,
serão homenageados no
Dia dos Profissionais da
Comunicação. A iniciativa
da reunião solene é o ve-
reador Pedro Kawai, de
acordo com o decreto 21/
2023. Grandes nomes do
microfone e dos jornais
receberão merecidos
cumprimentos, entre
eles, Roberto Morais,
dono de uma brilhante
carreira no rádio (Difuso-
ra/Onda Livre/Jovem Pan
News). Roberto Morais é
um recordista de con-
quistas: foi Deputado Es-
tadual durante seis (6)
mandatos, marca difícil
de ser igualada, época
em que Piracicaba cres-
ceu e se modernizou
muito. Abraços a todos,
parabéns ao grande ami-
go e vitorioso homem da
comunicação e da política,
Roberto Turchi de Morais.
Um bom dia para você.

MANCHETE
Começam hoje (6)

as comemorações de
Santo Antonio, na Praça
da Catedral. Fins de se-
mana com muita festa
até o dia 22 de junho.

BASTIDORES

(Primeira)
Com determinações

do STF contra a Deputa-
da Federal Carla Zambelli,
volta o debate entre o Su-
premo Tribunal e o Con-
gresso Nacional. Discus-
sões sobre obediência a
Constituição Federal e
possibilidades da prisão/
extradição da parlamentar.

(Segunda)
Donald Trump não dá

sossego a ninguém. Con-
tinuam as decisões, uma
mais complexa/absurda
que outra. Depois da taxa
do aço exportado em
25%, diz o presidente
americano que o valor é
insuficiente para cobrir o
déficit. Por isso, o correto
é uma tarifa de 50%.

(Terceira)
O São Paulo, pela pri-

meira vez, dá indícios so-
bre estudar possibilidade
de SAF.  O motivo seria a
dívida de quase um (1) um
milhão de reais, cada vez
mais incontrolável.

DICA
O Psyllium ou psilio é

uma fibra natural da cas-
ca de semente da planta
Plantago ovata, indicada
para a saúde digestiva.
Também se usa para trân-
sito intestinal e prisão de
ventre. Disponível em pó
ou em cápsulas, a fibra
também auxilia no contro-
le do colesterol e da glice-
mia. Mas, agora, ela pas-
sa a ser consumida para
a perda de peso. Contu-
do, existe um alerta: pede-
se para que médicos se-
jam consultados, pois
existem riscos no caso
do consumo inadequado.

O QUE ELE FALOU
"Não quero deixar a

presidência do Merco-
sul, no final do ano, sem
concluir acordo com a
França e ter a assina-
tura do amigo Macron".

(Luiz Inácio Lula da
Silva/presidente do Bra-
sil).

DOIS TOQUES

(Um)
Esta noite, a larga-

da dos festejos de San-
to Antonio, na Praça
(em frente à Catedral),
com música e comes e
bebes. Artistas se apre-
sentarão todos finais de
semana (sexta/sába-
do/domingo) até o dia
22. Destaque para o
dia 13, feriado munici-
pal, Dia do Padroeiro.

(Dois)
Neste final de sema-

na, amanhã/sábado (20
horas) e domingo (18
horas), no Teatro Losso
Netto, em cartaz a peça
"O Casal Mais Sexy da
América", com Vera Fis-
cher, Leonardo Franco e
participação de Vitor
Thiré. Versão e direção
de Tadeu Aguiar.

LÁ&CÁ

(Lá)
Israel bombardeia

sem dó e piedade Faixa
de Gaza. Não bastasse
tamanha brutalidade, Isra-
el também ataca a Síria,
sem a mínima condição
de se defender. Temos no
mundo líderes que jamais
poderiam ficar livres.

(Cá)
Marcelo Paz, presi-

dente do Fortaleza, ga-
rante a presença do
técnico português Juan
Pablo Vojvoda no co-
mando da equipe. Diz
ele: "São os jogadores
insatisfeitos que devem
sair". Difícil acreditar.

XVZÃO
Secretário municipal

de esportes Roger Nasci-
mento Carneiro esteve
terça (3) no programa Jor-
nal de Esportes/11 horas
(Jovem Pan News). On-
tem (5) foi a vez do pre-
sidente do XV Matheus
Bonassi. Boas entrevis-
tas comandadas pelo
Marcelo Sá com partici-
pações do Bruno Alves e
Armando Thomaziello.

PERGUNTAR
NÃO OFENDE
Quem vai salvar o

Corinthians?

PONTO FINAL
Em Paris, o presiden-

te Lula conversa com o
presidente Emmanuel
Macron. Vários temas na
pauta, mas um deles, ine-
vitável: o acordo Mercosul/
União Europeia. Lula não
esconde dois desejos/so-
nhos: ser reconhecido
mundialmente como ne-
gociador da paz e o acor-
do comercial com os eu-
ropeus. Logicamente
com barreiras políticas, o
problema é convencer o
agro europeu/francês,
que temem prejuízo com
um mal negócio. Volta-
mos terça. Até lá.

CCCCCULULULULULTURATURATURATURATURA

Pinacoteca abre inscrições
do 70º Salão de Belas Artes
Evento tradicional recebe obras até 3 de Julho; exposição acontece de 01/08 a 05/10

A Pinacoteca Municipal Mi-
guel Dutra está com inscrições
abertas para o 70º Salão de Belas
Artes de Piracicaba, um dos mais
tradicionais e respeitados eventos
dedicados à arte acadêmica figu-
rativa no Brasil. As inscrições são
gratuitas e seguem até o dia 03 de
julho, podendo ser feitas de for-
ma digital, pelo link https://
forms.gle/cH7P3RsZnVJSNqQ76,
ou via correio, com envio e entre-
ga na sede da Pinacoteca.

O regulamento completo
foi publicado no Diário Oficial
do Município na terça-feira (3)
e também está disponível no
site da Pinacoteca: https://
pinacoteca.piracicaba.sp.gov.br.
Realizado desde 1953, o Salão
consolida-se como referência na-
cional na promoção e valoriza-
ção da produção artística figu-
rativa, sendo um espaço funda-
mental de permanência, visibili-
dade e estímulo a novos talen-
tos. Em sua 70ª edição, o evento
reafirma sua vocação histórica e
cultural como símbolo da iden-
tidade artística de Piracicaba.

“Celebrar 70 edições do Sa-
lão de Belas Artes é reafirmar o
compromisso de Piracicaba com
a valorização da arte acadêmica-

figurativa e com o incentivo aos
artistas de todo o Brasil. Este
evento é um marco na história
cultural da cidade e do país”, des-
taca o secretário municipal da
Cultura, Carlos Beltrame.

Na edição anterior, o Sa-
lão recebeu 170 inscrições,
com 584 trabalhos de artistas
de 45 cidades de 12 estados
brasileiros. Desses, foram se-
lecionados 38 artistas e 97
obras para compor a mostra.

A Comissão Organizadora
desta edição é formada por Ari-
ele Rossetto, Carlos Eduardo
Gatti Braga, Élide Fernanda de
Almeida Leite Guimarães, Melis-
sa Sanches Pozzi e Regina Pas-
qualin Villara. “O Salão de Belas
Artes mantém sua relevância ao
valorizar a excelência técnica e a
expressividade artística, sem
perder de vista os debates con-
temporâneos. Mais do que uma
mostra, ele é um espaço de per-
manência e projeção da arte fi-
gurativa brasileira”, afirma Ari-
ele Rossetto, integrante da Co-
missão Organizadora.

A exposição será realizada en-
tre 1 de agosto e 5 de outubro de
2025, com visitação gratuita de ter-
ça a domingo, das 9h às 17h, na

Alunos da rede municipal durante visita ao 69 Salão de Belas Artes

Divulgação

Pinacoteca Municipal Miguel Du-
tra, no Engenho Central.

Serão concedidos prêmios
aquisitivos pela Prefeitura de
Piracicaba e pela Câmara de
Municipal, além de prêmios ho-
noríficos – medalhas de ouro,
prata e bronze – e menções
honrosas, conforme critérios
definidos em regulamento. A
seleção e premiação das obras
será realizada por júri especi-
alizado, composto por cinco
membros de reconhecida atua-
ção no campo das artes visuais.

SERVIÇO
70º Salão de Belas Artes de
Piracicaba. Inscrições até 03/
07 pelo link https://forms.gle/
cH7P3RsZnVJSNqQ76 ou
enviadas para a Sede da Pi-
nacoteca Municipal Miguel
Dutra (avenida Maurice Allain,
454 – Parque do Engenho
Central). Abertura da exposi-
ção em 01/08. Visitação até
05/10, de terça a domingo,
das 9h às 17h. Informações
pelos telefones (19) 3412-
3770 (WhatsApp) ou (19)
3412-3772. Regulamento
completo no site https://
pinacoteca.piracicaba.sp.gov.br.

O vereador Pedro Kawai
(PSDB) apresentou um conjunto de
indicações à Prefeitura com o obje-
tivo de aumentar a segurança viá-
ria no bairro Campestre. As solici-
tações envolvem a instalação de
lombadas e a pintura de faixas de
pedestres em trechos da avenida
Laranjal Paulista e no cruzamen-
to com a rua Vaticano. As medi-
das foram protocoladas por
meio das indicações 3.343, 3.345,
3.346 e 3.348, todas de 2025.

As ações são uma resposta di-
reta às demandas da comunida-
de local, que tem relatado situa-
ções recorrentes de risco à inte-
gridade de pedestres e motoristas.
De acordo com Pedro Kawai, o
trânsito no bairro, especialmente
em trechos movimentados, “exige
intervenções imediatas para pre-
servar vidas e ordenar o tráfego”.

A indicação 3.343/2025 pro-
põe a instalação de lombada na
altura do número 1.000 da ave-
nida Laranjal Paulista, nas pro-

CCCCCAMPESTREAMPESTREAMPESTREAMPESTREAMPESTRE

Vereador apresenta indicações para reforçar segurança viária

Kawai protocolou quatro indicações
com pedidos de melhorias à Prefeitura

Assessoria Parlamentar

ximidades do edifício Portal das
Laranjeiras. O objetivo é coibir o
excesso de velocidade por parte
dos motoristas que circulam na
via, trazendo mais tranquilidade
a moradores e pedestres.

Já a indicação 3.345/2025 soli-
cita a pintura de faixa de pedestres
na mesma avenida, na altura do
número 1.020. A ausência de sinali-
zação horizontal tem dificultado a
travessia segura, especialmente
para crianças e idosos. “A faixa é
uma medida simples, mas essenci-
al para garantir respeito e seguran-
ça”, argumentou o vereador.

A indicação 3.346/2025 trata
da necessidade de implantação de
faixa de pedestres no cruzamento
entre a rua Vaticano e a avenida
Laranjal Paulista. Trata-se de um
ponto de grande movimento, que
dá acesso a comércios, residências
e paradas do transporte público.

Complementando o pacote
de propostas, a indicação 3.348/
2025 requisita à Prefeitura a ins-

talação de lombadas na avenida
Laranjal Paulista, na altura dos
números 1.950 e 2.100.

Pedro Kawai destaca que as
medidas propostas são fruto do
contato direto com a população. “A

segurança no trânsito é uma das
prioridades do nosso mandato.
Estamos ouvindo os moradores e
agindo para que suas reivindica-
ções sejam atendidas com a urgên-
cia que merecem”, afirmou.

TTTTTAMIFLUAMIFLUAMIFLUAMIFLUAMIFLU

Josef Borges detalha acesso
a medicamento na rede local

EEEEESPORTESSPORTESSPORTESSPORTESSPORTES

Secretaria abre as inscrições
para aulas gratuitas de pilates

Durante a 31ª Reunião Or-
dinária da Câmara Municipal de
Piracicaba, na segunda-feira (2),
o vereador Josef Borges (PP) uti-
lizou o artigo 206 do Regimento
Interno, que permite explicações
pessoais após a deliberação da
Pauta da Ordem do Dia, para
comentar sobre o requerimento
531/2025, de autoria do vereador
Laércio Trevisan Jr. (PL), apro-
vado na mesma noite. O requeri-
mento trata da disponibilidade do
medicamento Fosfato de Oselta-
mivir (Tamiflu) na rede pública
de saúde do município, diante do
aumento de casos de gripe H1N1.

Josef iniciou sua fala des-
tacando a relevância do tema
abordado no documento, clas-
sificando-o como pertinente
“diante do momento vivido pela
população”. O parlamentar es-
clareceu que a aquisição do Ta-
miflu é centralizada pelo Minis-
tério da Saúde, que realiza o re-
passe às Secretarias Estaduais de
Saúde por meio dos Departamen-
tos Regionais de Saúde (DRS). No
caso de Piracicaba, o fornecimen-
to é feito por meio do DRS-10.

Segundo o vereador, não há
registro de falta do Tamiflu na apre-
sentação de 75 miligramas nas far-
mácias municipais, que seguem

abastecidas. No entanto, ele infor-
mou que as apresentações de 30mg
e 45mg estão em falta, aguardan-
do reposição por parte do Ministé-
rio da Saúde, com previsão de che-
gada para a próxima semana. Ele
explicou que, diante da ausência
desses formatos, a Secretaria Mu-
nicipal de Saúde tem a possibili-
dade de preparar doses extempo-
râneas a partir do medicamento
de 75mg, garantindo assim a con-
tinuidade do tratamento.

O parlamentar reforçou que
o medicamento está disponível nas
farmácias municipais das quatro
Unidades de Pronto Atendimen-
to (UPAs) da cidade — Vila Re-
zende, Vila Cristina, Vila Sônia e
Piracicamirim — e que a distribui-
ção do remédio ocorre mediante
prescrição médica válida por até
10 dias, seja ela oriunda do SUS
ou de atendimento particular.

Josef Borges também ressal-
tou que a Secretaria de Saúde rea-
liza, há muito tempo, um processo
sistemático de solicitação e moni-
toramento de estoques junto à
DRS-10, com base na demanda e
no consumo semanal. Ele finalizou
afirmando que a discussão sobre o
abastecimento do medicamento é
de interesse da população e merece
esclarecimentos públicos.

A Prefeitura de Piracicaba,
por meio da Secretaria Munici-
pal de Esportes, Lazer e Ativida-
des Motoras, anuncia abertura
de inscrições de novas vagas vi-
sando preenchimento de turmas
para aulas gratuitas de pilates.
A atividade acontece no Centro
Comunitário do Nova América,
localizado na rua Coronel João
Mendes Pereira, 198.

As inscrições deverão ser
realizadas de 9 de junho, a par-
tir das 10h, até às 10h do dia 11
de junho, online. O interessado,
com 18 anos completos, deve

enviar uma mensagem pelo
whatsapp (19) 99797-0028.

A Secretaria de Esportes infor-
ma ainda que as inscrições efetiva-
das serão válidas até o dia 31 de
dezembro deste ano. Após esse pe-
ríodo, as vagas serão preenchidas
conforme disponibilidade e seguin-
do ordem de classificação na lista
de espera. Para o ano de 2026 será
necessário uma nova inscrição.

Vale destacar que a Secretaria de
Esportes já oferece aulas de pilates à
população no local. Elas ocorrem de
segunda a sexta-feira, com diferentes
turmas, das 7h10 até às 17h.

Atividade será realizada no Centro Comunitário do Nova América

Divulgação
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LDO prevê receita de R$ 3,4 bi em 2026
Apresentada em audiência pública convocada pela Comissão de Finanças e Orçamento
da Câmara, LDO define as diretrizes para investimento dos recursos públicos municipais

Em audiência pública promo-
vida pela Comissão de Finanças e
Orçamento da Câmara Municipal
de Piracicaba, nesta quarta-feira
(4), no Plenário “Francisco Anto-
nio Coelho”, a Secretaria Munici-
pal de Finanças apresentou uma
receita total para o município no
valor de R$ 3.422.652.000,00
para o ano de 2026. Os dados es-
tão contidos no projeto de lei nº
100/2025, que dispõe sobre a LDO
(Lei de Diretrizes Orçamentárias).

O valor previsto para o ano
que vem concentra a receita adici-
onada às receitas previdenciárias e
representa projeção de crescimen-
to de 1,81% em relação à Lei Orça-
mentária de 2025. A audiência foi
conduzida pelo presidente da co-
missão, vereador Josef Borges (PP)
e contou com a participação do re-
lator, vereador Rafael Boer (PRTB).

A LDO estabelece as diretri-
zes para elaboração da LOA (Lei
Orçamentária Anual), que detalha
o uso dos recursos públicos para o
próximo exercício financeiro, e
também para o PPA (Plano Pluri-
anual), que concentra o planeja-
mento financeiro do município
para os próximos quatro anos.
Essas leis são as três peças orça-
mentárias em que se baseia a ges-
tão financeira da cidade. “Esta é a
finalidade da audiência pública,
onde todos temos a oportunidade
de fazer questionamentos porque
estamos discutindo o futuro da
cidade”, ponderou Josef Borges.

Na apresentação inicial, o chefe
da Divisão de Análise de Dados
Econômicos da Secretaria Munici-
pal de Finanças, Yuri Katoo, expli-
cou que, após alteração da Lei Or-
gânica, no ano passado, a LDO
passa a ser a primeira peça orça-
mentária a tramitar pela Câmara,
já que é a lei que estabelece as dire-
trizes para as outras duas. Ele dis-
se que, com essa inversão das pe-
ças orçamentárias, a administra-
ção ganhou mais tempo para a ela-
boração do PPA, que deve ser um
planejamento a longo prazo e, em
vez do mês de maio, passa a ser
enviado em agosto para aprecia-
ção do Poder Legislativo.

Os parâmetros utilizados pela
administração municipal para a

elaboração da LDO são a arreca-
dação no primeiro trimestre de
2025 como base de cálculo, num
cenário de crescimento de 1,70% do
PIB (Produto Interno Bruto); de
taxa de juros a 12,50%; de dólar a
R$ 5,08; e de inflação em 4,40%.

O economista da Secretaria de
Finanças, Lucas Gonçalves Go-
doy, colocou também que, dentre
as principais receitas do municí-
pio, está o ICMS (Imposto sobre a
Circulação de Mercadorias e Ser-
viços), que representa 22,52% da
receita prevista. Aparecem tam-
bém entre as principais fontes de
recursos o ISSQN (Imposto Sobre
Serviços de Qualquer Natureza),
que representa 15,61% e o Fundeb
(Fundo de Manutenção e Desen-
volvimento da Educação Básica),
com repasse previsto de 10,98% do
total da receita. O ITBI (Imposto
sobre a Transferência de Bens
Imóveis) é o que apresenta maior
expectativa de crescimento, em
13,91% e o Imposto de Renda é o
que tem previsão de maior queda,
ficando em -24,86%, em função da
ampliação da faixa de isenção do
imposto para pessoas que recebem
salários de até R$ 5 mil.

No quesito referente às renún-
cias de receitas, o maior déficit está
previsto para o ISSQN, que parte
de R$ 16 milhões em 2025 para
uma estimativa de R$ 29 milhões
em 2026 de tributos não recolhi-
dos porque a LDO já considera a
implantação de três novos distri-
tos industriais, cujas empresas go-
zarão de incentivos fiscais para ins-
talação no município. O vereador
Fábio Silva (Republicanos) fez uma
colocação a respeito do retorno do
ICMS proporcionado pela instala-
ção de novas empresas, o que, se-
gundo os técnicos da secretaria,
tem previsão para acontecer em um
período de cerca de dois anos.

EMPRÉSTIMOS – Em sua
explanação, a secretária de Finan-
ças, Karla Lovato Pelizzaro desta-
cou a projeção de aumento das des-
pesas do município em função da
amortização dos empréstimos con-
traídos na gestão passada, como
os R$ 200 milhões pelo Finisa (Fi-
nanciamento à Infraestrutura e ao
Saneamento). Ela explicou que o

impacto maior ocorre em função
da elevação da taxa de juros, que
atualmente já ultrapassou a proje-
ção feita para a LDO em 12,50%.

O vereador Felipe Jorge Dario
(Solidariedade), o Felipe Gema,
questionou se existe uma forma de
a Prefeitura tentar amortizar an-
tecipadamente a dívida para redu-
zir o impacto dos juros. A secretá-
ria explicou que, dos R$ 200 mi-
lhões autorizados, a administra-
ção ainda não usou R$ 40 milhões
do montante. E que a dívida fun-
dada em relação ao contrato é de
R$ 282 milhões, através de um
parcelamento em 96 meses. Disse
ainda que já foram realizadas reu-
niões com a direção da Caixa Eco-
nômica Federal, credora do pro-
grama, para avaliar a possibilida-
de de liquidação antecipada, se
houver disponibilidade financeira,
o que, no entanto, de acordo com
a secretária, não é a realidade do
município no momento.

Durante a audiência pública,
o vereador Thiago Ribeiro (PRD)
salientou a necessidade de se ga-
rantir os direitos dos servidores
municipais. E a vereadora Rai de
Almeida (PT) pontuou sobre as
despesas com pessoal, sobre as re-
núncias de receitas e isenções e tam-
bém sobre o destino das verbas que
antes custeavam a iluminação pú-
blica, que passará agora a ser cus-
teada pela Cosip (Contribuição so-
bre a Iluminação Pública), que en-
tra em vigor no início do ano.

A secretária Karla Pelizzaro
disse que os cerca de R$ 18 mi-
lhões que são gastos atualmente
com iluminação pública serão des-
tinados ao caixa geral da Prefei-
tura, que possui percentuais obri-
gatórios de investimentos em edu-
cação e saúde e também para a
manutenção geral da administra-
ção. “A manutenção da Prefeitu-
ra é bastante alta, temos folha de
pagamento, precatórios, emprés-
timos e o que impacta muito a Pre-
feitura é o repasse para o Ipasp
(Instituto de Previdência dos Ser-
vidores Municipais), com o qual
tem uma dívida de R$ 3 bilhões.
Todo ano fazemos um repasse de
R$ 200 milhões para o Ipasp e até
2037 esse repasse pode chegar a

R$ 500 milhões. Precisa estancar
essa dívida porque o Ipasp não tem
saldo suficiente para bancar as
aposentadorias e a Prefeitura está
bancando essa diferença”, relatou.

IPASP – A audiência públi-
ca também contou com a partici-
pação do público presente, como o
representante do Sindicato dos
Servidores Públicos Municipais de
Piracicaba, José Osmir Bertazzo-
ni. “O Ipasp não é deficitário, mas
não recebeu a contribuição patro-
nal durante muitos anos”, afir-
mou, em relação à dívida citada
pela secretária. Comentou ainda
sobre o risco sofrido pela Prefei-
tura, como o processo de terceiri-
zação através da contratação de
consórcio na área da saúde. Ele
criticou o modelo de contratação
de mão de obra pelo consórcio, o
que pode resultar em futuras ações
trabalhistas em virtude da res-
ponsabilidade passiva do municí-
pio. “As ações trabalhistas repre-
sentam um passivo enorme e isso
ocorre porque as coisas são feitas
de forma errada”, apontou.

Tanto a secretária Karla
quanto o procurador-geral do
Município, Marcelo Magro Ma-
roun, salientaram a legalidade da
contratação de consórcio e que
eventuais irregularidades nas
contratações de prestadores de
serviços serão averiguadas.

Em relação ao Ipasp, o presi-
dente do instituto, Antônio Carlos
Schiavon, explicou que a dívida
vem de um contexto histórico. “O
Ipasp é refém nessa história toda.
Foi feito um plano em 2008 e nun-
ca se olhou a fundo para essa situ-
ação. Chegamos em um gargalo em
relação aos repasses”, avaliou. Ele
contou que já apresentou ao ex-pre-
feito Luciano Almeida propostas
para tentar solucionar o problema,
que não foram consideradas. O
mesmo foi feito com o atual prefei-
to, Helinho Zanatta (PSD) e ele es-
pera que agora o plano de amorti-
zação seja colocado em prática. “Em
2008, o repasse era de R$ 5 mi-
lhões por ano e hoje está em R$
200 milhões. Temos que criar dis-
positivos que são possíveis para que
se diminua esse repasse”, colocou.

A audiência pública contou

A audiência foi conduzida pelo presidente da comissão,
vereador Josef Borges (PP) e contou com a participação
do relator, vereador Rafael Boer (PRTB)

Guilherme Leite

com outras participações do públi-
co, especialmente de servidores mu-
nicipais, que apresentaram ques-
tões como a previsão de implanta-
ção de vale-alimentação para o fun-
cionalismo, de reposição de perdas
inflacionárias e aumento real de
salários e também a realização de
novos concursos públicos.

“O prefeito quer a valorização
do funcionalismo, mas o plano de
governo é para quatro anos e não
se pode cobrar uma administração
que herdou vários problemas”, de-
fendeu a secretária Karla Pelizza-
ro. “Tem concursos abertos e a gen-
te precisa ver onde precisa e como
precisa porque às vezes a máquina
pública está inchada de funcioná-
rios porque tem funcionários que
fazem o serviço de 10 e tem 10 que
não fazem o serviço de um. É uma
gestão do prefeito, não sei se vai ter
contratação, não posso falar por ele
e a discussão da LDO não é para
ver novas contratações”.

A secretária foi questionada
pela vereadora Rai de Almeida so-
bre a necessidade de apuração
dessa denúncia a respeito da atu-
ação de funcionários e sobre os
critérios de avaliação da eficiência
do funcionalismo pelos gestores.
A secretária respondeu que se ex-
pressou mal e não quis fazer de-
núncia. “Eu estou dizendo que, de
repente, não precisa de novas con-
tratações dentro da administra-
ção pública. E, lógico, tem avalia-

ções de todos os chefes. Inclusive,
tem muitos funcionários que estão
sendo pleiteados em várias secre-
tarias por serem responsáveis, por
ter necessidade, mas é complicado
o todo. Mas não é uma denúncia,
não. Longe de mim”, colocou.

Também houve questiona-
mentos sobre as isenções e perdas
de receitas pelo Semae (Serviço
Municipal de Água e Esgoto) em
função dos loteamentos e condo-
mínios irregulares, que demandam
infraestrutura do poder público. O
procurador-geral comentou sobre
as leis de regularizações desses lo-
teamentos, que acabaram de ser
aprovadas pela Câmara e também
sobre o critério estabelecido pela
administração de direcionar as
contrapartidas dos novos inves-
timentos para essas demandas.
Outros questionamentos aborda-
ram os repasses para a saúde e o
Orçamento Participativo.

Os vereadores terão prazo até
a próxima quarta-feira (11) para
protocolar emendas à LDO. A se-
gunda audiência pública será rea-
lizada no dia 17 de junho, às 19
horas, por convocação da CLJR
(Comissão de Legislação, Justiça e
Redação), para discussão sobre as
eventuais emendas apresentadas.
Já a votação do projeto pelo Ple-
nário está prevista para acontecer
em reuniões extraordinárias que
serão realizadas no dia 26 de ju-
nho, após a reunião ordinária.

Ao ocupar a tribuna duran-
te a 31ª Reunião Ordinária, nes-
ta segunda-feira (2), o vereador
Valdir Marques (PSD), o Paraná,
direcionou à empresa Rápido Su-
maré —concessionária do trans-
porte público coletivo em Piraci-
caba— e à Secretaria Municipal
de Segurança Pública, Trânsito e
Transportes uma relação de pe-
didos para a ampliação do alcan-
ce das linhas de ônibus.

Uma das solicitações é por
uma linha que leve usuários que
moram em bairros como Tatuapé,
Jardim São Paulo, Jardim Itapuã
e Jardim Glória à unidade de pron-
to-atendimento da Vila Cristina.

“Estou reivindicando que o
ônibus que sai do terminal da Pau-
liceia, passa pela Vila Cristina e vai
ao Novo Horizonte e ao Santa Fé,
1, 2, 3, se ele não puder por causa
dos horários, que então seja criada

uma linha que desça a avenida
Raposo Tavares para a população
ir até o pronto-socorro da Vila Cris-
tina”, explicou o vereador.

Paraná também reivindicou
que a linha que atende o Resi-
dencial Nova Suíça comece a
circular às 4h40 da manhã
“para facilitar para a população
que vai ao trabalho, mas que está
tendo que pagar Uber todos os
dias, por falta de ônibus”.

ÔÔÔÔÔNIBUSNIBUSNIBUSNIBUSNIBUS

Vereador apresenta pedidos por ampliação de linhas
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Parcerias estratégicas fortalecem os
pilares ESG na região de Piracicaba

O Sebrae-SP comemora re-
sultados positivos de parcerias
com grandes empresas nos últi-
mos anos, que resultaram na ca-
pacitação de centenas de pesso-
as na região de Piracicaba. Mais
do que números, esses projetos
colaborativos refletem um com-
promisso sólido com os pilares
Ambiental, Social e de Governan-
ça (ESG), uma vez que as empre-
sas parceiras atuam em confor-
midade com os princípios do Pac-
to Global da ONU e contribuem
ativamente para o alcance de
suas metas de sustentabilidade.

As formações foram pensadas
em conjunto com essas empresas e
abrangeram diversas frentes, com
destaque para a inclusão produtiva,
a promoção de boas práticas no cam-

po e a qualificação de fornecedores,
fomentando uma cadeia de valor
mais sustentável e responsável.

“No Sebrae-SP, acreditamos
que a união de forças é o caminho
para construir um futuro mais equi-
tativo, competitivo e sustentável.
Nossas portas estão sempre aber-
tas para médias e grandes empre-
sas que compartilham dessa visão
de impacto social e ambiental po-
sitivo. Juntos, podemos ir além:
aprimorando processos internos,
impulsionando a diversidade e a
inclusão, desenvolvendo lideran-
ças e promovendo capacitações
técnicas de alto nível — sempre ali-
nhados às metas ESG e aos princí-
pios do Pacto Global da ONU”,
afirma Débora Rodrigues, analis-
ta de negócios do Sebrae-SP.

Segundo ela, mais do que res-
ponsabilidade social, essa jornada
gera valor real para os negócios:
“melhora o posicionamento de
marca, fortalece a governança e
amplia oportunidades de mercado.
Contribuir com os Objetivos de
Desenvolvimento Sustentável
(ODS) não é apenas fazer o certo —
é também uma estratégia inteligen-
te para gerar resultados financei-
ros sustentáveis”, completa.

Para iniciar essa conversa
e explorar oportunidades de
parceria, entre em contato com
o Sebrae-SP por qualquer um
dos canais de atendimento.
Empresas da região de Piraci-
caba podem procurar direta-
mente o Escritório Regional pelo
telefone (19) 3412-1070, opção 2.
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Justiça autoriza participação
da Apeoesp na ação do
MP para mais professores
Nesta sexta-feira, categoria realiza assembleia em defesa do magistério; serão
44 mil profissionais aprovados no concurso do Ensino Fundamental e Médio

A Professora Bebel durante assembleia dos professores,
no último dia 9 de maio, na Praça da República

Divulgação

O juiz Fernando Henrique
Masseroni Maye, responsável
pela Ação Civil Pública impetra-
da pelo Grupo Especial de Edu-
cação (Geduc) do Ministério Pú-
blico do Estado de São Paulo
(MPSP) para convocação de 44
mil professores e professoras
aprovados no concurso para
Professor de Ensino Fundamen-
tal e Médio, permitiu a partici-
pação da Apeoesp no processo da
Defensoria Pública do Estado de
São Paulo. A permissão foi na
terça (03), durante audiência re-
lativa à esta ação civil pública,
realizada em ambiente virtual,
quando não houve acordo entre
a Secretaria Estadual da Educa-
ção (Seduc) e o Ministério Públi-
co para a convocação de 44 mil
professores aprovados no concur-
so, uma reivindicação da Apeo-
esp, que inclusive pede a convo-
cação de 100 mil aprovados.

Na audiência, inclusive foi
constatado a falta de informações
consideradas importantes, que fo-
ram requeridas à SEDUC. Diante
disso, o juiz decidiu suspender o
processo por 30 dias. Após este pra-
zo, nova audiência será realizada.

HOJE — A segunda presi-
denta da Apeoesp, a deputada es-

tadual Professora Bebel (PT) des-
taca que a ampliação da convo-
cação de concursados está na
pauta da campanha salarial des-
te ano, que voltará a ser debatida
em assembleia estadual dos pro-
fessores da rede estadual de ensi-
no nesta sexta (6), às 16 horas, na
avenida Paulista, em frente ao vão
livre do MASP, em São Paulo.

Na assembleia, os professo-
res irão debater ações contra o
assédio, autoritarismo e opressão
que foram estabelecidas como
políticas de gestão adotadas pelo
governador do Estado de São
Paulo, Tarcísio de Freitas.

Bebel diz que essa   atitude do
governador Tarcísio de Freitas e do
secretário estadual da Educação,
Renato Feder, de baixar estas no-
vas portarias, visa focar nos pro-
fessores toda a responsabilidade
pelo mau desempenho que decorre
das políticas de desmonte aplicada
pelo atual governo e anteriores. Por
isso, reforça a necessidade de uni-
dade dos professores na luta con-
tra as medidas impostas pelo go-
vernador do Estado de São Paulo.

Entre as medidas recém ado-
tadas estão novo prazo para re-
gistro de presença, que asfixia os
professores, juntamente com

avaliação de desempenho subje-
tiva e punitiva, afastamento de
diretores de escolas, privatização,
militarização, agora, por meio do
programa “Professor Presente”,
reduz a apenas 24 horas prazos
para registro de presença e justi-
ficativas de faltas de forma digi-
tal na chamada “Sala do Futu-

ro”, com impactos diretos na re-
muneração dos professores.

Bebel diz ainda que a Secreta-
ria Estadual da Educação também
não considera que há professores
que, devido aos baixos salários, tra-
balham no limite da jornada ou
carga horária, com centenas de es-
tudantes e em diversas escolas.
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Trevisan Jr. questiona falta de
medicamento na rede pública
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Prefeitura segue com as obras
de reforma da pista de skate

Pista recebe recebe concretagem das áreas dos pisos em curvas

Divulgação

A Prefeitura de Piracicaba, por
meio das secretarias municipais de
Esportes, Lazer e Atividades Mo-
toras e Obras, Infraestrutura e Ser-
viços Públicos, segue com as obras
de reforma da pista de skate Ale-
xandre Peverari, localizada na Área
de Lazer do Trabalhador.

No estágio atual, a empresa
responsável pelo serviço realiza a
concretagem das áreas dos pisos
em curvas da pista. De acordo
com o edital, a execução das obras
contempla os serviços de demoli-
ção do piso de granilite (já realiza-
do), troca de coping, do guarda-
corpo e das peças metálicas.

Além disso, estão sendo cons-
truídos novos sanitários, inclu-
sive para PCD (Pessoa com Defi-
ciência). O edital contempla a
construção de uma praça de con-
vivência entre a pista de skate e
os sanitários. A área contará com
instalação de bancos de concreto
e instalação de bebedouro.

Em recente visita ao local, o
professor de skate, organizador
de eventos e locutor da Confede-
ração Brasileira e da Federação
Paulista de Skate, Cri Duarte,
elogiou o trabalho que vem sen-
do feito no local. Segundo ele,
após a reforma, a pista estará
apta para receber grandes even-
tos em nível estadual e nacional.

O secretário municipal de Es-
portes, Roger Carneiro, explicou
que a reforma completa da pista
era uma antiga reivindicação dos
frequentadores do local. “Esse equi-
pamento esportivo é muito frequen-
tado e merece nossa atenção. Em
breve, teremos uma pista totalmen-
te reformada, moderna e pronta
para receber competições em nível
nacional, além de promover e ala-
vancar a prática esportiva do skate
no município”, destacou.

A previsão é para que a
obra de reforma seja concluí-
da em setembro deste ano.

Durante a 31ª Reunião Or-
dinária da Câmara Municipal de
Piracicaba, realizada na noite des-
ta segunda-feira (2), o vereador
Laércio Trevisan Jr. (PL) utilizou
o artigo 206 do Regimento Inter-
no, que garante o direito à expli-
cação pessoal ao final da Ordem
do Dia, para tratar de dois as-
suntos que considerou relevan-
tes: a indisponibilidade do medi-
camento Tamiflu nas apresenta-
ções de 30 mg e 45 mg e sua preo-
cupação com o projeto que cria o
Conselho de Regulação e Controle
Social do Saneamento Básico.

Trevisan Jr. retomou o debate
sobre o requerimento de sua auto-
ria aprovado na mesma sessão, o
531/2025, que cobra da Prefeitura
informações sobre a disponibilida-
de do medicamento Fosfato de Osel-
tamivir (Tamiflu) na rede pública
de saúde. Ele destacou que “está
confirmada” a falta das apresen-
tações de 30 mg e 45 mg, embora a
de 75 mg esteja disponível na rede
municipal de saúde.

Segundo o parlamentar, a
confirmação da ausência dos me-
dicamentos em questão compro-
va a situação de emergência sa-
nitária. Ele argumentou que, di-
ante dessa realidade, a Prefeitu-
ra tem respaldo legal para efetu-
ar a compra direta dos medica-
mentos, especialmente diante da
vigência de decreto de emergên-
cia na área da saúde. “Pessoas

que tem necessidade desse remé-
dio não podem ficar aguardan-
do. Se o medicamento está em fal-
ta, é uma falha grave”, afirmou.

Na sequência, o vereador
manifestou preocupação com a
tramitação de um projeto que ins-
titui o Conselho de Regulação e
Controle Social do município em
apoio à Ares-PCJ (Agência Regu-
ladora dos Serviços de Saneamen-
to das Bacias dos Rios Piracica-
ba, Capivari e Jundiaí). Trevisan
Jr. apontou o que considera falta
de clareza quanto à composição
do conselho e aos critérios para
nomeação de seus membros.

Ele leu trechos do projeto,
questionando quem seriam os re-
presentantes dos usuários, de en-
tidades técnicas, da sociedade ci-
vil e de órgãos relacionados ao
setor de saneamento. O parla-
mentar criticou a ausência de de-
talhamento sobre as origens des-
sas indicações e apontou riscos à
transparência e à representativi-
dade. “A população está ferrada”,
disse, ao expressar preocupação
com o poder do conselho de ava-
liar reajustes tarifários no servi-
ço de saneamento básico.

Ao encerrar sua fala, Trevi-
san Jr. alertou os demais verea-
dores para que analisem com
atenção a proposta em questão,
classificando-a como “extrema-
mente perigosa” e antecipando
seu voto contrário à matéria.
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Festa Junina acontece neste sábado

No ano passado, mais de 700 pessoas passaram pela festa do Cotip

Neste sábado (7), a partir das
16h, o Colégio Cotip dará vida à
sua aguardada Festa Junina, re-
alizada no campus da Fumep, na
Avenida Monsenhor Martinho
Salgot, nº 560, bairro Areão, Pi-
racicaba.  A celebração promete
envolver a comunidade em um cli-
ma festivo, repleto de delícias tí-
picas, danças tradicionais como
a quadrilha, atividades recreati-
vas e um show especial da canto-
ra Mary Bueno, garantindo di-
versão para todas as gerações.

No ano passado, a festa
atraiu mais de 700 participantes,
e a expectativa para 2025 é de um
público ainda maior. O espaço
conta com estacionamento amplo
e seguro, com capacidade para
mais de 1.200 veículos, garantin-
do conforto aos visitantes.

Os ingressos, com valor de R$
10,00 na compra antecipada, es-
tão disponíveis por meio do e-mail
coordenacao.cotip@fumep.edu.br
ou pelo telefone (19) 3412-1122. A
arrecadação terá um impacto soci-
al significativo: 90% serão doados
ao Cesac (Centro Social de Assis-
tência e Cultura São José), que
apoia famílias e pessoas em situa-
ção de vulnerabilidade, enquanto
os 10% restantes serão destinados
à Mostra Cultural e Tecnológica do
Cotip, marcada para outubro.

De acordo com a professora Vi-
viane Moretti, responsável pela or-
ganização, o evento é pensado para
unir e encantar públicos de todas as
idades. “Estamos preparando uma
tarde vibrante, com muita música,
cores e sabores, para que todos se
divirtam em família”, afirma.

Divulgação

A Rodovias do Tietê, conces-
sionária do Grupo Via Appia, fi-
nalizou o Maio Amarelo com re-
sultados expressivos. Na compa-
ração entre maio de 2025 e o mes-
mo período do ano anterior, to-
das as rodovias administradas
pela empresa registraram queda
de 6,5% nos sinistros e redução de
50% no número de fatalidades.

A queda, alinhada às diretri-
zes do movimento Maio Amarelo,

SSSSSINISTROSINISTROSINISTROSINISTROSINISTROS

Rodovias do Tietê encerra o Maio Amarelo com redução
reforça o papel das ações educati-
vas e operacionais como ferramen-
tas estratégicas para transformar
atitudes no trânsito e promover
uma cultura de segurança viária.

Esse resultado é fruto de
um conjunto consistente de
ações promovidas pela conces-
sionária, que combinam campa-
nhas educativas, intervenções
de engenharia e melhorias ope-
racionais – com o apoio da Polí-

cia Militar Rodoviária (PMRv) e
da ARTESP – Agência de Trans-
porte do Estado de São Paulo.

Entre as iniciativas de des-
taque estão o monitoramento
permanente das rodovias por
meio das câmeras do Centro de
Controle Operacional (CCO), o
reforço na sinalização viária,
o intenso trabalho das equipes
de inspeção de tráfego.

Ao longo do mês, foram reali-

zadas 15 ações que alcançaram mil
pessoas. Campanhas como “Acor-
da Motorista”, “Café na Passare-
la”, “Cavalo de Aço” e “Rodovia
Mirim”, além de palestras sobre
direção defensiva, levaram mensa-
gens de segurança viária a estu-
dantes, pedestres, ciclistas, moto-
ciclistas e motoristas – incluindo
profissionais que percorrem diari-
amente os 415 quilômetros de ro-
dovias sob gestão da empresa.
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Se você quer viajar para
perto, em um lugar

aconchegante, rodeado
pela natureza e perfeito para se desconectar da rotina, precisa conhecer o Hotel Fazenda Cachoeira da

Furna, em São Pedro. Em junho, tem Festival de Fondue, recreação infantil, pensão completa e oferta
especial: 3 diárias por apenas 2 durante a semana! A partir de 22/6, começa a programação junina com festa

aos sábados e jantar típico às quartas. Uma experiência incrível para casais e famílias, com comida caseira
deliciosa! Este colunista foi e recomenda: o Cachoeira da Furna é um pedacinho do céu na terra! E a

proprietária do hotel, Dona Bete, imprime um acolhimento todo especial para os hóspedes. Vamos viver
essa emoção? Reserve agora pelo WhatsApp (19) 3481-1114 ou acesse www.cachoeiradafurna.com.br.

A pessoa que você ama merece ser presenteada com uma fragrância de
qualidade e com um toque de exclusividade. Surpreenda o seu par com um
perfume da Zyone Cosméticos. A marca traz três linhas que você precisa
conhecer: Prestigie, que já fazia parte do catálogo da empresa, e os mais
recentes lançamentos: Noblesse, com duas fragrâncias premium; e a linha
Árabe, com oito variedades de inspiração oriental. Quer conhecer esse

universo olfativo de perto? Contate agora mesmo a Zyone pelo WhatsApp
(19) 98161-9612 e localize um consultor exclusivo perto de você! A marca

tem um time especializado que se espalha por todo o país!
A gente recomenda!

Se você está em busca de uma opção criativa e
personalizada para impressionar o amor da sua
vida neste Dia dos Namorados, a melhor opção
está no Studio Encantar. As profissionais
Pamela Toledo e Bia Nascimento prepararam
um mix de presentes que vão agradar em cheio
o seu love! Se ligue nas opções: são porta
retratos em estilos variados, canecas
personalizadas com fotos e textos à sua escolha,
varal polaroid pra deixar o ambiente ainda mais
romântico, e duas novidades: foto com música
(a cara do casal) e um kit com brigadeiro
afrodisíaco, pra esquentar a relação. Bora
encomendar? Chame agora no WhatsApp
(19) 98873-9102 e já siga no Instagram
@studioencantar.fotografia

Se liga nessa dica para impressionar a sua gata,
independente do manequim que ela veste! A
Núbia Modas tem um time de consultoras que
vão te ajudar a agradar em cheio na escolha do
presente. Olha que prático: você passa na loja,
mostra meia dúzia de fotos da mulher da sua
vida e a Núbia te ajuda a escolher as melhores
opções em looks bem transados e que estão na
moda! E se ainda assim o presente não for o que
ela esperava, a troca é garantida; pois a loja tem
uma grade enorme de opções, com variedade de
estilos, tamanhos e modelagens. Pronto para
causar? Anota aí: a Núbia Modas fica na
Benjamin Constant, 1255, no Centro; e atende
também pelo WhatsApp (19) 99366-0681 e no
Instagram @nubiamodas1

Justiça seja feita: uma namorada que ganha um look
completo de presente não quer guerra com ninguém. Mas
pro homem acertar na escolha do que combina, daí é uma
missão quase impossível. Então a dica é clara e direta:
monte o visual completo no mesmo lugar, onde você encontra
do vestuário ao calçado e sai com a solução completa: Maluka
Calçados & Moda! Com duas lojas na cidade, lá você tem a
orientação necessária pra não errar no presente, e o que é
melhor: muitas opções, para todos os manequins, com total
facilidade de pagamento. Na loja do Morumbi, dentro do
Supermercado Coop, você encontra roupas e calçados. E na
unidade da Luciano Guidotti, dentro do mercado Delta, uma
loja de calçados recheada de novidades. A Maluka Calçados
& Moda divulga as últimas tendências no Instagram
@maluka_calcadosemoda e atende pelo WhatsApp (19)
98355.1743

Friozinho chegando, clima bom pra curtir a
dois; e imagina ter o seu gato agasalhado
nesse moletom exclusivo da Alpha Men
Moda Urbana! Um modelo 4 cabos,
flanelado, com 3 tags iradas, disponível nos
tamanhos M, G e GG. Uma peça de muito
bom gosto, confortável, de excelente
acabamento e que vai agradar em cheio!
Curtiu a opção de presente? Pois a Alpha
Men tem muito mais; com grande opção de
camisetas, bermudas e bonés pra deixar o
seu love no estilo! E vai ficar ainda melhor:
a Alpha está presenteando os leitores da
coluna Enfoque com 15% de desconto! Só
chamar no WhatsApp (19) 99152.0714 ou
no Instagram @alphamenmodaurbana.
Imperdível!

Para os casais mais ousados, ou que buscam
um diferencial de bom gosto para apimentar a
relação, que tal aproveitar a data e investir na
própria sexualidade com criatividade, bom
gosto e total segurança? A Magia do Prazer
é uma loja no estilo sex shop, com atendimento
online altamente discreto pra você dar asas à
sua imaginação com novos cheiros, sabores,
texturas e sensações. Desde modelitos de
lingerie que fogem do lugar comum,
passando por cosméticos de alta qualidade
até brinquedos e acessórios para curtir a
dois, o catálogo está na tela do seu celular:
pelo WhatsApp (19) 97824-8478 ou pelo
Instagram @magiadoprazer12

O homem forte à frente de A Tribuna
Piracicabana há mais de 50 anos está
completando mais um ano de vida hoje. Lenda
viva do jornalismo regional, Evaldo Vicente
sopra as velinhas nesse 6 de junho festivo
juntamente com o seu primogênito,
Evaldo Filho, que também aniversaria
hoje. Eles recebem o abraço e o apreço
deste colunista, dos amigos
e familiares. Que D'us os abençoe!

Últimos dias para quem busca uma vaga pra
aprender a tocar um instrumento musical na

Academia Jovens Músicos. A instituição,
referência no seu segmento, recebe candidatos de

todas as idades: crianças a partir de 5 anos, jovens
e adultos até 30 anos podem participar! Basta

acessar o site www.academiajovensmusicos.org.br
e se inscrever. O processo seletivo inclui análise

socioeconômica e entrevistas, e as aulas devem se
iniciar já em agosto!

E hoje a coluna celebra o amor! O amor nas suas mais variadas formas, com casais de todos os modelos, de todas as
histórias! Mais do que uma data no calendário comercial, o Dia dos Namorados é uma celebração da vida a dois;
daqueles que curtem suas caras-metades, almas gêmeas... Amar sempre será a melhor escolha. E os clicados sabem!

João Marcos Franco
e Gill Mattos

Matheus Moso e
Beatriz Cabrini

Luis Fernando Dutra
e Patrícia Dutra

Jonas Menezes e
Marcelo Marx

Juliana Vicentin
e Márcio Vicentin

Sidney Schimidt e
Carla Araújo Schimidt

Bianca Albuquerque
e Scarlet Alves

Everton Nunes e
Lílian Geraldini

Milton Zambretti
e Taís Marino

Rodrigo Santos e
Gabriela Pettan

Marina de Mattos Arzolla
e Aline de Lima Pereira

Luiz Azal e
Isabella Ballione

Jairinho Mattos e Paula
Rafaela de Mattos Rogério Leme e

Juliana Leite Leme

Mauricio Ribeiro
e Priscila Ribeiro

João Pedro Queiroz e
Manuela Mendes de Mattos
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Clube faz encontro no
Pecege neste sábado,
com prática de idiomas

O Clube Poliglota Piracicaba
(CPP), grupo dedicado à prática
de conversação em diversos idio-
mas, realiza, neste sábado (7),
mais um encontro aberto e gra-
tuito no campus do PECEGE, lo-
calizado na Rua Cezira Giovanoni
Moretti, 580 - Santa Rosa. O even-
to terá início às 16h e é voltado a
todas as pessoas interessadas em
praticar idiomas em um ambiente
leve, inclusivo e colaborativo. O CPP
reforça o convite para que novos
interessados compareçam ao en-
contro e conheçam o projeto. Não é
necessário se inscrever previamen-
te – basta chegar com disposição
para conversar e aprender.

Os encontros do CPP promo-
vem a prática de línguas como in-
glês, francês, espanhol, alemão, ita-
liano, japonês e outros idiomas, de
acordo com o interesse dos partici-
pantes. As conversas são conduzi-
das por facilitadores voluntários, e
o clube está sempre aberto a novos
membros e voluntários que quei-
ram colaborar com a iniciativa.

“A proposta do Clube Poliglo-
ta é conectar pessoas por meio dos
idiomas, sem custo algum, crian-
do um espaço onde todos se sin-
tam confortáveis para aprender e
trocar experiências”, afirma Caro-
lina Scalise, presidente do Clube
Poliglota Piracicaba. “Estamos
muito felizes com a nova parceria

Clube Poliglota Piracicaba inicia parceria com Pecege,
primeiro encontro acontece no sábado (7)

Divulgação

com o PECEGE, que permitirá mai-
or conforto e acessibilidade para os
encontros”, reforça Scalise.

A jornalista Ivanise Pachane,
integrante ativa do clube, destaca
a importância do espaço para a co-
munidade: “É uma oportunidade
valiosa para quem quer praticar
idiomas, perder o medo de falar e
conhecer novas culturas. O CPP
democratiza o acesso ao aprendi-
zado de línguas e ainda promove o
convívio entre pessoas de diferen-
tes origens”, comemora Pachane.

A parceria com o PECEGE
marca um novo momento para o
clube, que passa a contar com
uma infraestrutura mais ampla
para seus encontros. O Clube Po-
liglota Piracicaba agradece aos
diretores do PECEGE pela recep-
tividade e apoio à iniciativa.

COMO CHEGAR AO LO-
CAL - Ao entrar no bairro Santa
Rosa pela pista do Areão, siga em
direção à Farmácia Santa Rosa
(sentido Condomínio Alphaville).
Continue até a rotatória da FATEC
e, nela, entre à direita. Logo depois,
vire à direita novamente e siga sem-
pre em frente. Ao passar pelo Par-
que Tecnológico, você já verá a por-
taria do Pecege. As cancelas esta-
rão liberadas, para que todos pos-
sam estacionar dentro do campus.
Mais informações: Instagram:
@clubepoliglotapiracicaba

FFFFFESTESTESTESTESTAAAAA

Arraiá do Elite promete
animação e tradição junina

Pula a fogueira, iá-iá! Pula a
fogueira, iô-iô! O Elite Rede de En-
sino convida todos os compadres e
comadres para uma animada fes-
ta junina! No sábado (7), das 9 às
18h, a comunidade escolar de Pi-
racicaba se reunirá para celebrar
um autêntico arraial, repleto de
bandeirinhas coloridas, forró ar-
retado e aquele cheirinho bom das

delícias típicas de São João. A pro-
gramação contará com uma gran-
de variedade de comidas típicas,
brincadeiras, prendas, música ao
vivo, danças, brinquedos infláveis
e muito mais, em um espaço amplo
que combina áreas cobertas e ao ar
livre. Tudo preparado com muito
carinho para celebrar essa tradi-
ção tão querida do mês de junho.
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Encontro entre SindBan
e A Tribuna marca troca
de ideias sobre o social
Entidade promove o Café Com Propósito para, além de confraternização, trocar
de informações e ideias sobre temas atuais, especialmente os político-sociais

O Sindicato dos Bancários de
Piracicaba e região (SindBan) rea-
lizou mais uma edição do Café Com
Propósito na quarta-feira (04), des-
ta vez com a visita do jornalista
Evaldo Vicente, fundador e dire-
tor dos jornais A Tribuna Piracica-
bana, Tribuna de São Pedro e Tri-
buna de Rio das Pedras.

O encontro com o presiden-
te do SindBan, José Antonio Fer-
nandes Paiva, foi marcado por
uma conversa enriquecedora,
abordando questões sociais, po-
líticas e culturais de grande re-
levância. A assessora adminis-
trativa e financeira, Gabrieli Me-
negati, e a jornalista Ivanise Pa-
chane também participaram do
Café com Propósito, acompa-
nhando de perto as reflexões
promovidas no evento.

Evaldo Vicente e Paiva discu-
tiram questões políticas atuais, com
foco nos desafios e perspectivas para
a classe trabalhadora e para o for-

talecimento das instituições demo-
cráticas. Outro ponto central do
diálogo foi a preservação do patri-
mônio histórico e cultural, uma
pauta que ambos defendem como
essencial para a construção da
identidade das cidades e da valori-
zação da memória coletiva.

A conversa também percorreu
caminhos voltados ao desenvolvi-
mento sustentável das chamadas
cidades inteligentes (smart cities),
ressaltando a importância de unir
inovação tecnológica com inclusão
social, planejamento urbano res-
ponsável e participação cidadã.

Ainda no campo da inovação,
foram debatidas as transforma-
ções tecnológicas no mundo do
trabalho, especialmente no setor
bancário, e o impacto dessas mu-
danças na vida dos trabalhado-
res e na organização sindical.

“A presença do Evaldo Vicen-
te aqui é motivo de honra para nós.
É um nome respeitado da impren-

Presidente Paiva, Gabrieli Menegati, Ivanise Pachane
e Evaldo Vicente, em encontro no SindBan para
discussão e aprendizado sobre temas sociais

Divulgação/SindBan

sa regional e uma figura compro-
metida com o desenvolvimento das
nossas cidades”, afirmou Paiva.  E
a visita reforça os laços entre o jor-
nalismo local independente e o

movimento sindical, apontando
para a necessidade de diálogo cons-
tante em prol de uma sociedade
mais justa, informada e compro-
metida com o bem comum.
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Vereador cobra melhorias da infraestrutura na região
O vereador Pedro Kawai

(PSDB) protocolou nesta sema-
na quatro indicações ao Execu-
tivo Municipal solicitando me-
lhorias em vias públicas e espa-
ços de lazer na região da Vila
Rezende e do Jardim Mercedes.
As demandas foram encaminha-
das após visitas e relatos de mora-
dores que enfrentam dificuldades
com a infraestrutura local.

A Indicação nº 3325/2025
trata da manutenção da ilumina-
ção na pista de caminhada e área
de lazer da avenida Francisco de
Souza, no bairro São Luiz. Segun-
do os moradores, o furto da fia-
ção elétrica nos primeiros 150 me-
tros do canteiro central da aveni-
da deixou o local às escuras, au-
mentando o risco de assaltos, van-
dalismo e uso inadequado da área.
“É um espaço voltado ao lazer e à
saúde, frequentado por famílias e
idosos. Não pode permanecer sem
iluminação”, ressaltou o vereador.

Já a Indicação nº 3326/2025

Pedro Kawai acolhe demandas de moradores após visitas
que fez para conferir as dificuldades da população;
quatro indicações foram enviadas ao Executivo

Assessoria Parlamentar

solicita fresagem do centro da ave-
nida Francisco de Souza, a partir
da avenida João Teodoro. O desní-
vel acentuado no meio da via tem
causado dificuldades a motoristas,
especialmente aos que estacionam
no lado direito da pista. “O nível
da via está inadequado, gerando
riscos e dificultando o uso da rua.
Essa intervenção é técnica e ne-
cessária”, explicou Kawai.

A Indicação nº 3327/2025 pro-
põe o recapeamento da avenida
Francisco de Souza, entre a rua
Dona Santina e avenida João Teo-
doro. O trecho apresenta asfalto
desgastado, com fissuras, buracos
e ondulações, comprometendo o
tráfego, inclusive de veículos pesa-
dos. “Essa é uma das principais ave-
nidas da região. O recapeamento vai
melhorar a mobilidade urbana e
aumentar a segurança dos moto-
ristas”, reforçou o parlamentar.

Por fim, a Indicação nº 3328/
2025 solicita o recapeamento com-
pleto da rua Pedro Sacconi, no Jar-

dim Mercedes. O vereador destaca
que a via está em condições críticas,
com buracos e desníveis, sendo alvo
constante de queixas da população.
“Essa rua não aguenta mais remen-
dos. É preciso uma ação definitiva
para garantir a segurança de quem

passa e mora ali”, conclui Pedro
Kawai. O parlamentar reitera que
as indicações serão encaminhadas
às secretarias responsáveis, e que
fará o acompanhando os desdobra-
mentos para garantir que as melho-
rias cheguem à população.

O apetite por compras dos
consumidores das classes D e E
está alto. Pesquisa desenvolvida
pela Data-Makers e divulgada
com apoio da ONG Gerando Fal-
cões e da Escola Superior de Pro-
paganda e Marketing (ESPM)
mostra que 59% dos consumido-
res com renda com renda até dois
salários-mínimos devem aumen-
tar o consumo ainda neste ano,
índice superior a todas as outras
classes sociais estudadas.

Lançada nesta segunda-feira
(2), a pesquisa inédita “Brasil In-
visível: Insights sobre o consumi-
dor de baixa renda”, mostra ain-
da que consumidor das classes D
e E se preocupam com causas so-
ciais, ambientais e éticas na hora
de consumir, utilizam, principal-
mente, o celular na hora de efetu-
ar uma compra e são multiplata-
forma.  Segundo Fabrício Fudis-
saku, CEO do Data-Makers, ao
reunir Gerando Falcões e ESPM
no estudo, foi possível combinar
saberes teóricos e práticos, em uma
perspectiva inédita do consumi-
dor de baixa renda brasileiro.

De acordo com o levantamen-
to, as classes D e E demonstra mai-
or intenção de aumento de consu-
mo que os demais grupos, chegan-
do a 59%, enquanto a média da
população é de 57%. Apenas 6% dos
consumidores de baixa renda de-
monstram intenção em reduzir os
gastos neste ano, o que mostra for-
te tendência de consumo. O celular
domina como canal preferido de
compras (49%), superando a mé-
dia populacional, que é de 46%.

“Isso quebra dois estereótipos
importantes: não há retração de
consumo entre os mais pobres,
nem dependência de canais físicos.
A baixa renda mostra claro apetite
de consumo e plena autonomia di-
gital. Marcas que entenderem esse
movimento podem encontrar opor-
tunidades inéditas para construir
relações sólidas e modernas com
esse público, que quer ser reconhe-
cido e valorizado também como
consumidor digital”, afirma Fudis-
saku, CEO do Data-Makers.

A pesquisa que fundamenta “O
Brasil Invisível” foi conduzida pela
Data-Makers entre abril e maio de
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Pesquisa revela que o consumo das classes D e E deve crescer
2025, utilizando metodologia quan-
titativa com 2.465 entrevistas onli-
ne, das quais 1.331 foram especifi-
camente com consumidores das clas-
ses D e E, segundo critérios da As-
sociação Brasileira de Estudos Po-
pulacionais (ABEP). A amostra apre-
senta distribuição regional represen-
tativa do Brasil: Sudeste (38%),
Nordeste (25%), Sul (16%), Centro-
Oeste (12%) e Norte (9%), contem-
plando apenas maiores de 18 anos.

Para Sérgio Rocha, CMO da
Gerando Falcões, a pesquisa ajuda
a desmistificar a forma de consu-
mo da população que mora, princi-
palmente, nas favelas e periferias
do país. “O estudo mostra que o
público de baixa renda é moderno,
conectado, influente e aberto ao
consumo. Marcas que desejam
conquistá-lo devem investir em re-
presentatividade, comunicação in-
clusiva e estratégias digitais otimi-
zadas, indo além dos estereótipos e
construindo pontes culturais au-
tênticas. Pesquisas mostram que as
favelas brasileiras movimentam
mais de R$ 200 bilhões anualmen-
te, mas esses consumidores, mui-

tas vezes, ainda são invisíveis para
as marcas”, afirma Rocha.

CAUSAS SOCIAIS, AMBI-
ENTAIS E ÉTICAS - Segundo o
estudo, consumidores das classes
D e E priorizam causas sociais,
ambientais e éticas, muitas vezes
superando as classes mais altas em
comprometimento. Valores como
direitos dos idosos (88%), inclusão
de Pessoas com Deficiência (87%)
e sustentabilidade (79%) são am-
plamente valorizados, desmistifi-
cando o mito de que preocupações
sociais são exclusivas das elites.

“Essa postura revela que a so-
lidariedade e a empatia fazem par-
te do cotidiano da periferia, indo
além do poder aquisitivo. Para esse
público, apoiar causas não é ques-
tão de status, mas de cuidado ge-
nuíno com a comunidade, abrindo
novas oportunidades para marcas
autênticas e inclusivas”, explica Fu-
dissaku. Outro ponto importante é
que 73% dos consumidores das clas-
ses D e E valorizam produtos zero
açúcar, maior porcentagem nacio-
nal, liderando as buscas por opções
de alimentos mais saudáveis.
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Santa Casa faz em torno de 160 testes
mensais para detectar até seis doenças
Exame obrigatório identifica patologias que podem causar deficiências se não tratadas
precocemente; ações são desenvolvidas pela Maternidade da Santa Casa de Piracicaba

A Maternidade da Santa
Casa de Piracicaba realiza a cole-
ta mensal de aproximadamente
160 exames do pezinho, conheci-
do como triagem neonatal. O pro-
cedimento, obrigatório desde 1992
pelo Sistema Único de Saúde
(SUS), detecta seis doenças que
podem comprometer o desenvol-
vimento infantil se não identifi-
cadas nos primeiros dias de vida.

“Na instituição, coletamos o
teste básico, que é coberto pelo SUS
para identificação do hipotireoidis-
mo congênito, fenilcetonúria, defi-
ciência de biotinidase, hiperplasia
adrenal congênita, fibrose cística e
anemia falciforme, entre outras
hemoglobinopatias”, explica Jana-

ína Felippe Higashi, enfermeira co-
ordenadora da Maternidade, lem-
brando que hoje, 06 de junho, é o
Dia Nacional do Teste do Pezinho.

O exame é realizado por
meio da coleta de gotas de san-
gue do calcanhar do recém-nas-
cido, aplicadas em papel filtro. O
procedimento deve ser executa-
do após 48 horas do nascimento
e pode ser conduzido por técni-
cos de enfermagem ou enfermei-
ros. As amostras são encaminha-
das duas vezes por semana para
o Instituto Jô Clemente, respon-
sável pela análise laboratorial.

O teste do pezinho integra o
programa de triagem neonatal bra-
sileiro e possui capacidade para

identificar até 100 patologias dife-
rentes, dependendo da versão apli-
cada. A modalidade básica ofereci-
da pelo SUS foca nas seis condi-
ções mais prevalentes que podem
causar deficiências intelectuais, fí-
sicas, problemas de crescimento e
desenvolvimento, ou morte quan-
do não tratadas precocemente.

As doenças detectadas pelo
teste básico podem afetar o me-
tabolismo de aminoácidos, cau-
sar deficiência hormonal da ti-
reoide, comprometer pulmões e
sistema digestivo, alterar a hemo-
globina, interferir na produção de
hormônios e  impedir o aprovei-
tamento da vitamina biotina.

“Neste cenário, a identifica-

ção precoce permite o início imedi-
ato de tratamentos específicos, que
podem incluir dietas especiais, me-
dicamentos ou outras intervenções
médicas”, disse a coordenadora,
lembrando que os resultados fi-
cam disponíveis em alguns dias.
“Em caso de alguma alteração, os
pais são convocados para testes
confirmatórios e início do trata-
mento”, complementa.

Segundo Higashi, o programa
de triagem neonatal representa
uma das principais estratégias de
saúde pública para prevenção de
deficiências e melhoria da qualida-
de de vida da população brasileira,
oferecendo cobertura universal e
gratuita por meio do SUS.
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O exame é realizado por meio da coleta de
gotas de sangue do calcanhar do recém-nascido

O setor cervejeiro artesanal de
Piracicaba foi mapeado pela CPL-
CERVA (Cadeia Produtiva Local
da Indústria de Máquinas, Equi-
pamentos e Serviços para Cerveja-
rias), por meio de uma iniciativa
inédita de diagnóstico chamada
Mapacerva. A ação levantou in-
formações sobre modelos de ne-
gócio, produção, emprego, desafi-
os e potencial de crescimento das
cervejarias do município.

Realizado entre abril e maio de
2025, o levantamento envolveu 15
cervejarias locais e revelou um se-
tor com forte identidade, capaci-
dade de inovação e predominância
de microempresas e empresas de
pequeno porte (segundo fatura-
mento), apontando para um cená-
rio de grande potencial de desen-
volvimento. O estudo também iden-
tificou desafios estruturais e opor-
tunidades de fortalecimento da
cadeia produtiva por meio de apoio
institucional, acesso a crédito e pro-
gramas de qualificação.

“A cadeia cervejeira em Pira-
cicaba está em amadurecimento e
possui características muito parti-
culares, como o foco artesanal, a
gestão feita pelos próprios proprie-
tários e o vínculo com a comunida-
de local. Nosso papel com a CPL-
CERVA é justamente criar pontes
entre a indústria e as cervejarias,
promovendo soluções em máqui-
nas, equipamentos e serviços ali-
nhadas à realidade do setor”, des-
taca o professor Carlos Alberto
Zem, consultor de projetos especi-
ais do Simespi (Sindicato das In-
dústrias Metalúrgicas, Mecânicas,
de Material Elétrico, Eletrônico, Si-
derúrgicas e Fundições de Piraci-
caba, Saltinho e Rio das Pedras),
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Mapacerva apresenta panorama do setor

Setor cervejeiro de Piracicaba mapeado
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que é a entidade idealizadora, pro-
ponente e gestora da CPLCERVA.

Entre os dados de destaque,
chama atenção o impacto em gera-
ção de empregos: 23% das cerveja-
rias (3 empresas) são responsáveis
pela geração de mais de 30 empre-
gos indiretos, enquanto 80% (12
empresas) contam com até dez fun-
cionários diretos. O levantamento
apontou equilíbrio entre os mode-
los de produção própria em suas
fábricas e “cigana” (produção sem
fábrica própria, feita em outra cer-
vejaria), além de uma predominân-
cia de canais de venda voltados a
eventos, bares e lojas, com atuação
sobretudo local e regional.

Os principais motivos citados
para a abertura das cervejarias em
Piracicaba foram o desejo de em-
preender, transformar um hobby
em profissão e aproveitar as opor-
tunidades do mercado cervejeiro.

Apesar das dificuldades finan-
ceiras enfrentadas em 2024, a mai-
oria das cervejarias projeta lucro
para 2025, com estratégias volta-
das ao lançamento de novos pro-
dutos, ampliação das vendas e for-
talecimento da marca. Os princi-
pais desafios apontados para o ano
são a gestão do fluxo de caixa, o
aumento dos custos e o acesso ao
mercado consumidor. A sustenta-
bilidade ainda é incipiente, mas
tende a ganhar espaço. A inova-
ção, por sua vez, é um traço mar-
cante do setor, com ampla adesão
a lançamentos sazonais e novos
estilos. A valorização da experiên-
cia do consumidor também se des-
taca, com iniciativas como degus-
tações e tours pelas fábricas.

Para Erick Gomes, presidente
do Simespi, a iniciativa reforça o

compromisso da instituição com o
desenvolvimento industrial do mu-
nicípio: “Criamos a CPLCERVA para
conectar a força da nossa indústria
à realidade do setor cervejeiro. Com
o Mapacerva, damos um passo con-
creto para entender melhor esse ecos-
sistema e apoiar seu crescimento
sustentável, gerando emprego, ino-
vação e identidade para a região”.

Além de mapear o setor cer-
vejeiro, o estudo também aponta
caminhos para que empresas for-
necedoras de máquinas, equipa-
mentos e serviços industriais
(muitas delas associadas ao SI-
MESPI) possam adaptar suas so-
luções às demandas específicas do
segmento cervejeiro artesanal.

“É uma via de mão dupla: en-
tender as cervejarias e reposicio-
nar a indústria para apoiá-las de
forma eficaz. O SIMESPI, ao incu-
bar a CPLCERVA e fomentar ini-
ciativas como o MAPACERVA, o
ENCOCERVA (Encontro da Ca-
deia Produtiva da Indústria Cer-

vejeira) e o CONGRECERVA (Con-
gresso da Indústria Cervejeira),
que compõem outras iniciativas,
reforça seu papel estratégico como
agente transformador do cenário
local e promove uma articulação
contínua entre todos os elos da
cadeia produtiva da indústria cer-
vejeira para que nossos empresá-
rios possam crescer e inovar”, afir-
ma Valéria Rueda Elias Spers, ge-
rente executiva do SIMESPI.

Os resultados servirão como
base para o desenvolvimento de
novas estratégias e projetos da CPL-
CERVA, visando o contínuo apri-
moramento e a competitividade da
indústria cervejeira de Piracicaba
e região. O trabalho será realizado
em articulação com o setor públi-
co, instituições de ensino, empre-
sas fornecedoras de soluções ao
mercado cervejeiro, Associação das
Cervejarias da Região de Piracica-
ba (Piracerva) e todos os empreen-
dedores envolvidos no movimento
da cultura cervejeira local.
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Desafio da Engenharia reuniu 41 equipes na EEP
No último sábado (31), a Es-

cola de Engenharia de Piracicaba
(EEP) promoveu o “Desafio de
Engenharia – Aprendendo na
Prática”, reunindo 41 equipes em
uma competição que desafiou es-
tudantes a criar veículos de loco-
moção individual de pequeno
porte com propulsão alternativa.
A equipe Mechanicar conquistou
o primeiro lugar com 145 pon-
tos, seguida pela Tensionautas,
com 129 pontos, e Carrinho Pom-
poso 2.0, com 123 pontos.

O evento envolveu alunos dos
cursos de Engenharia de Produ-
ção, Engenharia Mecatrônica, En-
genharia Mecânica e do Ensino
Médio do Colégio Cotip. Sob orien-
tação dos professores da EEP, os
participantes aplicaram conceitos
de dinâmica, automação, materi-
ais e gestão de projetos, desde o pla-
nejamento até a execução.

Para o professor André de
Lima, coordenador do curso de
Engenharia de Produção, o desa-
fio estimula habilidades essenciais,
como trabalho em equipe, criativi-
dade e resolução de problemas.
“Essa iniciativa reflete o compro-
misso da EEP com uma formação

de qualidade, conectada às deman-
das do mercado”, destacou.

Já o professor Anderson
Rossi, coordenador do curso de
Engenharia Mecatrônica, disse
que um dos diferenciais do even-
to foi a integração entre univer-
sitários e alunos do Ensino Mé-
dio, promovendo troca de conhe-

cimentos e fortalecendo a cone-
xão da EEP com a comunidade.
“A atividade, considerada uma
extensão acadêmica, reforça o pa-
pel da instituição na formação de
engenheiros preparados para os
desafios do futuro”, frisou Rossi.

“O evento reuniu alunos
que aplicaram conceitos de físi-

ca,  matemática e desenho,
aprendidos nos primeiros semes-
tres, na construção de carrinhos
criativos. Tivemos muitos proje-
tos interessantes em competi-
ção”, destacou o professor Fer-
nando de Lima Camargo, coor-
denador de Engenharia Mecânica,
parabenizando os participantes.

Equipe exibe orgulhosa modelo inscrito da prova: sucesso
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A Câmara Municipal de Rio
das Pedras realizou na quarta (4)
uma reunião com representantes
da Companhia Paulista de Força e
Luz (CPFL). Na ocasião, estiveram
presentes  Gerivaldo de Jesus Nu-
nes, Consultor de Relacionamento
com o Poder Público da CPFL, An-
derson do Nascimento, Coordena-
dor de Operações de Campo, Cláu-
dio Roberto Teodoro, Assistente do
Departamento de Obras da Secre-
taria de Obras de Rio das Pedras, o
Presidente da Câmara Municipal,
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Vereadores realizam reunião
com representantes da CPFL

Encontro aconteceu na última quarta (4)
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o vereador Emerson Ricardo Viei-
ra (PSB), os vereadores Dione Rai-
que Ferreira (Jhony do Depósito)
(PL), Sóstenes Rocha Lima (PSB) e
José Nivaldo Ferreira Diniz (Repu-
blicanos). A reunião foi concluída
com encaminhamentos de ações,
como a substituição de lâmpadas
queimadas, a poda de árvores e a
inspeção preventiva e/ou correti-
va de equipamentos. Esta e ou-
tras ações visam ao atendimento
qualificado das demandas dos
munícipes de Rio das Pedras.

A Companhia Estável de
Dança de Piracicaba (Cedan),
mantida pela Prefeitura de Pira-
cicaba, realiza, domingo (8), a
audição para selecionar o elenco
do espetáculo O Lago dos Cisnes.
A atividade acontece das 9h20 às
14h, no Teatro Municipal Erotí-
des de Campos, localizado no
Parque do Engenho Central.

A audição é voltada a bailari-
nos e bailarinas a partir dos 14
anos e inclui três etapas: prova es-
crita, aula técnica de balé clássico e
avaliação prática com variação de
repertório ou solo livre. Os candi-
datos serão avaliados por banca
especializada presidida pela direto-
ra artística da companhia.

Entre os critérios de avaliação
estão domínio técnico, presença cê-
nica, musicalidade, improvisação e
qualidade de movimentação. Os in-
teressados devem ter, no mínimo,
dois anos de prática em dança (para
meninos) e quatro anos (para meni-
nas), além de dois anos de experiên-
cia em ponta, no caso das meninas.

As inscrições são gratui-
tas e podem ser feitas solici-
t a n d o  a  f i c h a  p o r  e - m a i l
(camillapupa62@gmail.com) ou
WhatsApp (19) 99746-4977. A fi-
cha preenchida pode ser devolvida
pelas mesmas mídias ou entregue
pessoalmente no dia da audição.

A Cedan é vinculada à Secre-
taria Municipal de Cultura e tem
como missão fomentar a formação
e produção artística em dança na
cidade. A montagem de O Lago dos
Cisnes será o principal espetáculo
da companhia nesta temporada.

SERVIÇO
Audição Cedan:  O Lago
dos Cisnes. Teatro Muni-
cipal Erotídes de Campos,
aven ida  Maur i ce  A l la in ,
454 – Parque do Engenho
Central. Domingo, 08/06,
das 9h20 às 14h. Inscri-
ções pelo WhatsApp (19)
99746 -4977  ou  pe lo  e -
ma i l  cam i l l apupa62@
gmail.com. Entrada gratuita.
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Cedan realiza a audição para
montagem: O Lago dos Cisnes

O Lago dos Cisnes foi apresentado na
reabertura da Sala 1 do Teatro Losso Netto

Guilherme Leite
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Hyundai Motor Brasil faz
monitoramento de fauna
Mapeamento acontece desde 2010 nas áreas ao redor da fábrica da montadora
em Piracicaba, com foco na microbacia do córrego Capim Fino

A Hyundai Motor Brasil apre-
senta neste Dia Mundial do Meio
Ambiente os mais recentes resul-
tados de uma importante iniciati-
va realizada em Piracicaba. Desde
2010, antes mesmo da inaugura-
ção de sua fábrica no interior pau-
lista, a montadora operacionaliza
monitoramentos sazonais da fau-
na silvestre nas áreas sob influên-
cia de suas operações na cidade.
As atividades de mapeamento
ocorrem em espaços localizados na
microbacia do córrego Capim Fino,
afluente do Rio Piracicaba, que
abrange fragmentos florestais e as
chamadas APPs (Áreas de Preser-
vação Permanente). As ações con-
templam três grupos de vertebra-
dos terrestres: Avifauna (aves),
Mastofauna (mamíferos) e Herpe-
tofauna (anfíbios e répteis).

“O monitoramento de fauna
realizado nas áreas do entorno da
Hyundai em Piracicaba tem reve-
lado uma fauna diversificada e
funcional, mesmo em uma paisa-
gem que já havia sido amplamen-
te modificada antes da instalação
da nossa fábrica. A longevidade
das ações reforça o compromisso
da Hyundai com a conservação
ambiental e permite o acompanha-
mento de longo prazo da biodiver-
sidade local. Os registros de espé-
cies ameaçadas de extinção, espe-
cialmente entre aves e mamíferos,
destacam a importância dos frag-
mentos florestais e APPs presen-
tes na região, que ainda desempe-
nham papel fundamental na ma-
nutenção da fauna nativa. A pe-
renidade do programa é essencial
para promover ações de conser-
vação, avaliar tendências ecológi-

cas e difundir boas práticas de res-
ponsabilidade socioambiental no
setor industrial”, explica Ricardo
Martins, vice-presidente adminis-
trativo da Hyundai Motor Brasil.

Para a operação, a Hyundai
utiliza metodologias não invasi-
vas e amplamente consolidadas
na literatura científica, como ar-
madilhas fotográficas, procura
visual e auditiva em sítios repro-
dutivos, caminhamentos e busca
ativa. As ações são planejadas
conforme o período de maior ati-
vidade de cada grupo, para ma-
ximizar os registros coletados. As
aves, por exemplo, são monitora-
das no início da manhã e no final
da tarde, quando apresentam
maior vocalização. Anfíbios e rép-
teis apresentam hábitos noturnos
e por isso concentram a maior
parte dos registros neste período.
Para os mamíferos, as armadilhas
fotográficas operam por 24 horas
consecutivas, o que contempla in-
divíduos com hábitos diurnos,
noturnos e crepusculares.

Ao longo destes 15 anos de
monitoramentos, a Hyundai Mo-
tor Brasil identificou expressiva
diversidade de fauna terrestre. No
grupo de Avifauna, foram 199 es-
pécies de aves mapeadas, incluin-
do representantes de diversos es-
tratos da vegetação, guildas ali-
mentares e sensibilidades ambien-
tais. Entre elas quatro ameaçadas
de extinção: o Tico-tico-de-másca-
ra-negra (Arremon franciscanus);
a Jacupemba (Penelope supercilia-
ris); a Pipira-preta (Turdus flavi-
pes); e o Pula-pula-de-sobrancelha
(Myiothlypis leucoblephara).

Na Matofauna, foram identi-
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Trabalho de monitoramento de fauna silvestre é realizado nas áreas
em torno da fábrica da montadora em Piracicaba, desde 2010

ficadas 25 espécies de mamíferos
presentes nas áreas de estudo, in-
cluindo pequenos, médios e gran-
des vertebrados. Neste grupo
também foi possível mapear qua-
tro espécies que atualmente estão
ameaçadas de extinção: a Suçua-
rana (Puma concolor); o Gato-
mourisco (Herpailurus yagoua-
roundi); o Gato-do-mato-pequeno
(Leopardus guttulus); e o Tapeti
(Sylvilagus brasiliensis). Já no
grupo de Herpetofauna, os moni-
toramentos apresentaram 34 es-
pécies, sendo 21 de anfíbios e 13
de répteis, nenhuma delas oficial-
mente listadas como sob ameaça
de desaparecimento no momento.

Nos primeiros anos, o moni-
toramento integrou o Programa de
Monitoramento Sazonal da Fauna
Silvestre, conforme determinado
pela CETESB. Mais recentemente,
a Hyundai optou por manter vo-

luntariamente o trabalho, refor-
çando seu compromisso com a res-
ponsabilidade socioambiental e o
acompanhamento contínuo da bi-
odiversidade local. Atualmente, o
programa é um dos mais duradou-
ros da iniciativa privada na região.

PRESERVAÇÃO — A Hyun-
dai também exerce papel importan-
te na preservação das APPs, as
Áreas de Preservação Permanente
que possuem a função de proteger
os recursos naturais como nascen-
tes, florestas e matas ciliares, além
de preservar o solo e criar corre-
dores ecológicos para trânsito dos
animais, como uma ferramenta de
apoio a biodiversidade. Em Pira-
cicaba, a montadora realizou o
plantio de mais de 14 mil mudas
de plantas nativas da Mata Atlân-
tica nas margens do córrego Ca-
pim Fino, totalizando mais de dez
hectares de área reflorestada.
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Guto Henrique e Sirlene Martins no Clube Saudosista, amanhã, 7
Sirlene Martins e Guto Hen-

rique apresentam-se neste sába-
do (7), 20h30,no Clube Saudosis-
ta de Piracicaba, promovendo um
encontro musical que promete
agitar o público da cidade. O
evento “Show Baile”, que está com
os ingressos à venda, é uma opor-
tunidade única para os amantes
da música apreciarem as perfor-
mances desses talentosos artistas
em um ambiente que valoriza a
cultura e a história local.

Sirlene Martins, reconhecida
por sua voz marcante e interpre-
tações emocionantes, trará ao
palco um repertório que mescla
clássicos da música popular bra-
sileira com canções que vão dire-
to ao coração, garantindo um es-
petáculo repleto de diversidade e
sensibilidade artística. Guto Hen-
rique, por sua vez, conhecido por
sua habilidade no violão e voz
pulsante, promete envolver o pú-
blico com melodias envolventes e
interpretações apaixonadas.

A expectativa é grande para

essa noite de junho, que reunirá
duas vozes e talentos distintos, ce-
lebrando a diversidade da música
brasileira e promovendo um en-
contro cultural que certamente fi-
cará na memória dos participan-
tes. Os organizadores alertam para
a compra antecipada dos ingres-
sos, devido à alta procura.

Para mais informações sobre
o evento, venda de ingressos e pro-
gramação completa, os interessa-
dos podem consultar as redes soci-
ais do Clube Saudosista de Piraci-
caba ou entrar em contato direta-
mente com a bilheteria do local.
Não perca essa oportunidade de
vivenciar uma noite especial de
música e cultura em Piracicaba
neste mês de junho. Os convida-
dos serão recepcionados ao som
envolvente do saxofone de Katia
Gregolin, a partir das 20h30. In-
formações: 3434 4500, e Ingres-
sos a venda no site https://
www.tycket.com.br/, com apoio
apoio cultural: Pirarazzi Entre-
tenimento e Piralarmes. Guto Henrique e Sirlene Martins

Val Moraes e Paulo Cruz
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Protocolo Não se Cale é o tema do programa Sala de Visita, hoje
O programa Sala de Visita,

transmitido pela Rádio Educativa
FM (105,9), discute nesta sexta (6),
a partir das 8h, o protocolo Não se
Cale, que estabelece medidas de
proteção às mulheres em situação
de risco em bares, restaurantes,
casas de espetáculos e eventos.

Participam do programa Lú-
cia d’Avila, coordenadora do Pro-
con de Piracicaba; Danielle Pupin,
presidente da Comissão da Mulher
Advogada da OAB Piracicaba; e
Karoline Correia Carreira, vice-pre-
sidente da Comissão de Direito do
Consumidor da OAB Piracicaba.

Durante a transmissão, as
convidadas vão falar sobre a Lei
nº 17.621/2023, que prevê medi-
das que devem ser adotadas pelos
estabelecimentos para auxiliar as
mulheres em situação de risco,
prevenir casos de violência e im-
portunação sexual, além de garan-
tir acolhimento e segurança. A le-

gislação integra o protocolo Não
se Cale, uma política pública do
Governo do Estado de São Paulo.

Entre as exigências do pro-
tocolo, estão a fixação de carta-
zes informativos em locais visí-
veis e nos banheiros femininos,
além da capacitação gratuita de
30 horas oferecida pelo Governo
do Estado para todos os funcio-
nários dos estabelecimentos.

O programa também discutirá
temas como o papel do Procon de
Piracicaba na implementação da po-
lítica pública, a importância das par-
cerias entre Prefeitura, Procon, en-
tidades e conselhos, e como as for-
ças de segurança e a sociedade ci-
vil podem contribuir para a efetivi-
dade do protocolo e para a preven-
ção da violência contra a mulher.

Mais informações sobre o pro-
tocolo Não se Cale e a campanha
estão disponíveis no site:
www.mulher.sp.gov.br/naosecale/.

Lúcia d’Avila, coordenadora do Procon de Piracicaba,
participa do programa Sala de Visita, da Rádio Educativa FM
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Sincop participa do 1º
Café com RH em parceria
com Metalúrgicos

Na manhã de quarta-feira (4),
o Sincop – Sindicato dos Contabi-
listas de Piracicaba e região parti-
cipou do 1º Café com RH, evento
promovido pelo Sindicato dos Me-
talúrgicos de Piracicaba em par-
ceria com o Sincop. Realizado no
Salão Vivaz, no Clube Recreativo
dos Metalúrgicos, o encontro reu-
niu cerca de 200 pessoas entre
profissionais de RH, lideranças
sindicais, representantes de em-
presas e órgãos públicos.

Com entrada gratuita, o even-
to teve caráter solidário: os partici-
pantes contribuíram com a doação
de alimentos não perecíveis, desti-
nados ao Fundo Social de Solidari-
edade de Piracicaba.  A programa-
ção teve início às 9h com uma fala
de boas-vindas do presidente dos
Metalúrgicos, Juca Silveira, que
destacou a relevância dos temas
abordados para equilibrar as rela-
ções de trabalho. “A gente tem que
estar próximos das empresas, dos
departamentos de RH e escritórios
de Contabilidade para discutir o
tema e melhorar as questões da saú-
de do trabalhador de uma forma
construtiva”, destacou Silveira.

O Presidente do Sincop, Fabi-
ano Ravelli falou da importância
do tema e da união entre os seto-
res. “Esta é uma iniciativa tão ne-
cessária e importante, promovida
pelo Sindicato dos Metalúrgicos de
Piracicaba – nossos parceiros nes-
sa jornada de valorizar as pessoas
dentro e fora do ambiente de tra-
balho. O Sincop tem muito orgulho

Fotos: Divulgação

Juca Silveira, Presidente do Sindicato dos trabalhadores
metalúrgicos e Fabiano Ravelli, Presidente do Sincop

Rodrigo Vieira Vaz, auditor fiscal do trabalho, Fabiano Ravelli,
presidente do Sincop, e Gabriela Mendonça de Albuquerque,
gerente regional do trabalho em Piracicaba

de fazer parte dessa ação. Afinal,
sabemos que por trás de cada nú-
mero, de cada balanço e de cada
resultado, existem pessoas. E inves-
tir nelas é garantir um futuro mais
equilibrado e sustentável para to-
das as organizações – seja na in-
dústria, no comércio, no setor de
serviços ou na contabilidade”, afir-
mou Ravelli.  A programação se-
guiu com uma série de palestras
que trouxeram reflexões essenciais
sobre o mundo do trabalho. Gabri-
ela Mendonça de Albuquerque, ge-
rente regional do trabalho em Pi-
racicaba, falou sobre discrimina-
ção, trabalho decente e assédio
moral; Rodrigo Vieira Vaz, audi-
tor fiscal do trabalho, abordou a
NR-01 e os fatores de risco psi-
cossociais relacionados ao traba-
lho; o Subtenente Barroso, do
Tiro de Guerra, trouxe orienta-
ções sobre RH, os atiradores e suas
regras e para finalizar, Regina
Santos de Souza Doni, chefe do
setor de intermediação de mão de
obra da Secretaria de trabalho,
emprego e renda de Piracicaba,
compartilhou informações sobre o
cenário local de empregabilidade.

Ao final do evento, foi reali-
zado o sorteio de uma bicicleta
entre os presentes, como forma
de agradecimento pela participa-
ção e engajamento do público.

O 1º Café com RH foi um
marco na integração entre sin-
dicatos e na promoção de um
ambiente de trabalho mais sau-
dável, humano e colaborativo.
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Curso aborda a otimização de
tarefas com ferramentas de IA
Terceiro e último módulo do curso “Faça mais com menos: IA Gratuita + Low-Code”,
ministrado por Nicolas Bargiela, aconteceu nesta quarta (4), na Escola do Legislativo

A Escola do Legislativo, em
parceria com o Rotary Club Piraci-
caba - Engenho, realizou na tarde
desta quarta-feira (4) a terceira eta-
pa do curso “Faça mais com me-
nos: IA Gratuita + Low-Code”. As
aulas foram ministradas por Nico-
las Bargiela, mestre em desenvol-
vimento e tecnologias. A atividade
ocorreu presencialmente na Escola
do Legislativo e foi transmitida si-
multaneamente pelo YouTube. No
encontro, Nicolas apresentou o fun-
cionamento de ferramentas e pla-
taformas gratuitas relacionadas ao
universo da Inteligência Artificial.

FERRAMENTAS - Inicial-
mente, ele demonstrou as funci-
onalidades do LM Studio, uma
ferramenta que permite a execu-
ção de Modelos de Linguagem
Grandes (LLMs) – modelos de in-
teligência artificial capazes de
processar inúmeros parâmetros
– diretamente de um computa-
dor ou servidor particular.

Para isso, a ferramenta e os
modelos de linguagem que serão
utilizados precisam ser baixados e
instalados na máquina do usuário.
Isso permite otimizar e direcionar,
por exemplo, a entrega de resulta-
dos mais específicos e em concor-
dância com o que o usuário almeja.

Nicolas também apresentou
o funcionamento da plataforma
online Hugging Face, que funci-
ona como um repositório com
diversos modelos e bases de da-
dos que podem ser baixados e in-

tegrados em outras ferramentas
de Inteligência Artificial.

Outra ferramenta abordada foi
a plataforma Dify, que possibilita,
por exemplo, a criação de aplicações
web com inteligência artificial. “Vo-
cês não vão criar um aplicativo, mas
um ambiente que pode ser ‘embe-
dado’, integrado, para que as pes-
soas tenham acesso”, explicou.

A Dify pode ser bastante útil
para a elaboração de fluxos de tra-
balho, chats automatizados e a
criação dos chamados agentes de
inteligência artificial, com capa-
cidade de uso autônomo de fer-
ramentas para atingir os objeti-
vos de uma tarefa designada.

“Da mesma forma que nós
ficamos sobrecarregados com o
trabalho, a Inteligência Artificial
também fica sobrecarregada. En-
tão, em vez de criar um supera-
gente que faz tudo, é melhor você
ter vários agentes que fazem um
pouco de cada uma dessas eta-
pas, mas as fazem muito bem”,
destacou o palestrante.

IA NO AMBIENTE DE
TRABALHO - Durante sua expo-
sição, Nicolas também refletiu so-
bre os impactos e usos das diversas
Inteligências Artificiais, principal-
mente nas dinâmicas de trabalho.

“O foco principal, o que deve-
mos pensar dessas inteligências ar-
tificiais, é em como utilizá-las para
reduzir o nosso trabalho. Esse é o
ponto principal. Quando usamos
o tempo no nosso dia a dia para

Palestra aconteceu na tarde desta quarta-feira (4), na Escola
do Legislativo “Antonio Carlos Danelon - Totó Danelon”
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coisas mais efetivas, conseguimos
fazer com que as pessoas sejam
mais criativas, mais focadas em
trabalhos que trazem resultados
mais positivos”, afirmou.

Ainda de acordo com Nico-
las Bargiela, as inteligências arti-
ficiais não devem ser pensadas
como ferramentas capazes de
substituir a ação humana, mas
sim como instrumentos que per-
mitem aos indivíduos investirem
seu tempo e potencial em ações e
atividades mais criativas e efetivas.

“Eu não acho que a redução
do trabalho mais operacional sir-
va para termos um custo menor
com pessoal, muito pelo contrá-
rio, mas sim para focar pessoas
em coisas que possam dar um re-

sultado muito melhor. Ao usar
essas ferramentas, podemos ter
mais tempo para pensar, aumen-
tar nosso tempo livre dentro do
ambiente de trabalho ou em casa
para termos uma melhor quali-
dade com a família e, dentro do
nosso próprio trabalho, para
construirmos coisas mais rele-
vantes, criarmos melhores rela-
cionamentos e pensarmos em so-
luções para os problemas que en-
frentamos todos os dias.”

CURSO COMPLETO - Os
três módulos do curso “Faça mais
com menos: IA Gratuita + Low-
Code” estão disponíveis para
acesso no canal do YouTube da
Escola do Legislativo da Câmara
Municipal de Piracicaba.

- "Óia nóis aqui outra veiz"

- E agora? Será que você
cont inua  nadando de
braçada?

- A empresa que estava
de "butuca" na SAF deu
para trás.

- Em conversa por aí, o "pre-
sida" comentou que o XV vai
com recursos próprios.

- Patrocínios, verba do Be-
raldo, rendas, parcerias.

- Os gastos segundo o co-
mandante vão passar no
pente fino.

- Será mesmo????

- Entra ano e sai ano e con-
tinuamos vendo os mesmos
gastos, isso mesmo "gastos"
e não investimentos.

- Vamos ver como vai ser,
quando assumiu, em seu
discurso disse que se cerca-
ria de profissionais capaci-
tados e técnicos.

- Não seria empecilho afas-
tar ou demitir "amigos" ou
pessoas próximas.

- Agora é que vamos ver se
na prática vai igual a teoria.

- O XV vai mais uma vez con-
viver com os empréstimos
para tocar seu dia a dia.

- E saber que teve empresá-
rio daqui de Piracicaba que
apresentou proposta e não
foi aceita.

- No futebol dentro de cam-
po, Moisés Ergert está mui-
to otimista.

- O competente treinador do
Nhô-Quim diz estar muito
confiante com o elenco que
montou.

- Elogiou os novos contra-
tados, os remanescentes, as
renovações e os que volta-
ram de empréstimos.

- Com o elenco 99% pronto,
disse que cabe a ele poten-

cializar cada um individual-
mente e o grupo.

- Na análise do treinador
piracicabano, essa edição
da copa paulista será a mais
técnica dos últimos anos.

- Já tem seu "onze" na cabe-
ça e segundo as palavras do
próprio treinador teremos
um XV mais ofensivo.

- O tradicional 4-4-2 será o
esquema principal, mas de-
pendendo do adversário e
local, pode voltar ao 5-3-2
utilizado na A2.

- Promessas não faltam, Eric,
centroavante a moda anti-
ga está agradando.

- Serginho tem talento de
sobra, e pelo que comentou
o treinador vai ser visto mais
pelo meio, buscando pisar
na área e arremates de lon-
ga distância.

- O "goleirão" titular é Ga-
briel Coutinho, que mostrou
já em várias oportunidades
ser merecedor da número 1.

- Pelos nomes apresentados
até agora, ainda devem che-
gar mais um goleiro e um
atacante.

- A estreia é fora de casa, sem
a presença do torcedor pi-
racicabano em massa.

- Para tirar o "frio da barri-
ga" nada melhor que isso.

- Vamos XV, força, você vai
sair dessa mais uma vez!

- Pois o foco é somente a
"instituição XV", as pesso-
as passam, mas o Nhô-
Quim é imortal!

- Até semana que vem.

- Sempre junto com o
XVZÃO independente da
série ou colocação.

- Quem viver (ou estiver por
perto) verá.

- "Eita, como nóis gosta des-
se time".

Luiz Tarantini

Luiz Tarantini é jornalista esportivo, diretor e
apresentador do "Passe de Letra" pela TV Me-
tropolitana, repórter e chefe da equipe de es-
portes nas transmissões dos jogos do XV pela
TV Metropolitana, colunista de A Tribuna Pira-
cicabana, consultor comercial e apaixonado
pelo XVZÃO "sem querer ser dono dele". Ufa!

O Espaço Pipa, entidade de
caráter filantrópico, assistencial e
educacional mantida pela Associa-
ção Síndrome de Down de Piraci-
caba, recebeu nesta quarta-feira (4)
mais uma ação do programa Vi-
vências Paradesportivas, desenvol-
vido pela Prefeitura de Piracicaba,
por meio da Secretaria de Espor-
tes, Lazer e Atividades Motoras.

Na ocasião, cerca de 20 alunos
da entidade participaram de ativi-
dades com aulas práticas de tênis de
mesa, além de movimentos corporais
adaptados e rodas de conversa.

O programa tem como foco a
inclusão, desenvolvimento motor,
valorização das pessoas com defi-
ciência por meio da prática espor-
tiva e conhecimento nas modali-
dades paradesportivas. “As ações
são desenvolvidas em parceria
com organizações da sociedade
civil que atendem pessoas com
deficiência e tem como objetivo
ampliar o acesso ao paradesporto,
promovendo experiências práticas

IIIIINCLUSÃONCLUSÃONCLUSÃONCLUSÃONCLUSÃO

Espaço Pipa recebe programa ‘Vivências Paradesportivas’

Programa promove inclusão das pessoas com
deficiência por meio da prática esportiva
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e educativas”, explicou o assessor
da secretaria e responsável técni-
co pelo projeto Eduardo Azzini.

Victor César Gomes da Silva
Santos, de 17 anos, atendido pela
entidade, aprovou a ação. “Eu
gosto do esporte e foi muito bom
pra gente jogar tênis de mesa com
os nossos amigos”, disse.

Gabrielle Bortolim, professora
de educação física da entidade,
destacou que a ação foi de grande
importância para os atendidos.
“Foi uma grande oportunidade
deles ingressarem e se aprimora-
rem nas modalidades esportivas e
quem sabe futuramente nos repre-
sentarem nas paralimpíadas. Al-
guns atendidos inclusive, após a
vivência, demonstraram interesse
em participar de treinamentos.

Para o secretário de Esportes,
Roger Carneiro, o programa repre-
senta um avanço nas políticas pú-
blicas de inclusão no município.
“Queremos garantir que pessoas
com deficiência tenham a oportuni-

dade de vivenciar o paradesporto
como espaço de pertencimento, cres-
cimento e autonomia. É uma ação
que transforma vidas e promove o
respeito à diversidade”, afirmou.

No dia 11 de junho, as ativida-
des serão novamente realizadas no

Espaço Pipa. Em maio, o programa
esteve na Avistar (Associação de
Atendimento a Pessoas com Defi-
ciência Visual de Piracicaba) e no
CRP (Centro de Reabilitação Pira-
cicaba). Outras informações podem
ser obtidas pelo (19) 3422-4165.

No ano em que celebra sua 50ª
edição, a Expocitros celebra 50
anos de história e evolução nesta
edição de 2025 que foi aberta terça
(3), na cidade de Cordeirópolis com
o patrocínio da Sicredi Dexis, que
mais uma vez se faz presente nesta
que é a maior feira da América Lati-
na no setor citrícola. Realizada em
paralelo à 46ª Semana da Citricul-
tura, a edição deste ano, que segue
até hoje (6), espera superar os re-
cordes de participação estabelecidos
em 2024, com a expectativa de rece-
ber mais de 10.000 participantes.

A cooperativa de crédito esta-
rá presente na feira com um time
de colaboradores e assessores, es-
pecialistas em agro, oferecendo
condições atrativas de crédito e fi-
nanciamento, além de taxas especi-
ais para máquinas, equipamentos,
consórcios e descontos para seguro
rural e placas de energia solar.

“A Expocitros reúne os maio-
res players da citricultura nacio-
nal, gera visibilidade às marcas do
setor citrícola e a expectativa é re-
ceber mais de 10 mil visitantes,
portanto é importante para a Si-
credi Dexis estar presente como

CCCCCORDEIRÓPOLISORDEIRÓPOLISORDEIRÓPOLISORDEIRÓPOLISORDEIRÓPOLIS

Sicredi Dexis está na 50ª Edição da Expocitros

O time da Sicredi na Expocitros, em Cordeirópolis, que se encerra hoje
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uma das expositoras para prospec-
tar novos negócios”, afirmou Car-
los Prates, gerente regional da ins-
tituição financeira cooperativa.

Além do patrocinar a Expoci-

tros, a instituição financeira coo-
perativa estará presente - neste que
é um dos maiores eventos da citri-
cultura de toda a América Latina
- com a agência móvel, que possui

15 metros de comprimento, área
interna de 40 metros quadrados e
um espaço confortável que propor-
ciona agilidade no atendimento
aos associados e visitantes.
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Proibição de atendimento a
bebês reborn passa pela CLJR
Projeto prevê multa de R$ 500 e o dobro em caso de reincidência para pessoas
que dificultarem ou tumultuarem atendimento em unidades de saúde

Projeto foi discutido durante a reunião desta quinta-feira (5)

Guilherme Leite

A CLJR (Comissão de Legis-
lação, Justiça e Redação) emitiu
parecer favorável, em reunião nes-
ta quinta-feira (5), ao projeto de
lei 116/2025, do vereador Cássio
Luiz Barbosa (PL), o Cássio Fala
Pira, que dispõe sobre a proibição
de atendimentos médicos ou as-
sistenciais a bonecas ou bebês re-
born nas unidades públicas ou
privadas de saúde de Piracicaba.

A matéria, que recebeu texto
substitutivo da CLJR, estabelece
aplicação de multa a pessoas que
dificultaram o atendimento de
outros pacientes; provocarem tu-
multo ou agressão verbal ou físi-
ca em unidades de saúde; simu-
larem condição de prioridade ou
constranger profissionais de saú-
de e outros usuários. A multa
prevista é no valor de R$ 500 e o
dobro em caso de reincidência.

Os valores arrecadados com
as multas serão destinados ao
Fundo Municipal de Saúde, com
prioridade para ações voltadas

à infância e ao fortalecimento da
rede de atenção pediátrica. “Sem
entrar no mérito, mas na ques-
tão legal, o projeto está apto a
tramitar pela Casa”, avaliou o
presidente da CLJR, vereador
Gustavo Pompeo (Avante). Tam-
bém participou da reunião o re-
lator da comissão, vereador Re-
nan Paes (PL). Eles contaram
com a assessoria da Procurado-
ria Legislativa da Casa. O proje-
to segue em tramitação pelas
demais comissões da Câmara até
chegar ao Plenário para votação.

Outro projeto em pauta na
reunião da CLJR foi o nº 137/
2025, de autoria do Poder Exe-
cutivo, que autoriza a abertura
de créditos adicionais especiais,
por excesso de arrecadação e su-
plementares, de dotações orça-
mentária da Secretaria Munici-
pal de Habitação e Regularização
Fundiária e do Fundo Municipal
de Habitação de Interesse Social.
De acordo com Gustavo Pompeo,

para garantir agilidade à trami-
tação, será emitido um parecer
favorável em conjunto pelas co-
missões de Justiça, Finanças e
Meio Ambiente. “Toda troca de
gestão precisa de algumas adequa-
ções e foram criadas secretarias,
como a de Habitação. Por isso é

preciso fazer alguns remendos no
orçamento para que a secretaria
tenha capacidade de trabalhar. É
uma realocação de recursos pró-
prios da Prefeitura”, explicou.

Durante a reunião da CLJR,
nove moções de aplausos ainda fo-
ram consideradas aptas.

Paulo Soares, presidente do Caphiv
(Centro de Apoio ao HIV/Aids e Heptatites Virais)

O mês de junho chega tra-
zendo uma das manifestações
culturais mais ricas e queridas
do Brasil: a Festa Junina. A
cada bandeirinha pendurada,
a cada fogueira acesa, a cada
prato de milho compartilhado,
reafirmamos não só nossa
identidade como povo, mas
também a importância dos en-
contros que fortalecem laços,
memórias e tradições.

Mais do que uma festivi-
dade com comidas típicas e
danças animadas, a Festa Ju-
nina tem raízes profundas. Tra-
zida ao Brasil pelos portugue-
ses, cristianizou antigos rituais
pagãos ligados ao solstício de
verão europeu e se tornou um
momento de homenagem a san-
tos da Igreja Católica - Santo
Antônio, São João, São Pedro e
São Paulo - que simbolizam
amor, fé, humildade e coragem.

Esses valores não poderiam
estar mais alinhados com o tra-
balho que desenvolvemos no Ca-
phiv. Em cada ação que promo-
vemos para prevenir infecções
sexualmente transmissíveis e
acolher pessoas vivendo com
HIV, Aids, sífilis ou hepatites vi-
rais, também cultivamos o cui-
dado coletivo, o respeito à diver-
sidade e a valorização da vida
em todas as suas formas.

Assim como as quadrilhas

FFFFFesesesesesttttta Junina:a Junina:a Junina:a Junina:a Junina:
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juninas são organizadas em pa-
res, exigindo cooperação e sin-
cronia, o enfrentamento de de-
safios na saúde pública também
exige parceria, escuta ativa e
união de esforços. A Festa Juni-
na é, portanto, um lembrete do
quanto a coletividade pode ser
alegre e transformadora.

Nas festas, vemos a valori-
zação do rural, do simples, do
afeto compartilhado em volta da
mesa. Que possamos, ao cele-
brarmos essas tradições, também
refletir sobre o Brasil real, com
suas desigualdades, mas tam-
bém com sua imensa capacidade
de resistência e criatividade.

Que nossas fogueiras, então,
não sirvam apenas para esquen-
tar as noites frias de junho, mas
para reacender a chama da soli-
dariedade, da empatia e do com-
promisso com uma sociedade
mais justa, saudável e inclusiva.

Viva Santo Antônio, São
João, São Pedro e São Paulo!
Viva a cultura popular! Viva
o povo brasileiro!

PPPPPROJETOROJETOROJETOROJETOROJETO

Madureira apresenta PL sobre a responsabilidade ambiental
O deputado estadual Alex

Madureira dá um passo rumo à
sustentabilidade com a apresen-
tação do Projeto de Lei nº 565/
2025, uma proposta inovadora
para a proteção ambiental no es-
tado. Este projeto visa uma trans-
formação profunda nas práticas
de consumo e produção, promo-
vendo uma maior conscientiza-
ção ecológica e incentivando di-
retamente escolhas mais respon-
sáveis por parte dos cidadãos.

A nova legislação exigirá
que as empresas forneçam in-
formações claras e acessíveis
sobre a sustentabilidade de seus
produtos e serviços. Um desta-

que é a introdução de selos am-
bientais digitais, que identifica-
rão e valorizarão opções de bai-
xo impacto ambiental, facilitan-
do uma decisão de compra cons-
ciente no ponto de venda.

A iniciativa transcende a mera
redução do impacto ambiental,
buscando ativamente impulsionar
a inovação e fortalecer a competiti-
vidade sustentável das empresas
paulistas. Para garantir uma tran-
sição eficaz para modelos de con-
sumo mais circulares e comparti-
lhados, o projeto será comple-
mentado por abrangentes campa-
nhas educativas e a concessão de
incentivos fiscais estratégicos. Alex Madureira (PL), em passeio pelo rio Piracicaba
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75 Anos de Missão Salesiana em Piracicaba
Missa em Ação de Graças aconteceu no sábado, 24 , no Santuário Nossa Senhora dos Prazeres

Fotos: Divulgação

No sábado, 24 de maio de
2025, o Santuário Nossa Senhora
dos Prazeres, em Piracicaba, abri-
gou um dos momentos mais signi-
ficativos do ano para a Família Sa-
lesiana: a Missa em Ação de Gra-
ças a Nossa Senhora Auxiliadora,
pelos 75 anos de abençoada pre-
sença salesiana em nossa cidade.

A celebração, presidida pelo
Padre Agnaldo Rogério dos San-
tos, pároco local, ganhou um bri-
lho especial ao ser organizada com
carinho pelos professores e funci-
onários antigos, que dedicaram
suas vidas à obra de Dom Bosco
em Piracicaba. Esse grupo cari-
nhosamente atribui-se o nome de
“Velha Guarda Salesiana”!

O santuário abrigou uma
quantidade singela de fiéis, inclu-

indo principalmente membros da
Família Salesiana: ex-alunos, pais,
educadores e amigos, todos unidos
para celebrar sete décadas e meia
de dedicação à Educação e Evan-
gelização. E, sem dúvida, a presen-
ça desses antigos é tão queridos
colaboradores que, com suas his-
tórias e testemunhos, moldaram a
identidade salesiana na cidade,
trouxe uma atmosfera de nostal-
gia e profunda gratidão.

Durante a homilia, deveras
impecável, Padre Agnaldo Rogério
dos Santos emocionou a todos, ao
ressaltar a importância da perse-
verança e do amor que sempre pau-
taram o trabalho salesiano. Ele des-
tacou o legado dos professores e
funcionários antigos que, com seu
empenho e dedicação, foram ver-

dadeiros pilares na formação de
“bons cristãos e honestos cida-
dãos”. O sacerdote enfatizou ain-
da a proteção constante de Nossa
Senhora Auxiliadora, a quem Dom
Bosco confiava todas as suas
obras, e como sua intercessão foi
fundamental para o florescimen-
to da missão salesiana em Piraci-
caba, ao longo desses 75 anos.

A celebração foi um mosai-
co de memórias e esperanças. Os
hinos entoados, as preces e os
olhares emocionados dos presen-
tes evidenciavam o profundo
impacto da obra salesiana em
suas vidas. Os 75 anos da pre-
sença salesiana em Piracicaba
são um testemunho vivo de um
compromisso inabalável com a
juventude, construído dia após

dia por aqueles que, ao longo do
tempo, dedicaram seus talentos
e corações a este projeto divino.

Que esta celebração, tão rica-
mente tecida pelas mãos e corações
dos que construíram esta história,
sirva como um novo ponto de par-
tida para a continuidade da mis-
são salesiana em Piracicaba. E que,
inspirados pelo exemplo de Dom
Bosco e pela proteção de Nossa Se-
nhora Auxiliadora, possamos se-
guir adiante, semeando a esperan-
ça e construindo um futuro pro-
missor para as novas gerações.

Agradecemos, de coração,
a todos que fizeram e continu-
am fazendo parte desta gran-
diosa história! Viva Nossa Se-
nhora Auxiliadora! Viva São
João Bosco! Viva Piracicaba! Cíntia e Darcy

Ana Lúcia Novello, Dona Lurdinha e Fernando Sarto

Telma, Nair e Heloísa

Elenice Zocca e Sônia Benato

Equipe de Música do Santuário

Rosa Caldari, José Brólio, Ségio e Rodrigo Alcarde

Ex-alunos : Marcele, Taísa, Cíntia, Patrícia e Rodrigo com a Profa Ana Lúcia

Válter Vitti, Cíntia Vitti e Fernando Sarto

Miriam, Rosângela, Suely e Fádia

Fádia, Sheila, Magda, Margarete, Ana Lúcia e Dona Lurdinha

Padre Agnaldo Rogério dos Santos

Comentarista Lúcia Joos

Grupo da Velha Guarda com funcionários, ex-alunos e Equipe do Santuário

Taísa Trevisan, Cíntia Vitti Mazzotti e Patrícia Yehia

Marcele, Phellipe, Hugo, Raphael, Cíntia, Gláucia e Mônica

Telão preparado pela Equipe de Liturgia do Santuário

Salmista Gláucia Libardi

Pároco do Santuário

Homenagem com Ave-Maria ao Violino e acompanhamentos

Paulo Joos, Regina Françoso e Ana Lúcia Novello

Cíntia Mazzotti, Sérgio Recchia e Padre Agnaldo

Músicos da Família Mazzotti
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FALECIMENTOS

FALECIMENTO

FUNDAÇÃO AGÊNCIA DAS BACIAS PCJ

AVISO DE LICITAÇÃO

COLETA DE PREÇOS Nº 001/2025

A Fundação Agência das Bacias Hidrográficas dos Rios Piraci-
caba, Capivari e Jundiaí – Agência das Bacias PCJ torna públi-
co, para conhecimento dos interessados, que se acha aberta,
por meio de seleção de propostas na modalidade de Coleta
de Preços do tipo menor preço, a contratação de empresa para
prestação de serviços visando a elaboração do Relatório Insti-
tucional da Agência das Bacias PCJ - 2025, por meio das dire-
trizes da Global Reporting Initiative - GRI Standard, subordi-
nando-se às disposições da Resolução ANA nº 122/2019. Os
envelopes com a documentação e as propostas deverão ser
entregues na sede da Agência das Bacias PCJ, localizada à
Rua Alfredo Guedes, nº 1949, sala 604, Edifício Rácz Center,
Bairro Higienópolis, CEP 13.416-901, Piracicaba, SP, até às
09h00 do dia 27 de junho de 2025. O início da abertura dos
envelopes será às 09h30 do dia 27 de junho de 2025 na Sala
803, situada à Rua Alfredo Guedes, nº 1949, Edifício Rácz Cen-
ter, Bairro Higienópolis, CEP 13.416-901, Piracicaba, SP. O Ato
convocatório completo encontra-se à disposição na sede da
Fundação Agência das Bacias PCJ, na Rua Alfredo Guedes,
1949, Edifício Rácz Center, sala 604, Higienópolis, Piracicaba,
SP, no site www.agencia.baciaspcj.org.br e no site
www.comitespcj.org.br. Eduardo Massuh Cury - Presidente da
Comissão de Licitações. Sergio Razera - Diretor-Presidente.

Edital de Leilão – Romualdo Pandolfo, leiloeiro oficial Jucesp
1201, torna público que realizará leilão online no site:
www.totalleiloes.com.br Piracicaba/SP, de diversos bens no mês
de Junho de 2025, exceto aos domingos e feriados.

FUNDAÇÃO AGÊNCIA DAS BACIAS PCJ

AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 004/2025

Comunicamos que está aberta a Licitação (Pregão Eletrôni-
co nº 004/2025) pelo tipo Menor Preço Global. Objeto: pres-
tação de serviços de locação de solução integrada de segu-
rança de rede e gerenciamento unificado de ameaças (UTM
- Unified Threat Management), com o objetivo de proteger o
perímetro da rede local e possibilitar sua interligação segu-
ra à internet. Esta licitação será realizada no dia 25 de junho
de 2025 pelo sistema eletrônico e-licitações do Banco do
Brasil, com acesso em https://licitacoes-e2.bb.com.br. O
Edital completo encontra-se à disposição no site da Agência
das Bacias PCJ www.agencia.baciaspcj.org.br e no site dos
Comitês PCJ www.comitespcj.org.br. Eduardo Massuh Cury
- Pregoeiro. Sergio Razera - Diretor-Presidente.

VENDO SÍTIO 51.000 m2 em São
Pedro, próximo a cidade, nascente,
córrego, energia, vista para a Ser-
ra de São Pedro. Docum ordem. R$
595.000. Luiz (11) 9999-88701.
------------------------------------------

ALUGA-SE apartamento Praia Gran-
de, Tels: 9 8430-8712 e 9 9340-0417.
------------------------------------------
COMPRA-SE CASA — Valor bási-
co de negociação até R$ 50.000,00
(cinqüenta mil reais). Falar com Ka-
ren pelo cel (19) 9-9895-5892, das
8 às 18 horas.
------------------------------------------

VENDE LOTE V.
MONTEIRO próximo
padaria sta Isabel,
medindo 7.50 x 25
total 187 metros........
PREÇO $190 MIL.
Aceito carro até $50
mil. Tratar  DIRETO
P R O P R I E T Á R I O
974109813.
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Marco Bicheiro destaca ações
na área da saúde em entrevista
Vereador, em entrevista veiculada na segunda (2), falou sobre projeto que
busca instituir o Poupatempo da Saúde e sobre requerimentos de sua autoria

Em entrevista ao Programa
Primeiro Tempo, veiculado na noi-
te desta segunda-feira (2), antes da
31ª Reunião Ordinária, o vereador
Marco Bicheiro (PSDB) destacou
projetos e ações de seu mandato,
especialmente na área da saúde.

O parlamentar iniciou a entre-
vista falando sobre o projeto de lei
99/2025, de sua autoria, que tra-
mita na Casa, sobre a criação do
“Poupatempo da Saúde no Muni-
cípio de Piracicaba”.  Segundo o
vereador, a ideia é inspirada em um
sistema adotado em Santo André.

“Tivemos a oportunidade de
ir até Santo André e conhecer re-
almente, de fato, como funciona
o serviço. Fiquei  maravilhado,
porque realmente é um serviço
que pode trazer muitos benefíci-
os para a cidade. Você tem ali os
especialistas, as pessoas podem
fazer os exames 24 horas. Ele tem
também um ambulatório de re-

ceitas. Hoje em dia, parece que
não, mas por volta de 30% das
consultas são para a troca de re-
ceitas. E eu ainda quero mais, que-
ro um ambulatório de geriatria,
quero um ambulatório do homem,
um ambulatório da mulher”.

Ainda segundo Marco Bi-
cheiro, a intenção é que o espaço
traga celeridade para determi-
nados atendimentos, integrando
especialidades e serviços: “eu
acho que o mais interessante é
você otimizar o serviço, fazendo
com que o serviço ande. Hoje,
você vai em um lugar, você re-
solve uma coisa, depois você tem
que resolver outra. Então, con-
centrar o serviço em um só local
seria o ideal para a população”.

Durante a entrevista, o vere-
ador ainda abordou requerimen-
tos de sua autoria com questiona-
mentos sobre melhorias e amplia-
ção em espaços como a UBS (Uni-

Marco Bicheiro foi o entrevistado do programa Primeiro Tempo

Divulgação

dade Básica de Saúde) Piracica-
mirim e a UBS do Jupiá e sobre
contrato firmado entre a Prefei-
tura e a Associação Ilumina.

O vereador também falou a
respeito de requerimentos com

pedidos de melhorias em áreas
de lazer e espaços públicos nos
bairros Piracicamirim e Mara-
canã, bem como sobre a busca
por informações acerca do
transporte público especial.

SR. PEDRO AMANCIO MON-
TAGNER faleceu anteontem,
nesta cidade, contava 77 anos,
filho dos finados Sr. Bortolo
Montagner e da Sra. Emilia An-
garten Montagner. Deixa ir-
mãos, irmãs, cunhada, sobri-
nhos, sobrinhas, demais fami-
liares e amigos. Seu sepulta-
mento foi realizado ontem, ten-
do saído às 15h00 do Velório
Municipal da cidade de Rio das
Pedras/SP, para o Cemitério
Municipal da cidade de Capiva-
ri/SP. À família e amigos enluta-
dos os sentimentos de pesar
da Abil Grupo Unidas Funerais.

SR. JOSÉ CARLOS MARTINS
faleceu ontem, nesta cidade,
contava 49 anos, filho da Sra.
Maria Martins, falecida, era ca-
sado com a Sra. Debora Andréa
Constante Martins; deixa os fi-
lhos: Jean Carlos dos Santos
Martins; Otavio Samuel Martins;
Leticia Maira Constante; Laris-
sa Gabriela Horacio, casada
com o Sr. Luiz Estevão Alves
Horacio e Hudson Henrique
Horacio, casado com a Sra.
Luana Secamile Horacio. Dei-

xa irmãos, cunhados, sobri-
nhos, demais familiares e ami-
gos. Seu sepultamento será
realizado hoje, saindo o féretro
às 16h00 da sala “03”, do Velório
do Cemitério Municipal da Vila
Rezende, para a referida
necrópole.À família e amigos en-
lutados os sentimentos de pesar
da Abil Grupo Unidas Funerais.

SR. JACKSON  WILLIANS FER-
NANDES DE BARROS faleceu
ontem, nesta cidade, contava 40
anos, filho do Sr. Jose Carlos
de Barros e da Sra. Marcia de
Fatima Fernandes de Barros,
era casado com a Sra. Michelle
Cristina Ramos de Barros; dei-
xa os filhos: Sthefany Moniqui
Fernandes de Barros; Kettelyn
Larraine Fernandes Barros e
Heitor Junior Fernandes de
Barros. Deixa demais familia-
res e amigos. Seu sepultamen-
to será realizado hoje, saindo o
féretro às 17h00 do Velório da
Saudade, sala “01”, para o Ce-
mitério Municipal da Saudade.
À família e amigos enlutados os
sentimentos de pesar da Abil
Grupo Unidas Funerais.

SRA. MARIA DAS GRAÇAS RO-
DRIGUES LUIZ faleceu dia 04/
06/2025 na cidade de Piracica-
ba, aos 77 anos de idade e era
casada com o Sr. Nilton Luiz.
Era filha do Sr.  José Bispo Ro-
drigues e da Sra. Clemencia
Vieira Dutra, falecidos. Deixa os
filhos: Leandro Rodrigues Luiz
casado com Eliana Silva de
Carvalho, Eliana Rodrigues
Luiz, Elza Adriana Rodrigues
Godoi casada com Paulo Go-
doi. Deixa netos, bisnetos, fa-
miliares e amigos. O seu se-
pultamento ocorreu dia 05/06/
2025 as 17:00hs, saindo a urna
mortuária do Velório da Sauda-
de – Sala 02, seguindo para a
referida necrópole. Expressa-
mos nossas mais sinceras
condolências aos familiares e
amigos, neste momento de luto.
Grupo Bom Jesus Funerais.

SRA. ANNALYDIA DE ALMEIDA
AGUIAR faleceu dia 05/06/2025
na cidade de Piracicaba, aos 95
anos de idade e era viúva do Sr.
Mario Dias de Aguiar Junior. Era
filha do Sr. Manoel de Souza Al-
meida e da Sra. Diva Brito de
Almeida, falecidos. Deixa os fi-
lhos: Maria Antonieta Aguiar
Maffeis casada com Lair Ca-
precci Maffeis, Maria Estela Agui-
ar Gimenes casada com Etali-
vio Gimenes e Ivan Almeida Agui-
ar casado com Alicia Maria de
Carvalho Nascimento Aguiar.
Deixa netos, bisnetos, familiares
e amigos. O seu sepultamento
ocorreu dia 05/06/2025 as
16:00hs, saindo a urna mortuá-
ria do Velório Parque da Ressur-
reição – Sala D, seguindo para
referida necróple. Expressamos
nossas mais sinceras condo-
lências aos familiares e amigos,
neste momento de luto. Grupo
Bom Jesus Funerais.

SRA. VALDICE ALVES DA CRUZ
SILVA faleceu dia 04/006/2025
na cidade de Piracicaba, aos 65
anos de idade e era casada
com o Sr. Edson Carlos da Sil-
va. Era filha do Sr. Leocadio
Gomes da Cruz e da Sra. Ange-
lina Alves da Cruz, falecidos.
Deixa as filhas: Jessica Marian-
gela Silva Carribeiro casada
com Daniel Carribeiro de Olivei-
ra e Barbara Alves da Silva. Dei-
xa netos, familiares e amigos.
O Velório ocorreu dia 05/06/
2025 na Sala Safira no Memori-
al Metropolitano de Piracicaba
a partir das 08:00hs até às
15:00hs, em seguida ocorreu a
Cerimônia de homenagens
póstumas no Salão Nobre tam-
bém no mesmo local. Expres-
samos nossas mais sinceras
condolências aos familiares e
amigos, neste momento de luto.
Grupo Bom Jesus Funerais.

SRA. LEILA APARECIDA HONO-
RIO faleceu dia 05/06/2025 na
cidade de Piracicaba, aos 73
anos de idade. Era filha do Sr.
Jose Lourenço Nunes e da Sra.
Ana Honorio Nunes, falecidos.
Deixa a filha:  Daniela Lorenzi
casada com Claudiney Segan-
tim. Deixa a neta Gabriela Loren-
zi, familiares e amigos. O seu se-
pultamento ocorreu dia 05/06/
2025  as 16:30hs, saindo a urna
mortuária do Velório Parque da
Ressurreição – Sala C, seguin-
do para a referida necrópole. Ex-
pressamos nossas mais since-
ras condolências aos familiares
e amigos, neste momento de
luto. Grupo Bom Jesus Funerais.

SRA. ROSA ALCIDIA AVERSA fa-
leceu dia 04/06/2025 na cidade

de Piracicaba, aos 72 anos de
idade.  Era filha do Sr. Jose Maria
Aversa e da Sra. Eunice Concei-
ção Aversa, falecidos. Deixa fa-
miliares e amigos. O seu sepul-
tamento ocorreu dia 05/06/2025
as 16:00hs, saindo a urna mor-
tuária do Velório Parque da Res-
surreição – Sala A, seguindo
para a referida necrópole. Expres-
samos nossas mais sinceras
condolências aos familiares e
amigos, neste momento de luto.
Grupo Bom Jesus Funerais.

SR. GERVASIO DA SILVA fale-
ceu dia 05/06/2025 na cidade
de Piracicaba, aos 69 anos de
idade e era casado com a Sra.
Ana Maria Rezende da Silva. Era
filho do Sr. Jose Aparecido da
Silva e da Sra. Edite dos San-
tos, falecidos. Deixa os filhos:
Gustavo Rezende da Silva ca-
sado com Luana dos Reis Cor-
deiro, Jaqueline Aparecida da
Silva Pimenta casada com Van-
derlei Alves Pimenta.  Deixa ne-
tos, familiares e amigos. O seu
sepultamento ocorrerá hoje as
15:00hs, saindo a urna mortuá-
ria do Velório Municipal de Vila
Rezende – Sala 01, seguindo
para a referida necrópole. Expres-
samos nossas mais sinceras
condolências aos familiares e
amigos, neste momento de luto.
Grupo Bom Jesus Funerais.

SR. JOSÉ ODAIR ORIANI fale-
ceu dia 05/06/2025 na cidade
de Piracicaba, aos 72 anos de
idade e era casado com a Sra.
Marli de Jesus Baldisin Oriani.
Era filho do Sr. Antonio Hilde-
brando Oriani e da Sra. Lucia
Camatari Oriani, falecidos. Foi
sua filha: Camila Cristina Oria-
ni, familiares e amigos. O seu
sepultamento ocorrerá hoje as
10:30hs, saindo a urna mortu-
ária do Velório da Saudade –
Sala 02, seguindo para a referi-
da necrópole. Expressamos
nossas mais sinceras condo-
lências aos familiares e ami-
gos, neste momento de luto.
Grupo Bom Jesus Funerais.

SR. MISAEL ELISEU DOS SAN-
TOS faleceu dia 05/06/2025 na
cidade de Piracicaba, aos 60
anos de idade. Era filho do Sr.
João Eliseu dos Santos e da
Sra. Anna Aparecida Narcozo
dos Santos, falecidos. Deixa
familiares e amigos. O seu se-
pultamento ocorreu dia 05/06/
2025 às 16:30hs, saindo a urna
mortuária do Velório da Sauda-
de – Sala 7, seguindo para a
referida necrópole. Expressa-
mos nossas mais sinceras
condolências aos familiares e
amigos, neste momento de luto.
Grupo Bom Jesus Funerais.

SR. JOSÉ CARLOS BONGIO-
VANNI faleceu dia 05/06/2025
na cidade de Piracicaba, aos 77
anos de idade e era casado
com a Sra. Dirce Lopes Bongi-
ovanni. Era filho do Sr. Rosario
Bongiovanni e da Sra. Juliete
Lenzi Bongiovanni, falecidos.
Deixa os filhos: Silvia Bongio-
vanni, Renato Bongiovanni.
Deixa familiares e amigos. O
Velório ocorrerá hoje na Sala
Esmeralda no Memorial Metro-
politano de Piracicaba a partir
das 08:00hs até às 10:00hs,
em seguida ocorrerá a Cerimô-
nia de homenagens póstumas
no Salão Nobre também no
mesmo local. Expressamos
nossas mais sinceras condo-
lências aos familiares e ami-
gos, neste momento de luto.
Grupo Bom Jesus Funerais.



A20
A Tribuna Piracicabana

Sexta-feira, 6 de junho de 2025



A21
A Tribuna Piracicabana
Sexta-feira, 6 de junho de 2025



A22
A Tribuna Piracicabana

Sexta-feira, 6 de junho de 2025


